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новости | Владимир Путин одобрил 
предложенные ВС декриминализацию УК  
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экономполитика | Неустойки страховщиков  
за срыв выплат по добровольным полисам 
могут существенно вырасти —2

Путевка 
в Сибирь
Летом число иностранных 
туристов в Россию  
может вырасти на треть

Системы бронирования авиаби-
летов фиксируют 30-процент-
ный рост спроса со стороны ино-
странных туристов на поездки 
в Россию на предстоящее ле-
то. При этом теперь путешест-
венников привлекают не только 
традиционно популярные Мос-
ква и Санкт-Петербург, но и си-
бирские города — прежде все-
го, расположенный неподалеку 
от Байкала Иркутск. Выгоды от 
девальвации рубля, сделавшей 
 путешествия в России сущест-
венно дешевле, чем раньше, уже 
извлекают иностранные туристы, 
отправляющиеся в другие стра-
ны транзитом.

Спрос самостоятельных зарубеж-
ных путешественников на поездки 
в Россию летом этого года увеличил-
ся на 30%, говорится в исследовании 
сервиса Momondo. По данным пои-
сковой системы, наибольшее число 
бронирований сейчас приходится 
на путешественников из Германии 
(спрос вырос на 34,6% по сравнению 
с аналогичным периодом прошло-
го года), США (+11%), Дании (+37,9%), 
Норвегии (+127,9%), Израиля (+55,5%) 
и Великобритании (+143,9%).

Максимальным спросом со сто-
роны иностранных туристов в пе-
риод с июня по август будут поль-
зоваться Москва и Санкт-Петербург, 
популярность городов увеличилась 
на 26,6% и 35,6% соответственно. Чи-
сло путешественников, планирую-
щих поехать в Симферополь, выро-
сло на 33,4%, в Новосибирск — на 
25,9%, в Краснодар — на 53%, в Со-
чи — на 58,2%, в Екатеринбург — на 
38,6%, в Иркутск — на 99,5%, в Мине-
ральные Воды — на 1,8%. Резкий рост 
популярности Иркутска в Momondo 
связывают с расположенным непо-
далеку озером Байкал, популярным 
у туристов.

Похожие данные приводят 
в Skyscanner. По данным системы, ко-
личество ранних бронирований с вы-
летом в Россию из зарубежных стран 
в июне этого года на 35% выше анало-
гичного показателя прошлого года.
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Силовые приглашают деловых
Администрация президента присмотрит за отношениями бизнесменов и правоохранителей

Вчера Кремль существенно изменил рас-
клад сил во взаимодействии деловых кру-
гов и силовых ведомств, создав рабочую 
группу по мониторингу и анализу право-
применения в сфере предпринимательст-
ва при администрации президента (АП). 
Возглавил ее глава АП Сергей Иванов. 
В состав группы войдут по четыре предста-
вителя силовых ведомств и деловых объе-
динений, а также помощники президента 
по экономическим и правовым вопросам. 
Как заявил вчера господин Иванов, новый 
орган не будет рассматривать конкретные 
случаи, а займется улучшением инвести-
ционного климата и условий ведения биз-
неса. В деловых объединениях, впрочем, 
надеются и вынести на обсуждение кон-
кретные случаи нарушения прав предпри-
нимателей, и расширить собственное вли-
яние на нормотворчество.

Вчера Владимир Путин подписал распо-
ряжение о создании нового органа в рамках 
АП. Главой рабочей группы по анализу право-
применения в бизнес-сфере станет руководи-
тель АП Сергей Иванов, всего в нее войдут 11 
человек — четыре представителя бизнес-объ-
единений (РСПП, ТПП, «Опора России» и «Де-
ловая Россия») и чиновники четырех силовых 
ведомств (Генпрокуратура, СК, МВД и ФСБ) — 
первые замминистра или замминистра. От 
АП в группу войдут и два помощника прези-
дента — отвечающий за экономику Андрей 
Белоусов и глава государственного правового 
управления Лариса Брычева, секретарем груп-
пы стал заместитель главы МВД генерал Дмит-
рий Миронов. Согласно тексту распоряжения, 
группа будет встречаться не реже одного раза 
в квартал, сможет запрашивать информацию 
и материалы у подразделений АП, органов ис-
полнительной власти РФ и регионов и орга-
нов местного самоуправления и приглашать 
чиновников на заседания. Функционал ново-
го органа в документе не детализирован.

По словам господина Иванова, который на-
значен де-факто идеологом регуляторных взаи-
моотношений бизнеса и силовиков, группа не 
будет рассматривать конкретные дела. «В целом 
ее работа нацелена на то, чтобы улучшить инве-
стиционный климат, облегчить условия для ве-
дения честного и прозрачного бизнеса»,— ска-
зал вчера глава АП, сопроводив это ремаркой, 
что «это не означает, что любой наш бизнес — 

честный и прозрачный». Предложения по из-
менению нормативной базы «мы будем докла-
дывать президенту и с его одобрения вносить 
в Госдуму», пояснил чиновник, напомнив, что 
президент просил обратить особое внимание 
на факты разорения предпринимателей, нахо-
дящихся под следствием.

Эта тема была одной из ключевых в послании 
президента Федеральному собранию — тогда со 
ссылкой на РСПП Владимир Путин отметил, что 
за 2014 год было возбуждено почти 200 тыс. уго-
ловных дел по экономическим составам, из ко-
торых до суда дошли 46 тыс., еще 15 тыс. дел раз-
валились в суде, а «абсолютное большинство — 
80–83% — предпринимателей, в отношении ко-
торых были заведены уголовные дела, полно-
стью или частично потеряли бизнес. Их попрес-
совали, обобрали и отпустили!» — возмущался 
Владимир Путин. Практически с теми же слова-
ми выступал в Генпрокуратуре, награждая про-
курорских работников в профессиональный 
праздник уже в январе 2016 года, и глава АП Сер-
гей Иванов (см. 

”
Ъ“ от 13 января).

Глава РСПП Александр Шохин (напомним, 
о том, что на площадке АП будет создан орган 
взаимодействия с бизнесом, президент впер-
вые сообщил 15 февраля на встрече с ним) за-
явил вчера 

”
Ъ“, что назначение главой группы 

руководителя АП — «хороший знак». «Можно 
будет находить компромиссы и решать спор-
ные вопросы»,— считает господин Шохин. Од-
ними из первых целей он называет закон, даю-
щий право возбуждения уголовных дел по на-
логовым правонарушениям без акта налого-
вой проверки. «Хотелось бы ввести мораторий 
этой нормы на пару лет в период кризиса либо 
сформулировать законодательство, чтобы на-
логовая служба в большей степени была вовле-
чена в процесс возбуждения дел по налоговым 
правонарушениям»,— говорит он. «Сейчас при-
нимается много законов, которые приходится 
корректировать,— как закон КИК (контролиру-
емые иностранные компании) и об амнистии 
капитала. Не исключено, что многие из них бы-
ли инициированы правоохранительными ор-
ганами, позиции бизнеса своевременно не учи-
тывались. Если на берегу можно будет оценить 
последствия того или иного нормативно пра-
вового акта, то такая площадка будет эффектив-
ной»,— считает господин Шохин.

экономическая политика — с2
Александр Шохин (справа) и Борис Титов вместе заслонят бизнес от проблем с силовиками   
ФОТО ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА

ВЭБ ищет  
дочерний капитал
Госкорпорации мешают Связь-банк и «Глобэкс»

Как стало известно ”Ъ“, в процессе пе-
редачи дочерних банков ВЭБа Агентст-
ву по страхованию вкладов (АСВ) воз-
никли сложности. Прежде чем передать 
эти банки АСВ, ВЭБ должен докапитали-
зировать их примерно на 27 млрд руб. 
Сейчас ВЭБ сам нуждается в масштаб-
ной поддержке, и найти эти  средства 
для него затруднительно, что ставит 
под вопрос реализацию плана помощи 
гос корпорации.

По информации источников 
”
Ъ“, ЦБ по-

ставил ВЭБу жесткое условие: дочерние 
банки госкорпорации — Связь-банк и «Гло-
бэкс» — должны быть докапитализирова-
ны на сумму около 27 млрд руб. до 1 марта. 
По словам одного из собеседников 

”
Ъ“, про-

цесс due diligence банков для передачи их 
«дочке» АСВ — банку «Российский капитал» 
затормозился из-за того, что ВЭБ не передал 
«Глобэксу» и Связь-банку в капитал 27 млрд 
руб., выделенные ему для этих целей летом 
2015 года из прибыли ЦБ. «Регулятор требу-
ет дорезервирования Связь-банка на 16 мл-
рд руб., а банка 

”
Глобэкс“ — на сумму около 

10 млрд руб.,— уточнил другой источник 

”
Ъ“.— На минувшей неделе прошло сове-

щание в ЦБ, где было указано, что решить 
проблему нужно в кратчайшие сроки». По 
словам другого источника 

”
Ъ“, на совеща-

нии у премьер-министра Дмитрия Медве-
дева 3 февраля вопрос о передаче дочерних 
банков ВЭБа был снят именно по причине 
того, что сначала требовалось выполнить 
условие ЦБ.

В январе ВЭБ разместил на своем сайте 
план решения своих проблем за счет помо-
щи ЦБ. В частности, шла речь о том, что ВЭБ 
передаст свои банки АСВ, а оно погасит часть 
долга ВЭБа перед ЦБ на 212,6 млрд руб. Это 
остаток задолженности по кредиту на оздо-
ровление Связь-банка и «Глобэкса», получен-
ному ВЭБом в 2008 году. По данным 

”
Ъ“, за 

счет передачи банков ВЭБ сократил бы за-
долженность перед ЦБ примерно на 33 млрд 
руб., а остальную часть кредита ЦБ конверти-
ровал бы в бессрочные субординированные 
обязательства в капитале ВЭБа.
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«В Москве два состава 
правительства Украины 
сидят»
Экс-премьер-министр Украины Николай Азаров 
рассказал об украинской революции и будущем Крыма

18 февраля 2014 года ситуация в цен-
тре Киева резко обострилась, что при-
вело к столкновению между силови-
ками и активистами «Евромайдана». 
После этого в считаные дни власть Вик-
тора Януковича обрушилась, а сам он 
через Крым бежал в Россию. Накануне 
второй годовщины победы «Евромай-
дана» бывший премьер-министр Укра-
ины НИКОЛАЙ АЗАРОВ рассказал спе-
циальному корреспонденту ”Ъ“ ИЛЬЕ 
БАРАБАНОВУ, как рухнул режим Викто-
ра Януковича и каким он видит будущее 
Украины.

— «Я нашел выход из ситуации. Я пред-
ложил пост премьер-министра Яценюку, 
а пост вице-премьера — Кличко»,— про-
цитировали вы Виктора Януковича, рас-
сказывая на днях об обстоятельствах сво-
ей отставки в конце января 2014 года. Вы 

говорите, что переворот тогда можно бы-
ло еще предотвратить. Каким образом?
— После того как Янукович пошел на очень 
серьезную уступку организаторам перево-
рота и отправил правительство в отставку, 
не добившись при этом вывода боевиков из 
Киева, ход развития событий стал необрати-
мым. Организаторам переворота, а ими бы-
ли, разумеется, не формальные лидеры оп-
позиции Яценюк, Кличко, Тягнибок, а спец-
службы США, стало ясно, что, сдав прави-
тельство, Янукович потерял поддержку 
в парламенте, началось брожение в силовых 
структурах. Министр внутренних дел полу-
чил приставку и. о., и ему стало совершен-
но очевидно, что в новом составе правитель-
ства ему не будет места. Министр обороны 
и так был довольно слабой фигурой, а после 
отставки правительства вообще растерялся.

смена власти на Украине — с4

мировая политика | Башар Асад  
отверг предложение о прекращении огня  
и хочет воевать до победы —6
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Российский союз промышленников и пред-
принимателей (РСПП) раскритиковал подго-
товленные Минстроем к заседанию Госсове-
та планы развития строительного комплекса, 
представив вчера собственные наработки. 
Главный посыл предпринимателей состоит 
в  радикальном снижении степени госрегули-
рования в отрасли. В нынешних условиях эта 
идея не выглядит реалистичной — в Минстрое 
уже не раз заявляли, что предлагаемые в ка-
честве альтернативы вмешательству государ-
ства механизмы саморегулирования в строи-
тельстве себя не оправдывают.

Вчера предприниматели и чиновники обсужда-
ли проект доклада к заседанию Госсовета о разви-
тии строительного комплекса (состоится весной 
этого года, точная дата пока не определена). Как по-
яснил на заседании комиссии РСПП по строитель-
ному комплексу замглавы Минстроя Хамит Мавли-
яров, проект состоит из 12 блоков: в частности, бу-
дут затронуты темы техрегулирования, ценообра-
зования, подготовки кадров. Их содержание еще 
нужно проработать с профессиональным сообще-
ством, пояснил заместитель министра.

Профильная комиссия РСПП, впрочем, до-
кументом уже недовольна: он вчера был назван 
«смешной бумагой» — сырой и неконкретной. Как 
сказал на заседании председатель комиссии РСПП 
по строительному комплексу Анвар Шамузафаров, 
документ должен получиться таким, «чтобы мы де-
сять лет им восхищались» — доклад и его выводы 
фактически будут напутствием отрасли на ближай-
шую перспективу.

В развитие такого подхода комиссия РСПП 
представила собственные наработки. Они в 
основном представляют собой анализ состояния 
строительной отрасли. Так, по данным РСПП, из 
235 тыс. строительных предприятий 98,2% нахо-
дятся в частной собственности. В саморегулируе-
мых организациях (СРО) состоят 169 тыс. предпри-
ятий (125 тыс. — в строительных, более 62 тыс. — 
в проектных и изыскательских). Всего в России бо-
лее 270 строительных СРО. Объем строительных 
работ за 2015 год в РСПП оценили в 6 трлн руб. 
При этом, как отметил гендиректор Национально-
го градостроительного института Александр Кри-
вов, «никто не замечает индивидуальное строи-

тельство, которое недооценено»: население на ма-
лоэтажное строительство и отделку жилья потра-
тило около 1,5 трлн руб.

Главное предложение предпринимателей со-
стоит в постепенном переходе от госрегулирова-
ния к саморегулированию строительства. К этому 
вопросу в РСПП подходят аккуратно — указывая 
на успехи жилищного строительства, которое тра-
диционно тянет за собой всю отрасль. РСПП отме-
чает, что «небывалый» объем ввода жилья в 2014–
2015 годах (по 84 млн кв. м) во многом обязан оп-
тимизации госрегулирования в жилищной сфере, 
снятию избыточных административных барьеров. 
Поэтому предприниматели настаивают на даль-
нейшем снижении административной нагрузки 
на строительный бизнес.

Доля госрегулирования в строительстве, по за-
мыслу РСПП не должна превышать 20% (сейчас она 
составляет 80%). Речь идет о соотношении регули-
рующих актов, издаваемых чиновниками, и отдан-
ных на откуп СРО. Доля госфинансирования в стро-
ительстве составляет лишь 17–20%, говорится в до-
кладе РСПП, однако государство «продолжает осу-
ществлять в полном объеме регулирование всех на-
правлений» строительной деятельности. В частно-
сти, в сфере техрегулирования, ценообразования, 
а также разрешительных и контрольно-надзорных 
функций. «В развитых странах давно наблюдается 
отказ государства от монополии на регулирование 
строительства и передача данной функции профсо-
обществу. Данный рецепт применим и к России»,— 
настаивают авторы доклада. Передавать полномо-
чия они предлагают постепенно: к 2020 году биз-
нес-сообщество надеется на снижение участия го-
сударства в управлении отраслью до 60%, к 2025 го-
ду — до 40%, а к 2030-му — до 30%.

Отметим, впрочем, что в таком виде у идеи пред-
принимателей немного шансов получить поддер-
жку правительства. Ранее глава Минстроя Михаил 
Мень заявлял, что саморегулирование «в стройке 
явно не состоялось». В связи с этим ведомство пла-
номерно ведет политику ужесточения требований 
к строительным СРО. «Если это не изменит ситуа-
цию, мы будем обращаться к руководству страны, 
чтобы вернуть старую консервативную систему ли-
цензирования»,— предупреждал ранее министр.

Евгения Крючкова, Дарья Николаева

Государство просят 
уйти со стройки
РСПП и Минстрой разошлись в подходах  
к регулированию строительной отраслиПри этом глава РСПП рассчитывает, 

что конкретные случаи во внимание ра-
бочей группы попадать будут. «Группа бу-
дет рассматривать конкретные кейсы. По-
казывать, где правоприменение пробук-
совывает, где дает сбой»,— говорит он. В 
том же убежден и глава «Опоры России» 
Александр Калинин. Помимо обсуждения 
«конкретных примеров вопиющих нару-
шений законодательства и уголовных пре-
следований предпринимателей» «Опора» 
будет инициировать и дискуссии о «на-
зревших изменениях в УК и КоАП, поправ-
ках в закон о прокуратуре и закон об опе-
ративно-разыскной деятельности». «В кри-
зис появился соблазн у некоторых пред-
принимателей решить вопрос падения 
доходов за счет неправомерного уголов-
ного преследования конкурентов. Нужно 
убрать лазейки, которые позволяют это де-
лать»,— отмечает господин Калинин.

Отметим, что защитой прав предприни-
мателей — в составе той же АП, в который 
он введен сразу после назначения в 2013 
году,— уже занимается бизнес-омбудсмен 
Борис Титов. По закону он должен обеспе-
чивать «гарантии государственной защи-
ты прав и законных интересов субъектов 
предпринимательской деятельности» — 
и обладает правом направлять президен-
ту, Госдуме и правительству нормотворче-
ские инициативы в области предпринима-
тельства. Однако, несмотря на то что госпо-
дин Титов, отчитываясь об итогах своей де-
ятельности в 2015 году, констатировал, что 
«закрыл» 80% жалоб бизнеса, их количест-
во за год выросло в полтора раза. Офис ом-
будсмена не успевает разбираться с систем-
ными проблемами — так, вопросы контр-
ольно-надзорной деятельности, поддер-
жки самозанятости и гуманизации уголов-
ного законодательства офис бизнес-упол-
номоченного в 2015 году решить не успел, 
при этом его повестка продолжала расши-
ряться (см. 

”
Ъ“ от 23 декабря 2015 года).

По словам господина Шохина, созда-
ние президентом рабочей группы — это 
признание «того, что площадки и меха-
низмы, которые есть, требуют дополни-
тельного импульса для большей эффектив-

ности». По мнению главы РСПП, аппарат 
бизнес-омбудсмена занимается конкрет-
ными кейсами и увлекся глобальными во-
просами — как спасение экономики в це-
лом. «Мы, как бизнес-сообщество, с само-
го начала ориентировали его на система-
тизацию кейсов. Можно было бы не отвле-
каться на спасение российской экономи-
ки. В большей степени необходимо зани-
маться нарушенными правами предпри-
нимателей и систематизацией правопри-
менения. Это было бы достаточно»,— гово-
рит господин Шохин, сетуя, что господин 
Титов «занялся политстроительством». «В 
РСПП есть осознание того, что вряд ли это 
может понадобиться, это проект конкрет-
ного человека»,— сетует глава РСПП.

Впрочем, сам Борис Титов пытался за-
щищать права предпринимателей и до 
того, как стал бизнес-омбудсменом,— че-
рез депутатов, которые прямо или косвен-
но имели отношение к «Деловой России». 
Так, он пролоббировал ряд поправок к УК, 
в частности, упразднить статью о лжепред-
принимательстве и ввести новую статью 
(159.4) о «мошенничестве в сфере пред-
принимательской деятельности», благода-
ря которой статья об «обычном» мошенни-
честве (159) перестала использоваться для 
«отжима» бизнеса. В нынешнем созыве Гос-
думы для защиты прав бизнеса создана це-
лая межфракционная группа во главе с де-
путатом Виктором Звагельским из «Еди-
ной России», но ее лоббистские возможно-
сти полностью зависят от позиции фрак-
ции, говорит он. «

”
Единая Россия“ прини-

мает только те решения, которые одобре-
ны 

”
сверху“»,— пояснил 

”
Ъ“ Борис Титов. В 

«верхах» же, по его мнению, сейчас нет по-
нимания, что «условия изменились» — по-
тому бизнес-омбудсмен, по его словам, и 
взялся за «политический проект» (партию 
«Правое дело»): лоббистскими усилиями 
интересы «малого и среднего бизнеса» не 
защитить. Возможности для защиты через 
РСПП, «Деловую Россию» или «Опору Рос-
сии», по его мнению, будут резко сужаться 
на фоне кризиса — а он только усилится, 
если «верхи» и дальше не будут замечать 
изменившихся экономических условий.

Олег Сапожков, Дарья Николаева, 
Виктор Хамраев

Силовые  
приглашают деловых 

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,8

процента составило снижение объема банковских депозитов физлиц в январе 2016 года по 
сравнению с декабрем 2015-го, свидетельствуют опубликованные вчера данные Банка России. Это сокра-
щение — максимальное с марта 2014 года. Рублевые вклады за январь сократились на 460 млрд руб., 
валютные — на 160 млрд руб. (с исключением валютной переоценки), оценил Игорь Поляков из ЦМАКПа. 
При этом рубль к корзине валют (доллар 55%, евро — 45%) за январь ослаб на 3%. Хотя статистика января 
традиционно не очень показательна, резкий отток вкладов является дополнительным свидетельством 
того, что домохозяйствам не хватает средств даже на текущее потребление и им сейчас не до сбережения. –3
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ПОТРЕБЛЕНИЕ

Граждане догадываются 
не занимать

Настроения российских потребите-
лей меняются к худшему, свиде-
тельствуют данные ежемесячного 
онлайн-опроса «Комкон.Антикризис» 
исследовательской компании 
Synovate Comcon. В январе 2016 
года среди жителей городов-мил-
лионников в возрасте 18–45 лет 
доля тех, кто взял новый кредит 
(9%), опустилась ниже числа тех, кто 
досрочно погасил его (11%), а доля 
отложивших планируемые займы 
или отказавшихся от них достигла 
максимума с начала измерений в 
2009 году (20%; см. график). Мнения 
о том, «как изменится экономическая 
ситуация в России через год», также 
демонстрируют, что население утра-
чивает оптимизм. Доля ожидающих, 
что «будет хуже», сохраняется на 
уровне декабря 2015 года (33%) — 
год назад таких пессимистов было 
только 24%. Число тех, кто ждет 
улучшений, снизилось в январе 
до 28% (год назад — 40%).

Аналитики другой исследователь-
ской компании — GfK Rus — конста-
тируют, что российские потребители 
приготовились к «тощим годам»: 
большинство считают, что нынешний 
кризис может продлиться три-четыре 
и более лет. При этом 2015 год 
назвали «плохим» 16% опрошенных, 
а 47% констатировали, что он был 
«хорошим». Однако уже в конце 2015 
года почти половина респондентов 
заявляла, что кризис коснулся их 
лично,— годом ранее 84% россиян 
говорили, что кризис их не задел. 
Теперь, в частности, подавляющее 
большинство респондентов ждет 
дальнейшего повышения цен: в 
конце 2015 года, по данным GfK, 
90% россиян ожидали повышения 
цен на продукты питания, 85% — 
на транспорт и 80% — на одежду 
и обувь.

В кризисных условиях потреби-
тели переориентируются на интер-
нет-покупки: в сегменте товаров 
повседневного спроса онлайн-
торговля, по данным GfK, выросла 
на 54% по отношению к 2014 году. 
Респонденты чаще всего объясняют 
это дешевизной товаров (34% отве-
тов) и экономией времени (23%).

Кризис начинает влиять и на 
финансовые стратегии, отмечают 
маркетологи. По данным GfK, 
россияне придерживаются стратегии 
«жить от зарплаты до зарплаты»: 
сейчас средний россиянин тратит 
76% своего месячного дохода, 
откладывает 15%, 5% — инвести-
рует и 3% — дарит. В то же время 
средний потребитель в мире тратит 
значительно меньшую часть своего 
дохода (59%), а откладывает (24%), 
инвестирует (11%) и дарит (4%) — 
больше, чем россиянин.

Софья Окунь

АКТИВНОСТЬ ЗАЕМЩИКОВ (%)    
ИСТОЧНИК: «КОМКОН. АНТИКРИЗИС.»
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Верховный суд РФ предложил 
ввести в законодательство норму 
о том, что неустойку за неиспол-
нение обязательств страховщика 
по добровольным полисам (пре-
жде всего речь идет о каско) сле-
дует считать от размера стра-
ховой выплаты, а не страховой 
премии. Сейчас такой подход 
действует только в обязательном 
ОСАГО — и это уже обернулось 
для компаний доплатами клиен-
там по суду в 19 млрд руб. и еще 
10 млрд руб. судебных издержек. 
По мнению участников рынка, 
если такой порядок распростра-
нится и на каско, это подстегнет 
потребительский экстремизм 
и увеличит тарифы.

На вчерашнем семинаре-совеща-
нии судей председатель Верховно-
го суда (ВС) Вячеслав Лебедев пред-
ложил обязать страховщиков вы-
плачивать неустойку за срыв обяза-
тельств по добровольным полисам 
из расчета страховой суммы. «Зако-
ном не предусмотрена ответствен-
ность страховщика за неисполне-
ние договора о добровольном стра-
ховании и выплата неустойки за на-
рушение сроков выплат страхового 
возмещения в случае ДТП,— сказал 
господин Лебедев.— В связи с этим 
вносится предложение законода-
тельно установить для этих случаев 
неустойку, исчисляемую от суммы 
страхового возмещения, а не от сум-
мы страховой премии».

По статистике судебного депар-
тамента ВС, только за первое по-
лугодие 2015 года зафиксирова-
но 220 тыс. обращений о взыска-

нии страховой выплаты (в основ-
ном речь идет об ОСАГО и каско), 
175 тыс. исков рассмотрено, по 

ним взыскано со страховщиков 
порядка 19 млрд руб. Сейчас рас-
чет неустойки от размера выплаты 
применяется только в обязатель-
ном виде страхования — в ОСАГО. 
По закону об обязательном авто-
страховании за каждый день прос-
рочки страховщик наказывается 
суммой в 1% от размера возмеще-
ния. В случае добровольных видов, 
каким является каско, страховщи-

ка наказывает закон о защите прав 
потребителей — в размере 1% не-
устойки за каждый день просроч-
ки от цены продукта, то есть стра-
ховой премии. Кроме того, потре-
бительский закон добавляет стра-
ховщикам штрафы в размере 50% 
от суммы, присужденной судом в 
пользу потребителя.

Страховщики уверены, что та-
кие штрафы оседают в карманах 
автомобильных юристов. Как рас-
сказал 

”
Ъ“ президент Всероссий-

ского союза страховщиков (ВСС) 
Игорь Юргенс, только по догово-
рам ОСАГО в 2015 году со страхов-
щиков были взысканы судебные 
расходы в размере порядка 10 мл-
рд руб. В объеме доплат по суду ав-
товладелец получает на руки лишь 
60% суммы, остальное уходит в ка-
честве вознаграждения юристу. По-
этому страховое сообщество, по 
словам господина Юргенса, не под-
держивает идею о расчете неусто-
ек в добровольных видах от страхо-
вой суммы. Страховщики уверяют, 
что сложившаяся судебная практи-
ка уже заставила их повысить тари-
фы по каско. Теперь страховое лоб-
би готовится предложить Верхов-
ному суду идею направлять неу-

стойку, полученную по страховым 
договорам, прямиком в бюджет го-
сударства, чтобы минимизировать 
доходы автоюристов, рассказал 

”
Ъ“ 

президент ВСС.
Юристы восприняли такую ини-

циативу с недоумением. «В таком 
случае с нашей стороны предлага-
ем все сборы от ОСАГО также на-
правлять в бюджет»,— иронизиру-
ет глава юридической фирмы «Глав-
страхконтроль» Николай Тюрни-
ков. По его словам, инициатива ВС 
о новом порядке расчета неустой-
ки логична и последовательна. «По-
рочность позиции страховых ком-
паний состоит в том, что они ниче-
го не хотят менять в своих процес-
сах, между тем сотни тысяч исков 
автомобилистов сигнализируют о 
проблемах в страховой системе,— 
говорит Николай Тюрников.— Я 
бы пожелал страховщикам забыть 
о размере санкций, следуя логике, 
по которой добросовестному игро-
ку они не страшны».

Тем временем в ЦБ 
”
Ъ“ сообщи-

ли, что инициатива ВС к ним еще не 
поступила и оценивать ее пока пре-
ждевременно. По словам главы ана-
литической службы юридической 
фирмы «Инфралекс» Ольги Плеша-
новой, есть вероятность, что идея 
ВС не будет воспринята финансо-
вым мегарегулятором, поскольку 
законодательная инициатива су-
да ограничена вопросами его веде-
ния. «Как правило, это процессуаль-
ные процессы, но не финансовое за-
конодательство»,— говорит Ольга 
Плешанова.

Татьяна Гришина

Верховный суд ждет от страховщиков большего
Неустойку по каско предложено считать от размера выплаты, а не премии

Страховые компании, затя-
гивающие выплаты по  каско, 
должны платить  неустойку 
от всей суммы  страхового 
 возмещения, полагают 
в  Верховном суде   
 ФОТО НИКОЛАЯ ЦЫГАНОВА

К О Н Т Е К С Т В Е Р Х О В Н Ы Й  С У Д  О Ж И Д А Е Т  У В Е Л И Ч Е Н И Я  Ч И С Л А  Б А Н К Р О Т С Т В  Г Р А Ж Д А Н

Как заявил председатель ВС Вячеслав Лебедев в ходе Всерос-
сийского совещания судей, всего в 2015 году (с 1 октября) суды 
приняли к рассмотрению 4 тыс. дел о банкротствах граждан, из 
которых в 337 случаях принято решение о финансовой несостоя-
тельности, а в 467 — начата реализация имущества. Председатель 
ВС пояснил, что ни одна процедура банкротства гражданина пока 
не была доведена до конца в связи со сложностью и длительностью 

рассмотрения этой категории дел, а также большим количест-
вом жалоб и ходатайств, разрешаемых в их рамках. В 2016 году 
ожидается рост числа дел о несостоятельности физлиц, связанный 
прежде всего с тем, что в предыдущем году «финансовые затраты 
на процедуру банкротства не были предусмотрены в бюджетах 
налоговых органов и кредитных организаций», объяснил господин 
Лебедев. ТАСС, Андрей Райский

Рекламируемые товары и услуги  
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Вчера президент РФ Владимир 
Путин на встрече с судьями под-
держал инициативы председа-
теля Верховного суда (ВС) Вяче-
слава Лебедева, направленные 
на декриминализацию Уголовно-
го кодекса (УК) и расширение со-
ставов уголовных дел, которые 
предполагается рассматривать 
сокращенными коллегиями при-
сяжных.

Законопроект ВС, в соответствии 
с которым в разряд административ-
ных должны быть переведены пре-
ступления небольшой и средней тя-
жести, если они совершаются обви-
няемыми впервые, был внесен в Гос-
думу в декабре прошлого года. Пе-
ред этим президент, обращаясь с по-
сланием к Федеральному собранию, 
поддержал его. Однако даже этого 
оказалось недостаточно, чтобы за-
кон, разработанный по инициати-
ве Вячеслава Лебедева, без проблем 
прошел Госдуму. Большинство мини-
стерств и ведомств, которым на экс-
пертизу был направлен проект, дали 
на него отрицательное заключение, 
полагая, что неуголовные наказания 
могут привести к росту преступно-
сти. О прогнозируемом некоторыми 
экспертами росте бытового насилия 
сказал вчера на встрече с судьями и 
президент Владимир Путин, тут же 
призвавший не забывать, что либе-
рализация должна коснуться только 
тех, кто совершил преступление «в 
первый и единственный раз, потому 
что повторное аналогичное право-
нарушение уже должно привести к 
уголовной ответственности». По сло-
вам президента, он готов согласить-
ся с тем, что определенная часть пра-
вонарушителей, начав, что называет-
ся, с малого, снова может преступить 
закон. Но это, отметил он, не единст-
венно возможное развитие событий. 
«Почему же изза возможных отдель-
ных случаев должно страдать боль-
шинство? — спросил у судей госпо-
дин Путин.— Мне кажется, что нуж-
но людям, которые оступились, все-
таки дать шанс остаться в здоровой 
части общества и не подвергать их 
уголовному преследованию».

Президент считает, что депутаты 
должны прислушаться к отдельным 
замечаниям, относящимся к законо-
проекту, но затягивать с его приня-
тием не должны, в противном случае 
сотни тысяч людей могут получить 
сроки и будут лишены возможности 
«вернуться к нормальной жизни».

Владимир Путин снова высказал-
ся и за реформирование института 
присяжных. Главная задача, по его 
словам,— предоставить возможность 
как можно большему числу граждан 
избирать именно эту форму правосу-
дия. Однако в прошлом году количе-
ство дел, рассмотренных судами с уча-
стием присяжных, сократилось. «Это 
еще одно свидетельство неэффектив-
ности этого института в нынешнем 
его состоянии»,— отметил президент.

По данным ВС, с участием присяж-
ных были рассмотрены дела в отно-
шении всего 490 подсудимых: 406 из 
них осуждены, остальные — оправда-
ны. Правда, вынесенные затем оправ-
дательные приговоры были отмене-
ны по представлениям прокуратуры 
в отношении 22 лиц.

Президент не стал говорить о том, 
сколько заседателей должно быть в 
коллегиях присяжных, но считает, 
что рассматривать дела они должны 
на уровне районных, а не областных 
судов, как сейчас.

В самой же судебной системе скло-
няются к тому, что заседателей долж-
но быть не более пяти—семи, но рас-
сматривать таким усеченным соста-
вом им не следует сложные многоэ-
пизодные дела, тем более связанные 
с экономическими преступлениями. 
Дело в том, что коллегия присяжных 
зачастую формируется из неработаю-
щих граждан, которые вряд ли выне-
сут справедливый вердикт по делам 
богатых.

К тому же суд присяжных считает-
ся весьма дорогим: заседатели на вре-
мя исполнения своих обязанностей 
получают среднюю зарплату судей. А 
районные суды просто не готовы к то-
му, чтобы принять суды присяжных, 
для этого придется перестраивать по-
мещения и обучать работе с заседате-
лями местных судей. «Все нужно по-

считать и принять сбалансированное 
решение»,— сказал по поводу рефор-
мы суда присяжных президент Пу-
тин. К слову, окончательные предло-
жения ВС об изменении такой формы 
правосудия еще не готовы.

Не менее актуальной «темой» пре-
зидент назвал установление «барье-
ра» на пути тех, кто использует уго-
ловное преследование как «дубину» 
в корпоративных спорах, конфлик-
тах «или для отъема собственности 
у законных владельцев». «Мы обяза-
ны сделать все для того, чтобы макси-
мально исключить подобные случаи 
и создать условия для свободной, без-
опасной работы бизнеса. Это совмест-
ная задача исполнительной, законо-
дательной и судебной власти»,— при-
звал судей президент.

О том же после главы государства 
говорил председатель ВС Вячеслав Ле-
бедев. Он рассказал, что большинство 
предпринимателей были осуждены 
за мошенничество. При этом, соглас-
но мониторингу, проведенному ВС, 
следственные органы необоснован-
но предъявляли предпринимателям 
обвинения по дополнительным ста-
тьям УК РФ, чтобы иметь возможность 
содержать их под стражей. В дальней-
шем, после получения согласия на со-
трудничество или признания вины, 
обвиняемые освобождались из-под 
стражи самим следствием.

Суды в прошлом году чаще изби-
рали в качестве меры пресечения аре-
сты, чем в прошлом,— ими были взя-
ты под стражу 226 тыс. человек (или на 
9% больше, чем в 2014 году). Чаще, как 
выяснилось, продлевалось и дальней-
шее содержание обвиняемых в СИЗО. 
Причем в некоторых случаях длитель-
ность содержания людей под стражей 
была вызвана исключительно воло-
китой со стороны предварительного 
следствия, получившего за год более 
1,1 тыс. частных постановлений от су-
дов о недопустимости нарушений.

Николай Сергеев

Верховный суд  
добился поддержки сверху
Законы декриминализуют, а присяжных — сократят Группа депутатов заксобрания 

Севастополя из числа сторонни-
ков подавшего в отставку спике-
ра Алексея Чалого внесла в пар-
ламент поправки к уставу  города, 
согласно которым губернатор го-
рода должен избираться на все-
народных выборах. Сейчас его 
утверждают депутаты заксобра-
ния по представлению президен-
та. Депутаты—сторонники губер-
натора Сергея Меняйло не соби-
раются поддерживать инициа-
тиву, без их голосов  инициатива 
не пройдет. Господин Меняйло 
уже заявил, что он против выбо-
ров. Источник ”Ъ“, близкий к ад-
министрации президента (АП), 
заявил, что введение прямых вы-
боров вряд ли может быть реали-
зовано сейчас, но отметил, что 
«Алексей Чалый — это повестка» 
Владимира Путина.

В парламент Севастополя внесе-
ны два законопроекта — один пред-
полагает внесение в устав города 
нормы о всенародных выборах гу-
бернатора, второй признает утратив-
шим силу закон о назначении главы 
города депутатами парламента. Оба 
проекта подписаны 12 депутатами 
— сторонниками Алексея Чалого, 
который 26 января подал заявление 
об отставке с поста спикера. Проект 
рассмотрят на заседании заксобра-
ния 1 марта. 

18 февраля он будет обсуждать-
ся на комиссии по законодательст-
ву, сказал 

”
Ъ“ ее председатель Вик-

тор Посметный. Oн не сомневает-
ся, что комиссия проект поддержит. 
На вопрос 

”
Ъ“, будет ли проект одо-

брен палатой (для внесения попра-
вок в устав необходимы голоса 16 из 
24 депутатов), депутат ответил: «Это 
интрига. Некоторые из тех, кто сей-
час не поддерживает проект, рань-

ше были горячо за». Например, де-
путат, лидер севастопольских еди-
нороссов Борис Колесников в сентя-
бре 2014 года не только входил в ра-
бочую группу по разработке попра-
вок, но и был одним из инициато-
ров этой работы. Теперь он считает, 
что для изменений устава «не самые 
подходящие условия» (см. 

”
Ъ“ от 13 

февраля). «Спешить с вопросом не-
куда, у нас еще 3,5 года полномочий 
нынешнего губернатора»,— заявил 

”
Ъ“ сенатор от Севастополя Андрей 

Соболев.
Другие депутаты из числа сто-

ронников губернатора о поддер-
жке проекта также не говорят. Алек-
сандр Ковшарь заявил 

”
Ъ“, что бу-

дет голосовать против: «Для чего 
они (прямые выборы.— 

”
Ъ“)?» Де-

путат от ЛДПР Илья Журавлев счи-
тает, что поскольку «Севастополь — 
это город русской воинской славы», 
«здесь должна быть жесткая верти-
каль власти — она не предполагает 
выборов губернаторов». 

Разработка поправок началась 
накануне утверждения парламен-
том кандидатуры Сергея Меняйло 
на пост губернатора в 2014 году. В 
Москве тогда опасались, что депута-
ты — сторонники Алексея Чалого не 
поддержат его кандидатуру. Госпо-
дин Меняйло тогда сказал 

”
Ъ“, что он 

«только за» прямые выборы главы. «Я 
и сам внес подобный проект измене-
ний в устав для рассмотрения заксо-
бранием»,— говорил «Ъ» губернатор, 
хотя устав города запрещал ему как 
врио губернатора вносить поправ-
ки в устав. 15 февраля в программе 
«Познер» господин Меняйло, напро-
тив, заявил, что является сторонни-
ком «жесткой вертикали власти», а 
«выборы и демократия — это разные 
вещи». Он подчеркнул, что выступа-
ет за назначение главы Севастополя.

На вопрос 
”
Ъ“, с чем связано изме-

нение точки зрения губернатора, его 
пресс-секретарь Кирилл Москален-
ко сказал: «Надо понимать, что Сер-
гей Меняйло комментировал в про-
грамме не абстрактную ситуацию, а 
конкретный регион — город Севасто-
поль, в настоящий момент формиру-
ющий большую часть доходов из до-
таций федерального бюджета. В этом 
случае надо осознавать ответствен-
ность перед всей страной и вопло-
щать проекты и планы развития со-
гласованно с нуждами города и стра-
ны, а не становиться заложниками 
популистских предвыборных обеща-
ний». Почему раньше господин Ме-
няйло выступал за прямые выборы, 
господин Москаленко не уточнил.

Если поправки не пройдут, депута-
ты внесут проект снова через два ме-
сяца — «может быть, коллеги вновь 
передумают», сказал 

”
Ъ“ Виктор По-

сметный. По его словам, также есть 
возможность «провести референдум, 
чтобы высказались севастопольцы».

Источник, близкий к АП, заявил 

”
Ъ“, что введение прямых выборов 

вряд ли может быть реализовано 
сейчас: у Алексея Чалого только 50% 
в заксобрании, а для принятия по-
правок необходимы голоса 2/3 депу-
татов. При этом собеседник 

”
Ъ“ под-

черкнул, что «Алексей Чалый — это 
повестка» Владимира Путина и «тот, 
кто этого не понимает, сосредоточен 
только на собственных интересах»: 
«Исходя из этого, с господином Ча-
лым придется работать вне зависи-
мости от того, находится ли он на ка-
ком-то посту или нет, и несмотря на 
его эмоциональные решения»,— го-
ворит собеседник.

Софья Самохина;  
Вадим Никифоров, 
Симферополь;  
Ирина Нагорных

Севастополь готовят к прямым выборам
Сторонники Сергея Меняйло могут заблокировать  
инициативу Алексея Чалого
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Минюст подготовил проект поправок к законам 
о местном самоуправлении (МСУ) и об организации 
власти в субъектах РФ. Министерство  предлагает 
назначать временного главу муниципалитета не 
только при досрочной отставке мэра, но и в случае 
его ареста или временного отстранения от должно-
сти судом. Среди предложенных новаций — наде-
ление советов муниципальных образований правом 
законодательной инициативы. В администрации 
президента (АП) считают поправки избыточными.

Проект поправок к законам о местном самоуправле-
нии (МСУ) и об организации власти в субъектах РФ раз-
мещены на сайте правительства. Минюст предлагает на-
значать врио мэра (сити-менеджера) не только при его до-
срочной отставке, но и в случае решения суда о его аре-
сте или временном отстранении от должности. Причем 
главу муниципалитета, избранного из состава депутатов, 
может заместить другой депутат. Источника 

”
Ъ“ в АП по-

явление этой поправки озадачило: «Такие законопроек-
ты вбрасывались не один раз, но мы считаем, что вопрос 
нормально отрегулирован уставами муниципалитетов, 
в них просто можно добавить, что должность главы, из-
бранного депутатами из своего состава, замещается дру-
гим депутатом». Чиновник отметил, что «вопрос о заме-
щении отсутствующего мэра — ушел он в отпуск, заболел, 
уехал учиться в РАНХиГС или находится под следствием, 
прописан в уставах муниципальных образований (МО), и 
регулировать это законодательно нецелесообразно».

Источник 
”
Ъ“ Госдуме отметил необязательность этой 

поправки, поскольку «в законе о МСУ говорится о поряд-
ке временного замещения мэра, который может вер-
нуться на свою должность в случае оправдания». Однако, 
как правило, главы МО, в отношении которых были за-
ведены уголовные дела, не возвращаются на свой пост. 
Например, мэры Карачаевска Солтан Семенов (2013 год), 
Элисты Радий Бурулов (2008 год) были освобождены из-
под стражи, но решение суда об отстранении от долж-

ности отменено не было. Мэр якутского города Нюрбы 
Гаврил Васильев, который вернулся к исполнению обя-
занностей после освобождения по решению Верховно-
го суда Якутии (2014 год), скорее, исключение из правил. 
Поправка Минюста, по мнению эксперта Комитета гра-
жданских инициатив Андрея Максимова, «приведет к 
росту уголовных дел в отношении мэров»: «Самый про-
стой способ убрать неугодного главу муниципалитета — 
обвинить его в превышении полномочий, арестовать и 
отстранить от должности. Потом он может быть оправ-
дан, но в кресло не вернется».

Кроме того, Минюст предлагает усилить роль регио-
нальных советов муниципальных образований, дав им 
право законодательной инициативы, а их взаимоотно-
шения с региональными властями оговорить в законах 
субъектов РФ. Определять порядок взаимодействия и го-
товить методические рекомендации будет «уполномо-
ченный орган федеральной власти». Таким органом Ми-
нюст видит себя и уже готовит указ президента о своем 
назначении. Член Европейского клуба экспертов МСУ 
Ильдар Фасеев считает, что «советы МО, состав которых 
контролируется губернаторами, поддерживают регио-
нальные власти при обсуждении любых проектов». Те-
перь же, по его мнению, «советы, в которые входят пред-
ставители от всех муниципалитетов, будут сами предла-
гать нужные власти законопроекты — как бы от наро-
да». В АП не видят смысла в особых условиях для советов 
МО. «Во всех регионах есть законы, регулирующие взаи-
модействие власти с общественными организациями, в 
том числе и с советами МО»,— отметил источник 

”
Ъ“. По 

его словам, «практически все законопроекты отправля-
ются на экспертизу в региональные общественные па-
латы и советы МО». «Зачем назначать Минюст уполно-
моченным органом? Чтобы написать методичку, ему не 
нужен указ президента — у него широкие полномочия 
в сфере МСУ»,— отметил он.

Наталья Городецкая

Минюст придумал себе новую функцию
посредника между региональными и местными властями

По сведениям ”Ъ“, несколько мэров, прошедших 
ранее через всенародные выборы, намерены при-
нять участие в выборах в Госдуму. Баллотировать-
ся они планируют как в одномандатных округах, 
так и по партспискам. По мнению политологов, по-
сле отмены выборов мэров в большинстве регио-
нов градоначальники ищут возможность продол-
жить свою карьеру.

В тройку списка единороссов в Свердловской обла-
сти может войти глава Нижнего Тагила Сергей Носов. Со-
беседник 

”
Ъ“ в региональном отделении партии власти 

назвал этот вариант желательным. Официально в отде-
лении «Единой России» говорят о том, что состав «трой-
ки» определится по итогам праймериз. На выборах мэра 
в 2012 году Сергей Носов получил 92% голосов, его пол-
номочия истекают в 2017 году. У него непростые отноше-
ния с губернатором Евгением Куйвашевым — господин 
Носов не раз критиковал его за урезание субсидий об-
ластного бюджета городу, называя его политизирован-
ным. Мэр не стал комментировать возможное участие в 
думских выборах.

Источник в руководстве самарского отделения «Еди-
ной России» рассказал, что по одному из одномандат-
ных округов намерен выдвигаться в Госдуму мэр Тольят-
ти Сергей Андреев. «Он достиг договоренностей с губер-
натором Николаем Меркушкиным. Выборы мэра в Толь-
ятти уже отменены, Меркушкин хотел бы поставить во 
главе города своего человека, Андреев ему мешает»,— 
утверждает партиец. Мэр станет либо самовыдвижен-
цем и пойдет на выборы при поддержке ОНФ, либо выд-
винется от партии бизнес-омбудсмена Бориса Титова. Го-
сподин Андреев был избран мэром Тольятти в 2012 го-
ду (был самовыдвиженцем), во втором туре он победил 
кандидата «Единой России» Александра Шахова. В том 
же году он вступил в партию Михаила Прохорова «Гра-
жданская платформа» и покинул ее в 2015 году вслед за 
господином Прохоровым. Работу господина Андреева 
не раз критиковал губернатор, отмечая, что Тольятти ну-
жен «хозяйственник», а не «политик в галстуке». «Анд-
реев вряд ли будет баллотироваться по округу, который 
включает Центральный и Автозаводский районы Толь-
ятти — там на выборы пойдет первый зампред комите-
та Госдумы по международным делам от КПРФ Леонид 
Калашников»,— отметил единоросс. «Администрация 
региона может подталкивать Андреева к выдвижению 
в одномандатном округе, чтобы там не победил Калаш-
ников. У коммуниста рейтинг строится на общепротест-
ных настроениях, у мэра — на личной харизме»,— ска-
зал 

”
Ъ“ депутат заксобрания от КПРФ Михаил Матвеев.

Готовит почву для выдвижения по одномандатно-
му округу и мэр Вологды Евгений Шулепов (избирался 
в 2013 году). Политолог Михаил Виноградов оценивает 
возможное участие в думских выборах Сергея Андреева 
и Евгения Шулепова как их «цивилизованное выдавли-
вание» со стороны региональных администраций. «Это 
достаточно самостоятельные мэры, они получают воз-
можность проявить себя, продолжить карьеру на феде-
ральном уровне»,— считает политолог.

Мэр Горно-Алтайска Виктор Облогин (полномочия 
истекают в 2017 году) не исключил своего выдвижения 
в Госдуму по одномандатному округу. Он заявил, что «по-
ка не принял для себя решения». «Я состою в региональ-
ном политсовете 

”
Единой России“ и, как дисциплини-

рованный партиец, буду выполнять его решения»,— 
сказал он. Во всех перечисленных городах, кроме Ниж-
него Тагила, в ходе муниципальной реформы 2014 года 
были отменены выборы мэров.

В 2015 году о своем желании баллотироваться в Госду-
му объявил мэр Саратова, глава горсобрания Олег Гри-
щенко. «Я проработал долгое время на муниципальном 
уровне, и есть понимание того, что решить проблемы, 
которые нас окружают, находясь в городе, невозмож-
но»,— пояснял он.

Напомним, что ранее своего выдвижения в феде-
ральный парламент не исключали отстраненная от 
должности мэр Петрозаводска Галина Ширшина, гла-
ва Екатеринбурга Евгений Ройзман и мэр Великого 
Новгорода Юрий Бобрышев, отправленный в отставку 
горсоветом, но восстановленный в должности судом. 
По итогам выборов в Госдуму 2011 года в парламент 
перешли мэры Красноярска (Петр Пимашков), Омска 
(Виктор Шрейдер), Астрахани (Сергей Боженов). У всех 
них были непростые отношения с губернаторами ре-
гионов.

Политтехнолог Денис Ястребов считает, что мэры 
идут на думские выборы по двум причинам: «В Сарато-
ве, Тольятти, Горно-Алтайске, Вологде — это следствие 
внутриэлитной борьбы и последовавшего консенсуса, в 
Свердловской области — 

”
паровозный“ вариант, попыт-

ка заместить губернатора другой популярной фигурой». 
Политтехнолог Олег Молчанов считает уход мэров после 
отмены прямых выборов логичным.

Андрей Перцев;  
Валерий Лавский, Новосибирск;  
Дмитрий Комаров, Екатеринбург;  
Екатерина Кособокова, Самара

Мэры увидели будущее в Госдуме
Муниципальная реформа отправляет их на федеральный уровень

Его поздравляет генеральный дирек-
тор госкорпорации «Ростех» Сергей 
Чемезов:
— Уважаемый Виктор Иванович! 
Сердечно поздравляю вас с 65-лети-
ем! Вы посвятили свою жизнь служе-
нию России, вошли в политическую 
и интеллектуальную элиту страны 
как известный государственный де-
ятель и экономист. Коллеги по науч-

ной сфере и представители общест-
венности уважают вас за принципи-
альность, активную жизненную и 
высокую гражданскую позицию. 
Ваш вклад в развитие и укрепление 
России отмечен наградами и много-
численными почетными званиями.

Сегодня вы возглавляете один из 
ведущих экономических вузов стра-
ны, способствуете совершенствова-

нию отечественной системы высше-
го образования. Уверен, что впереди 
вас ждет еще немало интересных и 
успешных творческих проектов и 
планов, которые вы сумеете реали-
зовать на благо дальнейшего про-
цветания РЭУ им. Г. В. Плеханова. Же-
лаю вам крепкого здоровья и благо-
получия! Пусть всегда и во всем вам 
неизменно сопутствует удача!

Сегодня исполняется 65 лет  
ректору Российского экономического университета 
им. Г. В. Плеханова Виктору Гришину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Президент Путин поддержал 
реформу судебной системы, 
проводимую Вячеславом  
Лебедевым  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Популярный мэр Нижнего Тагила Сергей Носов  
может поднять результаты «Единой России»  
в Свердловской области  ФОТО ЕКАТЕРИНЫ ТИТОВОЙ
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Предложив публично в качестве 
компромисса фигуру Яценюка в ка-
честве премьера, Янукович сам се-
бя загнал в угол. Он, конечно, не хо-
тел назначать Яценюка премьером, 
да и Верховная рада тогда не утвер-
дила бы его в должности, но публич-
но объявить другого кандидата зна-
чило бы отказаться от компромис-
са и пойти на конфронтацию с аме-
риканцами, которые проталкивали 
Яценюка (о шансах господина Яце-
нюка сохранить премьерское кре-
сло в ближайшие дни см. материал 
на стр. 6 – «Ъ»). Все эти лавирования 
Януковича поставили в очень неуве-
ренное положение силовиков.

А вариант недопущения госпе-
реворота в тот момент был только 
один — тщательно спланированная 
операция по нейтрализации боеви-
ков, занявших административные 
здания. Все основания для ее прове-
дения у президента были. Полагаю, 
силами спецназа ее можно было бы 
провести без человеческих жертв, и 
уж по крайне мере страна не имела 
бы таких тяжелейших последствий, 
какие произошли в процессе госпе-
реворота. Однако Янукович не ре-
шился на проведение такой опера-
ции, и, насколько мне известно, та-
кого плана не разрабатывалось и не 
существовало. 
— После отставки вы уехали в Ав-
стрию, однако вскоре вам при-
шлось перебраться в Россию, ког-
да против вас были введены санк-
ции. Недавно их отменили. Вы те-
перь свободны в перемещениях и 
можете покидать Россию?
— Не совсем правильная постанов-
ка вопроса. Санкции, как известно, 
были введены 15 марта. В декабре же 
2013 года появились угрозы безопас-
ности семьи моего сына, где есть ма-
лолетние дети, были попытки под-
жога дома. Они выехали в Австрию, 
но и там представители национали-
стов организовали травлю. Сразу по-
сле отставки у меня появилась воз-
можность проведать их и узнать ре-
альную обстановку. В конце января 
я прилетел на два дня в Австрию, и 
мне стало ясно: то, что делается там 
— продолжение плана по органи-
зации переворота и дискредитации 
тех, кто мог реально быть помехой 
этому процессу. Так что переезд в Мо-
скву был связан не с санкциями, а с 
соображениями безопасности. 
— Вы наверняка хорошо знако-
мы с нынешними украински-
ми лидерами, у вас сохранился с 
ними какой-то неофициальный 
контакт?
— Нет у меня с ними никаких — ни 
официальных, ни неофициальных 
— контактов. Для меня было бы уни-
зительно их сохранять. Они возбуди-
ли против меня уголовные дела, аре-
стовали мою собственность: кварти-
ру, счета. Эти люди сидели часами у 
меня в приемной, пытались попасть 
ко мне на прием, чтобы порешать ка-
кие-то свои шкурные вопросы, а я их 
не принимал. Какие могут быть у ме-
ня с ними контакты? Эти люди, по 
существу, политические трупы. Что 
они сделали за каких-то два года? 
На их совести кровь моих соотечест-
венников, разрушенная экономика, 
коррупция невиданных масштабов.
— После вашей отставки и до бег-
ства Виктора Януковича из Киева 
прошло почти две недели. Прихо-
дилось ли вам в этот период об-
щаться с ним, известно ли вам, 
почему он в итоге решил все же 
покинуть Киев, а затем и Украи-
ну? Поддерживаете ли вы с ним 
связь в Москве?
— За эти два года я ни разу не встре-
чался и не разговаривал с Януко-
вичем. То, что ему надо было уле-
теть из Киева,— у меня сомнений 
нет. В противном случае его ожи-
дала зверская расправа и гибель. А 
вот то, что он, как законный прези-
дент, не организовал сопротивле-
ние путчистам, находясь в Харько-
ве, Донецке, Крыму, где были воин-
ские формирования, подразделе-
ния внутренних войск, подчиняю-
щиеся верховному главнокоманду-
ющему, мне не совсем ясно. Но я не 
хочу рассуждать на эту тему, види-
мо, у него были свои доводы.
— Янукович в последнем интер-
вью сказал, что у него есть план 
вернуться в политику.
— Ну пусть возвращается, кто же воз-
ражает.
— А у вас такие планы есть?
— Я уже в политике, я из нее нику-
да не уходил. Да, я год публично не 
выступал, потому что ждал, пока все 
эти люди себя покажут. Я же правда 
хорошо их знаю, некоторые из них 
были назначены сверху министра-
ми в моем правительстве, так что их 
уровень я прекрасно себе представ-
ляю. Они не способны ни на что по-
зитивное. Я хотел, чтобы они пока-
зали это стране, так оно и получи-
лось. 2014 год Украина закончила с 
гигантским экономическим прова-
лом, а я всегда был уверен: если ру-
ководство страны не обеспечивает 
экономическое развитие и рост, оно 

не должно работать. Зачем такое ру-
ководство стране? ВВП упал почти 
на 15%, в этом году будет еще 15%. 
Экспорт только за один 2015 год 
упал на 36%. При мне экспорт был 
$80 млрд, а сейчас — $34 млрд.
— Вместе с рядом политиков, так-
же вынужденных покинуть Ук-
раину, вы создали комитет спасе-
ния. У него даже появился сайт, 
но кроме пресс-конференций и за-
явлений в прессе не очень понят-
но, чем эта структура занимается.
— Главная задача комитета — это ин-
формационная работа. Наша зада-
ча прорвать блокаду киевских и за-
падных СМИ относительно государ-
ственного переворота в Украине, его 
последствий, милитаризации стра-
ны, обнищания ее населения, геро-
изации нацизма, террора против 
инакомыслия, цензуры в СМИ, чудо-
вищного разгула коррупции. 

Немало времени комитет уделяет 
поддержке наших граждан, попав-
ших в тюрьмы режима. Мы предо-
ставляем информацию Международ-
ному Красному Кресту, встречаемся 
с политическими деятелями стран 
ЕС и предоставляем им информа-
цию о том беспределе, который про-
исходит в Украине, разработана ан-
тикризисная программа и програм-
ма реформ. Мы представляем реаль-
ную Украину и даем народу Украи-
ны альтернативу нынешнему режи-
му. Надо не забывать, что западные 
руководители привели посредством 
государственного переворота киев-
ский режим к власти, и, естественно, 
они всячески препятствуют нашей 
работе. Но мы уверены, что такая си-
туация не будет сохраняться вечно. 
Киевский режим уже изжил себя.
— Рассчитываете ли вы вернуть-
ся в Киев? Какие должны возник-
нуть условия для вашего возвра-
щения туда?
— Условия для возвращения могут 
возникнуть только после смены ки-
евского репрессивного режима. Я ду-
маю, что это дело ближайшего буду-
щего. Для меня важно, чтобы в Кие-
ве пришел к власти украинский ре-
жим, украинская власть, которая бы 
понимала, в чем заключаются наци-
ональные интересы Украины. Для 
тех, кто сейчас у власти, националь-
ные интересы — набить себе карма-
ны, и они успешно этим занимают-
ся. Экономика закончила год с ко-
лоссальными убытками, а почему-
то бизнес-империя Порошенко — с 
семикратным ростом доходов. Такое 
может в экономике быть? Загадочно.

Если брать только контролируе-
мые ими сейчас территории, то есть 
без Крыма и части Донбасса, за один 
год смертность выросла на 104 тыся-
чи человек. Эти 104 тысячи — пря-
мая вина Порошенко, Яценюка и 
всей их команды. Это плохое пита-
ние, отсутствие лекарств и меди-

цинского обслуживания, это стрес-
сы, колоссальная плата за ЖКХ — 
и вот 104 тысячи человек досрочно 
ушли из жизни. Кто за это должен 
отвечать? Людям физически устро-
или современный голодомор. Пен-
сия 1000 гривен, а за отопление в 
старой хрущевке надо заплатить 
995. Мне за четыре года в правитель-
стве удалось на два с половиной го-
да увеличить продолжительность 
жизни. Вот я ушел. И, что бы ни бре-
хали теперь в мой адрес: коррупци-
онер, пятое-десятое,— за два года ни 
одного дела по коррупции.
— Против вас?
— Да, вот все с потолка придумали 
обвинения. Возбудили уголовное 
дело, два года расследуют. А сказать 
конкретно: вот Азаров принял ка-
кое-то решение за определенные 
деньги, которые ему такой-то такой-
то заплатил, и вследствие принятия 
такого решения были для страны не-
гативные последствия. Таких обви-
нений нет и быть не может. 

При мне в 2010 году ВВП был по-
рядка $130 млрд, а когда мы закон-
чили работу — $200 млрд. Я считал, 
что это очень мало для Украины, и 
стеснялся называть эти цифры. Но 
сейчас $60 млрд! И никто не стесня-
ется. Это ниже, чем в Сомали, а что 
Сомали производит? Никто не ста-
вит сейчас вопроса, как увеличить 
доходы, развить промышленность, 
найти новые рынки сбыта. Все гово-
рят только: надо нам помочь. Но за-
тыкать дыру в бюджете можно, если 
тебе не хватает 2–3%, а когда не хва-
тает 50% — это же каждая вторая 
гривна заемная? А как возвращать 
долги будем?

У нас инфляция в 2013 году была 
0,5%, сейчас у Яценюка — 50%. Сред-
няя зарплата — $500 в месяц, а сред-
няя пенсия — почти $200. Да, мы 
жили плохо, но не так плохо, как 
сейчас. Я принял дела, когда на на-
шем рынке, например, 70% огурцов 
были турецкими, а когда уходил — 
30%. Поработали бы еще немного — 
вышли бы на полное самообеспече-
ние овощами. Потребности по по-
мидорам, картофелю, огурцам мы 
практически закрыли. Если резю-
мировать: были у нас негативные 
моменты, связанные с коррупци-
ей, волюнтаризмом в судебной сис-
теме. Многое мы делали, но не успе-
ли довести до конца.

Теперь очень много болтовни ве-
дется о моей работе, а посмотрите 
статистику за все периоды, когда на-
циональный ВВП рос,— относится к 
моей деятельности, когда я отвечал 
за экономическую политику в долж-
ности первого вице-премьера либо 
был премьером. Других периодов 
позитивного роста ВВП в стране не 
было, поэтому я имею право гово-
рить, что мой опыт позитивный. И 
его надо учитывать.

— На ваш взгляд, после поте-
ри Крыма и значительной части 
Донбасса могут ли условно про-
российские политические силы, 
какой была в свое время Партия 
регионов, рассчитывать на побе-
ду на выборах? Электорально Ук-
раина всегда была поделена при-
мерно пополам, теперь же значи-
тельная часть пророссийского 
электората отрезана от возмож-
ности голосования.
— Я бы хотел вас поправить. Партия 
регионов, которую я основал в 1997 
году, никогда не была пророссий-
ской политической силой. Это была 
партия, отражающая интересы укра-
инского народа, а поскольку интере-
сы украинского и российского наро-
дов во многом совпадают, то приори-
тетными для нас всегда были вопро-
сы сотрудничества и развития отно-
шений с Россией, включая коопера-
ционные и интеграционные эконо-
мические проекты. 

Сейчас, судя по опросам общест-
венного мнения, примерно 65% на-
селения отрицательно относятся к 
России, примерно 30% — настроены 
условно пророссийски. Думаю, в ат-
мосфере страха и террора эти опро-
сы не очень показательны. Многие 
боятся высказывать свое мнение. 
Так что реальный расклад выглядит 
иначе. С другой стороны, антирос-
сийские настроения окончательно 
приведут экономику к развалу, а на-
селение — к нищете. Так что альтер-
нативы нет. Приход к власти истин-
но патриотических сил — единст-
венная возможность выбраться из 
нищеты и унижений. Так что дело за 
самими людьми, а наша задача по-
мочь им сделать правильный выбор. 

Простой пример: бандиты из 
«Правого сектора» организовали 
бойкот российских транспортных 
грузов через Украину, и, естествен-
но, Россия ответила тем же. Остано-
вились украинские большегрузы, 
следующие через границу России 
транзитом. В результате убытки по-
несут как Украина, так и Россия, но 
учитывая, что для Украины транзит 
грузов имеет огромное значение, а 
для России второстепенное, то посу-
дите сами, какой удар по экономи-
ке Украины нанесен властями Укра-
ины, которые поддерживают эту ак-
цию «Правого сектора». 
— Приход какой из нынеш-
них политических сил, на ваш 
взгляд, может привести к такому 
развороту? 
— Это все равно что спросить в свое 
время: вы видите в гитлеровской 
Германии какие-то левые силы, ко-
торые могли бы победить? Там дей-
ствует режим тоталитарного подав-
ления всякого инакомыслия. Вот 
Олесь Бузина, вовсе не оппозицио-
нер никакой. Он и нас ругал, и ме-
ня ругал, но мне в голову не прихо-
дило причинить ему какой-то вред, 
а тут взяли у подъезда убили, и де-
ло с концом. А убийцы теперь явля-
ются героями Украины, их на руках 
выносят из зала суда и не дают поса-
дить. Мне в качестве меры пресече-
ния выбрали заочный арест, а убий-
цам Бузины — нестрогий домаш-
ний арест, только ночевать они до-
ма должны. А таких примеров ты-
сячи: сотни пропавших, тысячи по-
литических заключенных, на телеэ-
кранах — цензура страшнейшая. Хо-
чешь поливать грязью Россию и Пу-
тина — пожалуйста. Но не вздумай 
сказать, что Россия что-то хорошее 
сделала для Украины когда-то. Или 

что Путин принял правильное ре-
шение. Или что при Азарове страна 
развивалась. Ни в коем случае ты не 
можешь этого сказать.

Там не все предатели, там есть 
нормальные ребята, с которыми мы 
будем работать. Но парадокс в том, 
что ребят, которые знают, как рабо-
тать своими руками, их нет сейчас 
на Украине. Они вытеснены. В Мо-
скве два состава правительства Укра-
ины сидят, которые готовы завтра же 
начать работать. Не так, как работают 
эти недоумки, а люди знающие. Мы 
знаем, как проводить бюджетную 
политику, фискальную политику. 
Люди годами нарабатывали адми-
нистративно-управленческий опыт.
— Нет в связи с этим сожаления, 
что приняли решение покинуть 
Киев? Сергей Левочкин (глава ад-
министрации президента Украи-
ны в 2010–2014 годах.— 

”
Ъ“), мно-

гие видные «регионалы» оста-
лись, влились в нынешнюю по-
литическую систему.
— Нельзя меня сравнивать с Левоч-
киным, потому что он участвовал 
в государственном перевороте, а 
я нет. Его супруга носила пряники 
на Майдан, а сам он постоянно кон-
сультировал оппозицию вплоть до 
своей отставки: где находится пре-
зидент, о чем он думает. Я же гово-
рил, что президент не должен допу-
стить переворота. Из-за этого моей 
отставки требовал Майдан. Левоч-
кин как-то крутится в парламенте, 
а я как-то крутиться не могу. У ме-
ня есть позиция: к власти пришли 
марионетки, которые держатся на 
штурмовых отрядах.
— Если допустить, что люди, о ко-
торых вы говорите, вернутся в 
Киев, какую позицию они долж-
ны занять в отношении Крыма?
— Ну, а какую позицию должны ру-
ководители Сербии занимать по от-
ношению к Косово? Косово призна-
ли уже порядка 80 стран мира.
— Крым пока не признал никто.
— Признают, никуда не денутся. 
Если рассуждать, то Косово — это 
исторический центр Сербии. Это 
та территория, с которой Сербия и 
пошла. Нельзя сказать, что для Ук-
раины Крым это такая территория. 
Крым никогда не входил в состав Ук-
раины, если не считать 1954 года, 
когда его административно переда-
ли в рамках единого государства. 

Не хочется Западу сейчас это при-
знавать, какое-то время еще не будут 
признавать, но по факту уже все про-
изошло, и как бы болезненно для лю-
бого украинского руководителя это 
ни звучало, надо принимать реаль-
ность как она есть. Калининград, 
или Кенигсберг, был когда-то столи-
цей Прусского государства, но сейчас 
же никому из германских руководи-
телей в голову не придет сказать: вер-
ни обратно Калининград. Так нико-
му не придет в голову ставить вопрос 
и о возврате Крыма. Был там рефе-
рендум, и ясно, что крымчане жить 
с этим бандеровским режимом не за-
хотели. Это их право, они, в конце 
концов, автономная республика. 

Между Украиной и Россией в лю-
бом случае рано или поздно должен 
быть заключен договор о демарка-
ции границ. Мы живем до сих пор 
в до конца не оформленных грани-
цах. Я много раз занимался этим во-
просом и говорил, что надо нахо-
дить какие-то компромиссы. Лю-
бое здравомыслящее украинское 
руководство будет заинтересовано 
в том, чтобы окончательно офор-

мить границы. Когда начнут решать 
этот вопрос, встанет вопрос и Кры-
ма. Для меня это очень болезнен-
ный вопрос. Я много лет занимал-
ся развитием Крыма, и сейчас, ког-
да слышишь, что украинское пра-
вительство ничего для него не де-
лало — это не совсем так. Мы дела-
ли все, что мы могли для Крыма. Но 
так всегда бывает: приходят «оран-
жевые», и все бросается, останавли-
вается. Неважно, мост строится или 
еще что-то. У нас все так циклично: 
что-то то делаем, то бросаем. Эта ци-
кличность накладывала отпечаток 
и на развитие Крыма. Например, 
Запорожью кровь из носа нужен но-
вый мост, потому что Днепрогэс, ко-
торый осуществляет транспортное 
сообщение, находится уже в таком 
состоянии, что ему, мягко говоря, 
нужна замена. Мы начинаем стро-
ить вантовый мост. Я уходил, высо-
та пилона была 92 метра, а расчет-
ная высота 96 метров. То есть четы-
ре метра надо было нарастить, это 
месяц работы, и можно мост было 
бы заканчивать. Нет, бросили все. 
Это конкретный пример: будто этот 
мост нужен только Азарову, а это се-
рьезная стратегическая задача.
— Доводилось ли вам после на-
чала боевых действий на восто-
ке страны бывать в Донецке или 
Луганске? Есть ли у вас контакты 
с руководством самопровозгла-
шенных республик?
— Нет, мне не доводилось там бы-
вать, но у нас масса контактов с людь-
ми Донбасса. 
— Выполнение минских соглаше-
ний, похоже, зашло в тупик, при-
чем выполнять их не хочет, ка-
жется, ни одна из сторон. Какими 
вы видите перспективы возвра-
щения Донецка и Луганска в со-
став Украины? И возможно ли это 
в принципе или же на постсовет-
ском пространстве появился еще 
один замороженный конфликт 
вроде Приднестровья?
— Перспектива возможна только в 
случае смены власти в Киеве, лик-
видации всех нацистских воору-
женных формирований, принятия 
новой конституции Украины, за-
крепляющей широкую автономию 
Донбасса. 

Украина не Молдавия, а Донбасс 
— не Приднестровье, поэтому ни-
какой многолетней заморозки этой 
ситуации по определению быть не 
может. Приднестровье не Донбасс 
по своему потенциалу, численно-
сти населения. Донбасс — это сред-
няя европейская страна. Донбасс — 
примерно 20% промышленности Ук-
раины, с точки зрения экспорта — 
35%. Приднестровье серьезно зави-
сит от блокады недружественных 
государств, Молдавии и Украины. 
Причем нынешняя Украина заняла 
в этом вопросе позицию антиукра-
инскую, потому что в Приднестро-
вье из 500 тысяч 300 — этнические 
украинцы. И мы никогда об этом не 
забывали. Для нас было важно под-
держивать жизнь наших соотечест-
венников. Сегодня антиукраинское 
руководство в Киеве заняло пози-
цию проамериканского курса, кото-
рый заключается в том, чтобы Румы-
ния аннексировала всю Молдавию. 
Киевские марионетки не понимают, 
что аннексия Румынией Молдавии 
— это только первые шаги. Черно-
вицкая область да и целый ряд дру-
гих районов Украины давно были 
предметом территориальных при-
тязаний Румынии к Украине. 

«В Москве два состава правительства Украины сидят»

Вариант недопущения 
госпереворота был только один — 
тщательно спланированная 
операция по нейтрализации 
боевиков. Полагаю, силами 
спецназа ее можно было бы 
провести без человеческих жертв

Для тех, кто сейчас у власти, нацио- 
нальные интересы — набить себе 
карманы. Экономика закончила год  
с колоссальными убытками, а биз-
нес-империя Порошенко — с семи-
кратным ростом доходов. Такое  
может в экономике быть? Загадочно

Косово — это исторический центр 
Сербии. Это та территория,  
с которой Сербия и пошла.  
Нельзя сказать, что для Украины 
Крым — это такая территория. 
Крым никогда не входил в состав 
Украины, если не считать 1954 год

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О А З А Р О В  Н И К О Л А Й  Я Н О В И Ч

Родился 17 декабря 1947 года в Калуге. Окончил геологический факультет МГУ (1971).
В 1971–1976 годах трудился начальником участка, главным инженером треста «Тула-

шахтоосушение». В 1976–1984 годах работал в Подмосковном научно-исследовательском 
и проектно-конструкторском угольном институте в Тульской области. В 1984 году переехал 
в Донецк, где до 1995 года был сначала заместителем, а затем директором Украинского 
государственного научно-исследовательского и проектно-конструкторского института горной 
геологии. В 1994 году избран в Верховную раду от Партии труда Украины, возглавлял бюд-
жетный комитет. В 1996–2002 годах возглавлял Государственную налоговую администрацию 
Украины. В 1997 году стал одним из основателей Партии регионов Украины. В 2002–2005 
и 2006–2007 годах был первым вице-премьером, министром финансов в правительствах  
Виктора Януковича. В 2006 и 2007 годах избирался в Раду по спискам Партии регионов. 
С июня 2009 года возглавлял предвыборный штаб Виктора Януковича, с апреля 2010 года — 
Партию регионов. С марта 2010 года — премьер Украины. 28 января 2014 года ушел 
в отставку и вскоре уехал из страны.
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Как стало известно ”Ъ“, московские рай-
онные власти с конца августа 2015 го-
да закупают информационные щиты для 
размещения на подъездах. Закупки про-
водили управы столичных районов, а так-
же префектуры Юго-Восточного админи-
стративного округа (ЮВАО) и Троицкого 
и Новомосковского административ-
ных округов. На покупку 98 тыс. щитов 
из столичного бюджета было выделено 
123,5 млн руб. Некоторые активисты ут-
верждают, что щиты повесили без необ-
ходимого согласия собственников жилья. 
Они предполагают, что на щитах будет 
размещаться предвыборная агитация.

Электронные аукционы на монтаж 
98 тыс. щитов на домах выиграли фирмы 
«Группа компаний 

”
Реклама-в-дом“», «Риго-

на», «Комфорт», «УК 
”
Округ“» и «Горжилсер-

вис». Из столичного бюджета на покупку 
стендов было выделено 123,5 млн руб. Акти-
вист района Царицыно Матвей Заславский 
утверждает, что в Южном округе (ЮАО) коли-
чество закупленных у «Рекламы-в-дом» щи-
тов на 25% превышает число подъездов в до-
ме. Согласно порядку, утвержденному пре-
фектурами, половина щита отдается под ре-
кламу, остальное — под размещение «соци-
ально значимой информации».

По мнению господина Заславского, упра-
вы размещают рекламные щиты незаконно. 
Согласно ст. 36 Жилищного кодекса (ЖК) РФ, 
все общее имущество многоквартирного до-
ма (в том числе наружные стены подъездов, 
на которые вешают щиты) принадлежит соб-
ственникам жилья. Как следует из п. 4 ст. 36 
ЖК РФ, решение о передаче этой собственно-
сти в пользование иным юридическим лицам 
должно приниматься на общем собрании соб-
ственников жилья. Матвей Заславский утвер-
ждает, что в материалах государственной ин-
формационной системы ЖКХ не были разме-
щены протоколы об их проведении. В жало-
бах в столичную прокуратуру, главное контр-
ольное управление Москвы и Мосжилинспек-
цию он утверждает, что сотрудники управ, ве-
роятно, вступили в преступный сговор с под-
рядчиками и монтаж рекламных конструк-
ций был осуществлен по поддельным разре-
шительным документам или вовсе без них.

«Вешать щиты без согласия собственни-
ков противозаконно, поскольку это затраги-
вает общее имущество собственников, а ре-
шение о его использовании может принять 
только общее собрание собственников»,— 
заявил 

”
Ъ“ эксперт в сфере ЖКХ Павел Сте-

пура. Копия протокола общего собрания, по 
его словам, должна в десятидневный срок на-
правляться в управляющую организацию, а 
оттуда — в Мосжилинспекцию. Инициатор 
собрания собственников должен разместить 
копию протокола в той же системе ЖКХ. Мат-
вей Заславский отметил, что этих протоколов 
там нет. 

”
Ъ“ их также не обнаружил.

В пресс-службе префектуры ЮЗАО 
”
Ъ“ за-

явили, что во всех случаях размещения щи-

тов были проведены собрания собственни-
ков жилья и получено их согласие на мон-
таж рекламных конструкций на подъездах. 
То же самое сказал на встрече с жителями 27 
января и префект ЮАО Алексей Челышев, 
отказавшийся комментировать ситуацию 

”
Ъ“. По словам представителя префектуры 

ЮЗАО, стенды находятся в управлении ГБУ 
«Жилищник» (работает с каждой управой), 
и именно оно будет тратить полученные от 
сдачи рекламных площадей средства по сво-
ему усмотрению. В столичной мэрии 

”
Ъ“ не 

смогли прокомментировать ситуацию.
Активисты из других районов подтвержда-

ют, что щиты появились на их домах без про-
ведения собраний собственников. Они увере-
ны, что на них будет размещаться агитация за 
провластных кандидатов в Госдуму. Экс-кан-
дидат в депутаты Мосгордумы Юлия Галями-
на отметила, что для демонтажа щитов на них 
должны пожаловаться в прокуратуру хотя бы 
по одному собственнику из каждого подъе-
зда. Бывшая кандидат в депутаты Мосгорду-
мы Любовь Соболь отметила, что еще не бы-
ло прецедентов, чтобы жители домов полу-
чали доходы от рекламных конструкций. По-
литолог Александр Кынев также считает, что 
массовая закупка рекламных стендов выгля-
дит неслучайной и, скорее всего, московские 
власти будут использовать их для размеще-
ния агитации на думских выборах.

Матвей Заславский считает, что префекту-
ры объявляют конкурс, в рамках которого про-
дают права на размещение рекламы на щитах 
у подъездов, которых у них нет. Согласно ст. 36 
ЖК РФ, с лицами, размещающими на доме ре-
кламную конструкцию, договор должен за-
ключать уполномоченный общим собрани-
ем собственников жилья. Активист рассказал, 
что в декабре призвал москвичей жаловаться 
на щиты через портал «Наш город». На портал 
за декабрь—январь поступило 1404 жалобы, 
но 1 февраля портал отключил возможность 
посылать жалобы по этой теме «в связи с не-
обходимостью внесения изменений в процесс 
работы с сообщениями пользователей».

Две компании—победители конкурса — 
«Реклама-в-дом» (владелица — Елена Жук) и 
«Горжилсервис» (владельцы Юрий Пшеве-
черский и Павел Брендин) — аффилирова-
ны. По сути, они обменялись компаниями: 
совладелицей «Горжилсервиса» ранее была 
Елена Жук, а господин Пшевечерский вла-
дел «Рекламой-в-дом». Юрий Пшевечерский 
в конце 1990-х обвинялся в криминальной 
продаже детей путем вывоза в США бере-
менных женщин, был реабилитирован, но 
позже реабилитацию отменили. Гендирек-
тор и совладелец «Ригоны», также выиграв-
шей подряд на установку щитов, Михаил Ус-
тьян на выборах в Мосгордуму в 2014 году, 
будучи гендиректором компании «Чистый 
город», предоставил провластной коалиции 
«Моя Москва» более 28 тыс. рекламных мест 
для размещения информации о праймериз.

Сергей Горяшко, Ольга Дорохина

Московским подъездам 
предъявляют щиты
Общественность требует, чтобы управы поделились 
доходами от рекламных носителей

Как стало известно ”Ъ“, ГСУ 
СКР по Московской области 
по итогам десятилетнего рас-
следования прекратило «боль-
шое» уголовное дело в отноше-
нии президента агрохолдинга 
«Русское молоко» Василия 
Бойко-Великого, которому ин-
криминировалось мошенниче-
ское хищение 25 тыс. га земли 
в Рузском районе Подмоско-
вья, легализация преступных 
доходов и организация пре-
ступного сообщества. Дело за-
крыто «за отсутствием состава 
преступления». Тем временем 
в стадии расследования оста-
ется выделенный в отдельное 
производство эпизод с хище-
нием 1,2 тыс. га земли. Потер-
певшие опасаются, что и его 
ждет судьба основного рас-
следования, а представите-
ли господина Бойко-Великого 
считают, что такой исход был 
бы справедливым.

По данным 
”
Ъ“, ГСУ СКР по Мо-

сковской области закрыло дело в 
отношении Василия Бойко-Вели-
кого в начале февраля «за отсутст-
вием состава преступления», спу-
стя еще три дня это решение ут-
вердила региональная прокура-
тура. Эти факты 

”
Ъ“ подтвердил 

инициатор расследования депу-
тат Ивановского сельсовета Под-
московья Николай Клюев, которо-
го следствие признало одним из 
первых потерпевших. Господин 
Клюев уточнил, что «постановле-
ние о закрытии уголовного дела 
№248509 подписал замначальни-
ка 2-го управления ГСУ СКР Тимо-
шин» (это управление занимает-
ся расследованием особо важных 
дел против власти, а также в сфе-
ре экономики). «Формулировка, 
с которой дело было закрыто, по-
трясает меня своим цинизмом» — 
так прокомментировал ситуацию 
потерпевший. Он же добавил, что 
о решении следствия узнал нака-
нуне судебного заседания в Мосо-
блсуде, где депутат вместе с десят-
ками других потерпевших обжа-
ловал решение Рузского райсуда, 
отказавшегося в сентябре прош-
лого года рассматривать один из 
эпизодов расследования отдель-
но от основного дела.

Дело о масштабных махинаци-
ях с земельными участками в Руз-
ском районе Подмосковья было 
возбуждено 22 февраля 2006 го-
да. Сначала речь шла о мошенни-
ческом хищении участка площа-
дью 3,5 тыс. га, находившегося в 
коллективно-долевой собствен-
ности бывших членов и работни-
ков социальной сферы реоргани-
зованного совхоза им. Л. М. Дова-
тора. Сначала расследованием за-
нялось следственное управление 
при Главном управлении МВД 
по Центральному федеральному 
округу, а основанием для него ста-
ли многочисленные обращения 

в правоохранительные органы 
депутата Николая Клюева. Он яв-
лялся пайщиком совхоза имени 
Доватора и требовал разобраться 
в механизме скупки земельных 
паев, считая его мошенническим.

Первым подозреваемым по 
делу стал известный предприни-
матель Василий Бойко, тогда воз-
главлявший инвесткомпанию 
«Вашъ финансовый попечитель». 
На землях, которые были скупле-
ны у совхозников, компания пла-
нировала строительство элитно-
го коттеджного поселка «Рузская 
Швейцария».

В ноябре 2006 года господину 
Бойко было предъявлено обвине-
ние в особо крупном мошенни-
честве (ч. 4 ст. 159) и легализации 
преступных доходов (ч. 4 ст. 174.1) 
УК РФ. Обвинение было предъяв-
лено заочно, поскольку следствие 
не могло установить его местона-
хождение. Бизнесмена последо-
вательно объявили в федераль-
ный и международный розыск и 
заочно арестовали.

Согласно изначальной версии 
следствия, перед скупкой паев в 
2002–2003 годах господином Бой-
ко и его сообщниками были под-
деланы документы совхоза име-

ни Доватора, включая устав, про-
токолы о проведении учредитель-
ного собрания и заседания прав-
ления о принятии земельных па-
ев в уставный фонд хозяйства. Из 
новых документов выходило, что 
все пайщики — 831 человек — 
внесли свои паи в уставный фонд 
новой фирмы — ЗАО «Доватор». А 
она затем и продала землю аффи-
лированной с господином Бойко 
ЗАО «Земельная компания 

”
Беля-

ная гора“». Вскоре в материалах 
дела появились аналогичные эпи-
зоды мошенничества с паями дру-
гих совхозов, которых принадле-
жат теперь нынешней компании 
господина Бойко «Русское моло-
ко»,— «Анненского», «Прогресса» 
и имени Зои Космодемьянской,

Спустя две недели после заоч-
ного ареста милицейский спец-
наз задержал бизнесмена во вре-
мя ужина в элитном ресторане 
Next Door на московской Воздви-
женке. Господина Бойко помести-
ли в СИЗО. Вскоре по решению 
суд там оказались и новые фигу-
ранты расследования — генди-
ректор компании «Вашъ финан-
совый попечитель» Мария Ло-
бода, начальник юридического 
управления компании Олег Чуд-
новский и заместитель Василия 
Бойко Кирилл Савицкий. Тем 
временем количество потерпев-
ших по делу возросло до 5 тыс. че-
ловек, а общий ущерб следствие 
оценивало в 9 млрд руб.

6 ноября 2008 года Василий 
Бойко вновь привлек всеобщее 

внимание, заплатив за освобо-
ждение из СИЗО рекордный на 
тот момент залог — 50 млн руб. 
Выйдя из изолятора, бизнесмен 
встретился с журналистами и за-
явил им, что его преследование 
было вызвано активной поддер-
жкой бизнесменом православия 
в Рузском районе. Своих пресле-
дователей он назвал «злыми духа-
ми» и «бесами». Отметим, что бес-
овская тема поднималась бизнес-
меном и до этого: еще из СИЗО он 
через адвокатов распространил 
письмо, в котором назвал в числе 
своих преследователей «врагов 
рода человеческого» и их слуг «из 
сатанинских сект, одна из кото-
рых уже давно действует на тер-
ритории ЗАО 

”
Доватор“».

Между тем начиная с 2009 го-
да следствие фактически прекра-
тилось. А в 2010 году материалы 
расследования оказались в под-
московном ГСУ СКР. В конце кон-
цов из дела был выделен в отдель-
ное производство сравнительно 
небольшой эпизод — о хищении 
1,2 тыс. га, потерпевшими по ко-
торому проходят 298 человек, а 
ущерб оценивается в сумму око-
ло 350 млн руб. Его расследова-
ние было завершено в прошлом 
году, после чего материалы на-
правили в Рузский райсуд. По-
мимо самого бизнесмена, кото-
рый к тому времени поменял фа-
милию на Бойко-Великий и воз-
главил культурно-просветитель-
ный фонд имени Василия Вели-
кого, на скамье подсудимых ока-
зались его подчиненные, а также 
бывший начальник земельного 
комитета Рузского района Вале-
рий Иванов и бывший глава рай-
онной регистрационной палаты 
Алла Харитонова. Им вменили 
помимо ст. 159 и ст. 174 УК также 
организацию преступного сооб-
щества (ст. 210) и подделку доку-
ментов (ст. 330). Однако процесс 
был прерван в самом начале — 
Рузский райсуд отказался рассма-
тривать этот эпизод отдельно, по-
требовав объединить его с основ-
ным делом.

Вчера потерпевшие в беседе с 

”
Ъ“ высказывали опасение, что 

после закрытия основного дела 
такая же судьба ожидает и выде-
ленный в отдельное производ-
ство эпизод. Со своей стороны, 
сам Василий Бойко-Великий счи-
тает такой исход справедливым. 
«Я надеюсь, что этот эпизод, так 
же как и основное дело, будет за-
крыт в самое ближайшее время 
— либо в связи с истечением сро-
ка давности, либо, что было бы 
более правильно, также за отсут-
ствием состава преступления»,— 
сказал он вчера 

”
Ъ“. Он добавил, 

что жаловаться на затягивание 
расследования не намерен, по-
скольку «время сегодня тяжелое, 
работать надо».

Владислав Трифонов

Дело Василия Бойко  
перестало быть великим
От него остался только один эпизод

В Мосгордуме предлагают запретить тор-
говлю алкоголем в круглосуточных ма-
газинах, расположенных в жилых до-
мах. По мнению депутатов, это нужно 
для борьбы с незаконной ночной торгов-
лей алкоголем, похожие ограничения уже 
введены в Якутии. В «Опоре России» гово-
рят, что такие ограничения вслед за сно-
сом ларьков добьют «мелкую розницу». 
Эксперты указывают, что запреты лишь 
увеличат нелегальный оборот спиртного.

Предложение ограничить торговлю в кру-
глосуточных магазинах, расположенных на 
первых этажах жилых домов, прозвучало 
вчера на слушаниях в Мосгордуме. По словам 
главы парламентской комиссии по здравоох-
ранению Людмилы Стебенковой, поступает 
большое количество жалоб от горожан на не-
законную ночную торговлю алкоголем в та-
ких точках. Депутат уточнила, что ограниче-
ния на торговлю спиртным (с 23:00 до 8:00) 
зачастую не выполняются, проверяющие ор-
ганы не справляются с потоком жалоб.

Заместитель главы общественного объе-
динения «Безопасная столица» (проводит об-
щественные рейды по магазинам) Олег Вла-
димиров рассказал, что в Восточном админи-
стративном округе с ночной торговлей спирт-
ным связано 70% жалоб горожан в его органи-
зацию. «Жители стонут, а продавцы на ноч-
ных рейдах порой в рукопашную идут»,— за-
верил господин Владимиров, сказав, что и по-
лиция зачастую «разводит руками».

В этой связи в Мосгордуме поначалу 
предложили ограничить режим работы та-
ких магазинов, запретив любую ночную 
торговлю, но рассудили, что такие нормы 
можно вводить лишь на федеральном уров-
не. Тогда депутаты решили воспользовать-
ся опытом Якутии, где местные власти, по 
словам замначальника отдела правово-
го управления столичного ГУВД Михаила 
Позднова, в принципе запретили в 2015 го-
ду торговым точкам в жилых домах торго-
вать выпивкой. Людмила Стебенкова пред-
ложила ввести аналогичные ограничения 
в Москве лишь для круглосуточных магази-
нов: «Тогда они (магазины.— 

”
Ъ“) и закон-

чат работать круглосуточно». Для оформле-

ния инициатив в Мосгордуме создана рабо-
чая группа по антиалкогольной политике.

Партнер адвокатского бюро «Замоскворе-
чье» Дмитрий Шевченко говорит, что феде-
ральное законодательство позволяет мест-
ным властям ограничивать время, условия и 
места продаж алкогольной продукции вплоть 
до полного запрета ее реализации. Вводить та-
кие ограничения должны региональные пар-
ламенты, подчеркивает эксперт. В случае с ог-
раничениями в Якутии, вспоминает госпо-
дин Шевченко, Верховный суд в ноябре 2015 
года отказался отменить подобный закон по 
жалобе местных предпринимателей.

Вице-президент «Опоры России» Алексей 
Жарков говорит, что вслед за недавним сно-
сом ларьков, «после которого у малого биз-
неса руки опустились», новые ограничения 
добьют «мелкую розницу». При этом госпо-
дин Жарков не понимает их смысла, пояс-
няя, что у горожан и сейчас достаточно рыча-
гов для давления. «Без согласия старших по 
дому таким магазинам не выдаются лицен-
зии на торговлю алкоголем. Достаточно од-
ной жалобы, и точка лишается лицензии»,— 
перечисляет он, предполагая, что инициати-
ву лоббируют крупные торговые сети.

В столичной мэрии инициативу Мосгор-
думы пока не одобряют. Так, начальник госу-
дарственно-правового управления столич-
ного департамента торговли и услуг Максим 
Дивавин пояснил, что в жилых домах распо-
ложено около половины городских магази-
нов, торгующих спиртным. «Без алкоголя ни 
одно предприятия не выживет, они уйдут в 
нелегальный оборот»,— считает он. Началь-
ник отдела межрегионального управления 
Росалкогольрегулирования по Центрально-
му федеральному округу Андрей Анисимов 
также прогнозирует рост теневого оборота в 
этом случае. «Спрос рождает предложение, 
значит, будут торговать таксисты»,— считает 
и Михаил Позднов из столичной полиции.

Александр Воронов

Мосгордума гонит спирт  
из магазинов
Круглосуточные торговые точки в жилых домах  
хотят лишить алкоголя

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Василий Бойко-Великий 
рассчитывает, что в самом  
ближайшем времени  
у следственных органов  
не останется к нему  
претензий   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

В Санкт-Петербурге суд вынес приговор 
по нашумевшему делу двух бывших про-
куроров, отвечавших за соблюдение за-
конности в системе Федеральной службы 
исполнения наказаний (ФСИН)  — Ана-
толия Козлова из Леноб ласти и Игоря 
Суркова из Тольятти. Высокопоставлен-
ные сотрудники надзорного ведомства, 
обвинявшиеся в мошенническом завла-
дении крупным пакетом акций петер-
бургского ювелирного завода и доро-
гостоящим земельным участком, были 
признаны виновными и приговорены к че-
тырем с половиной и четырем годам ко-
лонии соответственно.

Уголовное дело в отношении прокурора 
Ленинградской областной прокуратуры по 
надзору за соблюдением законов в исправи-
тельных учреждениях Анатолия Козлова и 
его коллеги, тольяттинского прокурора Игоря 
Суркова было возбуждено 9 апреля 2013 года.

Как следовало из материалов расследова-
ния, в 2011 году прокуратура Приморского 
района Петербурга проводила штатную про-
верку ЗАО «Невский технологический завод» 
(НТЗ). В результате был выявлен ряд наруше-
ний, в том числе финансовых. В отношении 
гендиректора возбудили административ-
ное дело, а кроме того, надзорный орган вы-
нес представление об устранении недостат-
ков. И, как полагают сыщики, именно тогда 
Анатолий Козлов сумел выйти на фактиче-
ских владельцев ювелирного завода. Он убе-
дил бизнесменов в возможности решения 
их проблем при его содействии. Чуть позже, 
как утверждалось в обвинительном заклю-
чении, к афере подключился и коллега Коз-
лова Игорь Сурков, в регионе которого, как 
полагает следствие, у фактических владель-
цев НТЗ, в основном выходцев с Кавказа, бы-
ли серьезные финансовые интересы. В ре-

зультате, как следует из материалов обвине-
ния, прокуроры похитили у компании 30% 
ее акций, а также жилой дом в Выборгском 
районе Ленинградской области стоимостью 
не менее 20 млн руб. Затем сотрудники про-
куратуры предложили представителю заво-
да выкупить акции компании за 30 млн руб. 
При получении первой части оговоренной 
суммы — 5 млн руб.— Сурков был задер-
жан оперативниками ФСБ России. В этот же 
день правоохранители задержали и Анато-
лия Козлова. Причем согласие на проведе-
ние оперативно-разыскных мероприятий в 
отношении своих подчиненных давал лич-
но генпрокурор РФ Юрий Чайка. Чуть по-
зже он же своим приказом уволил из орга-
нов прокуратуры Игоря Суркова и Анатолия 
Козлова «за нарушение присяги прокуро-
ра». Потерпевшим по уголовному делу было 
признано ЗАО НТЗ в лице консультанта—со-
ветника предприятия Юрия Гришина. Экс-
прокуроров заключили под стражу. Но за все 
время следствия они так и не признали ви-
ну, утверждая, что их просто подставили. 

Как заявил 
”
Ъ“ адвокат Анатолия Козло-

ва Алексей Першин, возбуждение уголовно-
го дела было инициировано «нечистоплот-
ными» представителями НТЗ. По утвержде-
нию адвоката, Козлов, будучи грамотным 
юристом, по просьбе знакомых несколько 
раз помогал представителям завода в состав-
лении сложных документов, в том числе об-
ращений в арбитражные суды. А в 2012 го-
ду, по словам адвоката, прокурор на личные 
средства приобрел акции предприятия. Спу-
стя год он попытался получить по ним диви-
денды, но в деньгах прокурорскому работни-
ку отказали и, во избежание возможных про-
блем, считает защита, «сдали» его правоохра-
нителям, сфальсифицировав доказательства 
вины. Более того, как утверждает господин 

Першин, «в ЗАО НТЗ могло иметь место мас-
штабное хищение денежных средств пред-
приятия организованной преступной груп-
пой, вследствие чего заявление Гришина о 
преступных действиях Козлова в отношении 
имущества ЗАО носит характер маневра, от-
влекающего внимание правоохранительных 
органов от расследования противоправной 
деятельности руководства предприятия».

Суд не счел доводы защиты серьезными 
и вынес в отношении обоих экс-прокуроров 
обвинительный приговор. Игорь Сурков и 
Анатолий Козлов признаны виновными по 
ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество, совершен-
ное в особо крупном размере). Сурков был 
приговорен к четырем годам колонии обще-
го режима и штрафу в размере 200 тыс. руб., 
а Козлов получил четыре с половиной года и 
штраф в размере 300 тыс. руб.

Впрочем, защитники осужденных не со-
бираются сдаваться. Как рассказал 

”
Ъ“ адво-

кат Алексей Першин, они готовятся обжало-
вать решение суда. По мнению адвоката, в 
ходе слушания дела судьей Анжеликой Мо-
розовой был допущен ряд процессуальных 
нарушений: в частности, судья, по мнению 
защиты, «не выясняла, как требуется зако-
нодательством, отношение свидетелей и по-
терпевшего к подсудимым». То есть не бы-
ла установлена личная заинтересованность 
участников процесса в том или ином исходе 
судебного разбирательства. И, соответствен-
но, суд не мог должным образом дать оцен-
ку показаниям участников процесса. Кро-
ме того, как утверждает юрист, суд не обра-
тил внимания на очевидные несоответст-
вия в документах, представленных против-
ной стороной, носящих, по мнению адвока-
та, «все признаки подлога».

Владислав Литовченко,  
Санкт-Петербург

Бывшим прокурорам  
оценили сделку с акциями
Экс-надзорщики осуждены за особо крупное мошенничество
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В Верховной раде Украины вчера  
вечером состоялось голосование 
о недоверии правительству стра-
ны во главе с премьером Арсени-
ем Яценюком. Отправить его в от-
ставку не удалось: за проголосовали 
194 депутата при необходимых 226. 
При этом за несколько минут до это-
го 247 депутатов признали работу  
правительства неудовлетворитель-
ной. Однако в ключевой момент 
часть политиков, близких двум укра-
инским олигархам — Ринату Ахмето-
ву и Игорю Коломойскому, покинули 
зал. Впрочем, одна отставка вчера, 
по данным украинских СМИ, все же 
состоялась: заявление об уходе 
якобы написал крайне непопуляр-
ный генпрокурор Виктор Шокин. 
 Покинуть пост его призвал прези-
дент Петр Порошенко.

Голосование о недоверии Кабинету 
министров состоялось в Верховной ра-
де вчера поздно вечером. Сбор подпи-
сей за отставку правительства члены 
парламента вели с понедельника: его 
проводили представители Блока Петра 
Порошенко (БПП) и их «младшие парт-
неры» по правящей коалиции — чле-
ны партий «Самопомощь» и «Батькив-
щина». Чтобы вынести вопрос о воту-
ме недоверия на голосование, необхо-
димо было собрать 150 подписей, что 
и удалось сделать. Однако сенсации не 
вышло: за отставку Кабинета минист-
ров проголосовали лишь 194 депутата 
при 226 необходимых.

Между тем буквально за несколько 
минут до ключевого голосования 247 
членов Рады признали работу прави-
тельства Арсения Яценюка неудовлетво-
рительной, что позволяло противникам 
премьера надеяться на положительный 
для них исход вотума. Однако, как сооб-
щил депутат от БПП Мустафа Найем, в 
решающий момент из зала вышла часть 
членов «Оппозиционного блока», близ-

ких к украинскому олигарху Ринату Ах-
метову. Так же поступила группа «Возро-
ждение», близкая к другому олигарху — 
Игорю Коломойскому. В итоге из 43 чле-
нов «Оппозиционного блока» за отстав-
ку Кабинета министров проголосовали 
лишь восемь человек, а из «Возрожде-
ния» — ни один.

Впрочем, даже и из БПП за отстав-
ку правительства проголосовали лишь 
97 человек (из 136 членов фракции). 
Из «Народного фронта» Арсения Яце-
нюка за отставку Кабинета министров 
не проголосовал никто. «Самопомощь» 
дала 25 голосов из 26, «Батькивщина» 
— 15 из 19, Радикальная партия —15 из 
21, «Воля народа» — 6 из 20. Также по-
становление об отставке Кабинета ми-
нистров поддержали 28 внефракцион-
ных депутатов. 

По словам источника 
”
Ъ“ в админи-

страции Петра Порошенко, аналити-
ческая команда главы государства еще 
утром вчерашнего дня считала, что за 
отставку правительства готовы про-
голосовать 220 депутатов (при усло-
вии 100% явки). Однако эти расчеты не 
оправдались. «Депутаты отдали дань ча-
яниям народа и признали неудовлетво-
рительной годичную работу правитель-
ства, но не дали достаточное количест-
во голосов за его отставку. Сработал ин-
стинкт самосохранения: парламент из-
бежал развала коалиции и досрочных 
выборов»,— прокомментировал итоги 
голосования собеседник. Он напомнил, 
что за несколько часов до голосования в 
Раде президент Украины в обращении к 
соотечественникам призвал правитель-
ство к «тотальному переформатирова-
нию», уточнив, что в Кабинет минист-
ров должны войти «технократы-рефор-
маторы», не имеющие «лоббистских ин-
тересов». По прогнозу собеседника 
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«переформатирование руководите-
лей ключевых структур все же будет, но 
лишь частичное».

Об одной кадровой замене уже из-
вестно: лидер «Батькивщины» Юлия Ти-
мошенко заявила, что ее фракция отзы-
вает из правительства министра моло-
дежи и спорта.

О другой отставке сообщили укра-
инские СМИ со ссылкой на источни-
ки: заявление об уходе якобы написал 
крайне непопулярный генпрокурор 
Виктор Шокин. Уйти в отставку его в 
своем обращении призвал Петр Поро-
шенко, от которого такого шага давно 
добивались и противники, и сторонни-
ки. Для многих на Украине Виктор Шо-
кин ассоциируется с коррупцией в пра-
воохранительных органах. О необходи-
мости его отстранения не раз публично 
заявляли дипломаты из США и Евросо-
юза. Оценивая итоги работы генпроку-
рора, президент похвалил его за прове-
дение реформ, которым, по словам Пет-
ра Порошенко, в генпрокуратуре Укра-
ины (ГПУ) «сопротивлялись десятиле-
тиями». В то же время глава государства 
признал: «ГПУ не смогла заручиться до-
верием общества, поэтому на повестке 
дня стоит вопрос об отставке генпроку-
рора». В ГПУ вчера официально не ком-
ментировали информацию об уходе 
Виктора Шокина.

Между тем в своем обращении Петр 
Порошенко, по сути, призвал сложить 
полномочия и Арсения Яценюка. Пре-
зидент напомнил, что согласно опро-
сам, более 70% избирателей выступают 
за отставку Кабинета министров, отме-
тив, что «игнорировать этот показатель 
категорически недопустимо». Однако 
теперь президенту и премьеру придет-
ся работать вместе еще как минимум 
полгода: по закону, возможность вто-
рично поставить резолюцию о недове-
рии правительству на голосование бу-
дет только на следующей сессии Рады, 
то есть осенью.

Максим Юсин;  
Янина Соколовская, Киев

Верховная рада раскололась 
об Арсения Яценюка
Чтобы отправить премьера в отставку,  
ей не хватило трех десятков голосов

Сербия, которую Москва счита-
ет главным союзником на Балка-
нах, сделала крупный шаг в сто-
рону НАТО. Премьер Александр 
Вучич высказался за союзни-
ческие отношения с альянсом, 
а парламент республики ратифи-
цировал соглашение, предостав-
ляющее натовцам свободу пере-
движения по сербской территории 
и дипломатический иммунитет. 
Таким образом, Белград, не отка-
зываясь формально от политики 
нейтралитета, активно расширя-
ет взаимодействие с НАТО. С под-
робностями — корреспондент ”Ъ“ 
на Балканах ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

«НАТО нам необходимо как союз-
ник, который оберегает наш народ в 
Косово и Метохии»,— объявил вчера 
премьер Сербии Александр Вучич. 
Так он прокомментировал ратифици-
рованное накануне Скупщиной (пар-
ламентом) соглашение о сотрудниче-
стве с НАТО, добавив, что не видит в 
нем ничего дурного.

Соглашение выводит взаимодейс-
твие между Белградом и альянсом на 
новый уровень. Натовцы получают 
свободу передвижения по террито-
рии Сербии, доступ ко всем объектам, 
а главное — дипломатический имму-
нитет. Имущество альянса и его пред-
ставителей освобождается от всех на-
логов и таможенных платежей. Пред-
усматривается и взаимный обмен 
конфиденциальной информацией.

Сербская оппозиция, называющая 
себя пророссийской, восприняла со-
глашение с НАТО в штыки. «Это еще 
один крупный шаг на пути тихого во-
влечения Сербии в альянс,— преду-
предила лидер Демократической пар-
тии Санда Рашкович-Ивич.— Этим за-
коном НАТО вступает в Сербию без ее 
формального членства в альянсе, и 
Белград вовлекается в антироссий-
ский военный союз». Она потребова-
ла от президента Томислава Николи-
ча наложить вето на закон. А Сербская 
народная партия потребовала от вла-
стей создать Бюро по сотрудничеству 
с Россией, напомнив: в Сербии есть 
несколько госструктур по евроатлан-
тической интеграции и ни одной — 
по взаимодействию с РФ.

Впрочем, источники 
”
Ъ“ в около-

правительственных кругах Сербии 
выражают сомнение, что президент 
наложит вето на соглашение с НАТО 
и решится на конфронтацию с пре-
мьером, несмотря на то что Томислав 
Николич выступает с более пророс-
сийских позиций. Тем более что при-
нятый сербским парламентом доку-
мент не первое такого рода соглаше-

ние с НАТО. В марте прошлого года 
Сербия подписала с альянсом План 
индивидуального партнерства (IPAP), 
по которому предоставила НАТО пра-
во использовать всю свою военную 
инфраструктуру и открыла для чле-
нов альянса военно-тренировочный 
центр «Юг».

Сербский политолог Драгомир Ан-
джелкович считает, что после ратифи-
кации нового соглашения с НАТО Бел-
град должен был предоставить те же 
условия и для России — в рамках сов-
местного гуманитарного центра в го-
роде Нише на юге Сербии. Напом-
ним, подписать соглашение об усло-
виях пребывания, привилегиях и им-
мунитете сотрудников центра в Нише 
предполагалось еще во время визита 
президента РФ в Белград осенью 2014 
года, но этого не произошло. В по-
следний момент сербская сторона на-
стояла на снятии этого вопроса с по-
вестки. Как пояснили источники 
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близкие правительству Сербии, «под-
писание документа, предусматрива-
ющего повышение привилегий цен-
тра и предоставление его персоналу 
особого статуса, который можно рас-
ценить и как дипломатический, ста-
ло бы новым раздражителем в отно-
шениях Белграда с Западом». А после 
того как прошлой весной Сербия при-
соединилась к Механизму граждан-
ской обороны ЕС, перспектива рас-
ширения центра в Нише и получения 
его российским персоналом особого 
статуса стала еще более туманной.

Сближению позиций Белграда с 
Москвой не способствовал и январ-
ский визит вице-премьера РФ Дмит-
рия Рогозина, хотя тогда и обсужда-
лось приобретение Сербией россий-
ских систем ПВО и истребителей МиГ-
29 (см. 
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в Белграде вызвало предупреждение 
московского гостя о последствиях ин-
теграции Сербии с ЕС, что премьер 
Александр Вучич объявил стратегиче-
ской целью страны, и особенно встре-
ча Дмитрия Рогозина с лидером серб-
ских радикалов и ярым противником 
властей Воиславом Шешелем. «Я как 
президент Сербии никогда не общал-
ся в РФ с оппозицией»,— не скрывал 
обиды даже пророссийски настроен-
ный Томислав Николич.

Между тем и в Москве принятие 
Белградом нового соглашения с НА-
ТО не осталось незамеченным. Как за-
явила вчера сербскому агентству «Бе-
та» представитель МИД РФ Мария За-
харова, в России «отмечают, что Сер-
бия развивает отношения с НАТО», но 
рассчитывают, что «Белград будет про-
должать политику нейтралитета».

Мирное урегулирование в Сирии вновь оказа-
лось под угрозой срыва — в этот раз из-за жест-
кой позиции президента Башара Асада. На фоне 
успехов правительственных войск, достигнутых 
при поддержке воздушно-космических сил РФ, 
он заявил о решимости воевать до победы и фак-
тически отверг предложение о введении режима 
прекращения огня. 

Разъяснение Башара Асада по поводу отсутствия 
условий для режима прекращения огня прозвучало 
в Дамаске на его встрече с ведущими юристами стра-
ны. «Они (международные посредники.— 
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рят, что хотят объявить перемирие в течение недели. 
Кто способен выполнить необходимые для этого ус-
ловия и требования? Никто»,— недоумевал сирий-
ский лидер. Таким образом, он отмел как нереали-
стичную инициативу Международной группы под-
держки Сирии, члены которой на прошлой неделе в 
Мюнхене обсуждали возможность объявления пере-
мирия. Между тем Москва — наряду с Вашингтоном 
— играла в переговорном процессе ключевую роль.

Сирийский лидер, однако, поспешил охладить эн-
тузиазм, возникший в связи с последним всплеском 
усилий российско-американской дипломатии. Он 
четко дал понять: даже если перемирие и будет объяв-
лено, «каждая из сторон продолжит использовать ору-
жие». Башар Асад не скрывал, что в нынешних усло-
виях не испытывает по поводу идеи прекращения ог-
ня никакого энтузиазма, и сообщил, что у Сирии «нет 
иного выбора, кроме победы в войне, за которую нуж-
но заплатить высокую цену». Тем самым глава государ-
ства повторил ключевой тезис своего нашумевшего 
интервью AFP о необходимости вести войну до побед-
ного конца, которое он дал в минувшую пятницу. По 
версии сирийского лидера, о прекращении огня «за-
говорил Запад», после того как «террористы стали не-
сти одно поражение за другим».

Еще одно примечательное заявление президент 
Асад сделал в понедельник в телеэфире. Рассуждая о 
том, как может быть достигнуто политическое уре-
гулирование, он призвал руководствоваться ныне 
действующей Конституцией Сирии, дав понять, что 
не видит смысла в переговорах о ее изменении. При 
этом он предпочел даже не упоминать о мирных пе-
реговорах в Женеве, выдвинув альтернативную идею. 
По словам Башара Асада, разрешить конфликт способ-
ны «борьба с терроризмом и соглашения о прекраще-
нии огня на местном уровне». Кто и как будет догова-
риваться о мире «на местном уровне», он не пояснил.

Серия последних заявлений Башара Асада свиде-
тельствует, что официальные позиции Москвы и Да-

маска по ключевым вопросам сирийского урегули-
рования серьезно расходятся. Москва призывает к по-
литическому решению в рамках женевского мирно-
го процесса, в то время как Дамаск предпочитает си-
ловой сценарий в сочетании с «локальными переми-
риями» вместо всеобъемлющего соглашения, достиг-
нутого при посредничестве мировых держав. По мне-
нию опрошенных 
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Башаром Асадом курс не только не позволяет России 
конвертировать военные успехи в Сирии в политиче-
ские дивиденды, но и грозит ей дальнейшим обостре-
нием отношений с Западом и арабским миром.

«Фактически призывая демонтировать женевские 
договоренности, Башар Асад ставит Россию и Иран в 
трудное положение. В сирийском урегулировании на-
ступает момент истины, когда внешние игроки долж-
ны оказать давление на своих клиентов — участни-
ков конфликта на местах»,— пояснил 
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Российского совета по международным делам Анд-
рей Кортунов. По мнению эксперта, при всех успехах 
сирийской армии военного потенциала Дамаска яв-
но недостаточно не только для победы в войне, но и 
для того, чтобы удержать даже нынешние позиции. 
«Сирийскому руководству нужно послать четкий сиг-
нал о том, что военная поддержка Дамаска со стороны 
Москвы и Тегерана не может быть гарантирована при 
любых его действиях»,— считает господин Кортунов.

«Действия президента Асада — пример того, как 
хвост начинает вилять собакой. Башар Асад пытает-
ся внушить Москве мысль о том, что, кто бы ни при-
шел после него, никакой любви уже не будет»,— про-
должает эксперт Московского центра Карнеги Алек-
сей Малашенко. По словам собеседника 
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ский лидер исходит из того, что, пока он находится 
у власти, Россия сохранит свои позиции в регионе, 
однако в случае его ухода она эти позиции потеряет. 

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты настаивают: Дамаск 

пытается диктовать свои условия Москве, играя на 
том, что ставки в сирийском конфликте очень высо-
ки. Они призывают рассматривать ситуацию в Сирии 
как один из примеров того, как великие державы, втя-
гиваясь в локальные конфликты на стороне курируе-
мых стран, нередко становятся их заложниками. «Как 
показывает советский опыт в Афганистане и амери-
канский опыт во Вьетнаме, в ходе таких операций 
очень важно не упустить из поля зрения политиче-
ский процесс отношений патрона и клиента. Нередко 
получается, что ставки большой державы столь высо-
ки, что ее клиенты пытаются этим спекулировать»,— 
заявил 

”
Ъ“ академик РАН Алексей Арбатов.

Сергей Строкань

НАТО приобрело 
иммунитет  
против Сербии
Скупщина ратифицировала  
соглашение с альянсом

Башар Асад развоевался
Сирийский лидер бросил вызов дипломатическим усилиям Москвы

Враг у чучхе
США оценили ракетно-ядерные сигналы КНДР и послали к ее границам новые силы 

Угроза введения Совбезом ООН 
новых санкций против Северной 
Кореи не повлияла на ее реши-
мость развивать ядерную про-
грамму. Учитывая это, Сеул при-
ступил к реализации плана по 
укреплению своей обороноспо-
собности при помощи американ-
ских союзников: США усиливают 
свое военное присутствие в Юж-
ной Корее. Ключевой стала до-
говоренность о размещении там 
американских противоракетных  
комплексов THAAD. Эксперты  
считают, что из-за упрямства 
Пхеньяна в долгосрочной пер-
спективе проиграют Китай  
и в меньшей степени Россия.

О том, что уже сегодня США мо-
гут перебросить на полуостров че-
тыре истребителя пятого поколе-
ния F-22, сообщило южнокорей-
ское агентство «Рёнхап» со ссылкой 
на источники в Минобороны стра-
ны. Вчера в порт Пусан вошла атом-
ная подлодка США North Carolina 
(SSN-777), накануне выполнившая 
задание в рамках совместных юж-
нокорейско-американских манев-
ров в Японском море. А еще до это-
го Сеул и Вашингтон договорились 
о размещении в Южной Корее про-
тиворакетных комплексов THAAD. 
Все это стало реакцией на испыта-
ние ядерного взрывного устройст-
ва, которое Пхеньян провел 6 янва-
ря, а также запуск 7 февраля спутни-
ка с помощью ракеты, которая мо-
жет быть оснащена ядерной боего-
ловкой и поражать цели на расстоя-
нии до 12 тыс. км.

В самой КНДР вчера отмечался 
один из главных государственных 
праздников — День рождения Ким 
Чен Ира. В Южной Корее же настро-
ение было не праздничным. Прези-
дент страны Пак Кын Хе вчера анон-
сировала, что Сеул «примет жесткие 
и более эффективные меры, чтобы 
Северная Корея с горечью осознала: 
развивая ядерную программу, она 
не выживет и это приведет только к 
ускорению коллапса режима». Пред-
седатель Комитета по международ-
ным делам парламента Южной Ко-
реи На Кён Вон накануне пошла еще 
дальше, предложив «обдумать все 
возможности, включая смену севе-
рокорейского режима». А глава пар-
ламентской фракции правящей пар-
тии «Саенури» Вон Ю Чхоль предло-
жил Сеулу выйти из режима нера-
спространения и обзавестись собст-
венным ядерным оружием. 

Реакция Пекина же показала: да-
же терпение китайской Компартии, 
долгое время защищавшей Пхень-
ян, на исходе. Вслед за МИД Китая, 
осудившим поведение КНДР, с жест-
кими комментариями выступили 

крупные государственные СМИ. «Все 
больше простых китайцев и членов 
элиты страны смотрят на КНДР как 
на раздражающее бремя, а не как на 
старого друга»,— пишет национа-
листическая «Хуаньцю шибао». «Все 
ключевые игроки, похоже, соглас-
ны, что КНДР должна заплатить цену 
за продолжение своего ядерного пу-
ти»,— вторит ей умеренно либераль-
ная «Чжунго жибао». В запущенном 
на сайте газеты «Хуаньцю шибао» 
опросе «Считаете ли вы, что Китаю 
стоит пересмотреть свою позицию 
защитника КНДР?» 73,6% респонден-
тов ответили положительно.

Китаю запуск северокорейской ра-
кеты создал едва ли не больше долгос-
рочных проблем, чем самому Пхень-
яну. Перспектива появления в Юж-
ной Корее комплексов THAAD вызва-
ло умеренное недовольство Москвы 
и бурное — Пекина. «Дальность дей-
ствия системы намного больше, чем 
необходимо для защиты Корейско-

го полуострова,— заявил представи-
тель МИД КНР Хун Лэй.— Мы твер-
до не согласны с попыткой нанести 
ущерб китайским стратегическим 
интересам безопасности, используя 
ядерную проблему как оправдание». 
При этом Сеул всячески подчеркива-
ет, что для Китая и России комплекс 
никакой угрозы не представляет: он 
не способен сбивать межконтинен-
тальные баллистические ракеты и се-
рьезно повлиять на ядерный потен-
циал любой из сторон.

Система THAAD имеет дальность 
поражения ракеты до 200 км и фор-
мально не способна достать до китай-
ской территории ни в одной потен-
циальной точке размещения. Зато 
поставляющийся вместе с ней радар 
AESA может фиксировать летатель-
ные аппараты в радиусе 1,8 тыс. км. 
Это означает, что потенциально «прос-
вечиваться» будет не только весь Вос-
точный Китай, то также Хабаровск, 
Владивосток и Биробиджан. Источ-

ник 
”
Ъ“ в Минобороны КНР подтвер-

дил, что именно радар вызывает ос-
новные опасения китайских властей. 
«В этом наше и ваше правительства 
схожи, они оба выразили озабочен-
ность. Для Китая это то же самое, что 
для России элементы противоракет-
ной системы США в Восточной Евро-
пе»,— добавил собеседник 

”
Ъ“.

«Большая часть китайского ядер-
ного потенциала — ракеты средней 
дальности,— пояснил 

”
Ъ“ старший 

научный сотрудник Института Даль-
него Востока РАН Василий Кашин.— 
В случае конфликта китайцы плани-
ровали этими ракетами наносить уда-
ры по американским базам в Японии, 
на Филиппинах и Гуаме. Теперь раке-
ты с баз на северо-востоке страны бу-
дут проходить через 

”
окно“ THAAD, 

который сможет их как минимум за-
сечь, а как максимум — сбить».

Северокорейские ракетные пу-
ски дают США повод наращивать в 
регионе военный потенциал, необ-
ходимый им и их союзникам в пери-
од усиления противостояния с КНР. 
«Под предлогом защиты от североко-
рейских ракет систему ПРО уже раз-
вернула Япония»,— напоминает Ва-
силий Кашин. В 2006 году после пер-
вого северокорейского испытания 
ядерного устройства Токио запро-
сил у Вашингтона помощь в обес-
печении безопасности. К 2016 году 
Японию охраняли уже шесть кора-
блей с системами Aegis и ракетами 
SM-3, а также батареи PAC-3 (дально-
стью действия до 20 км), базирующи-
еся близ Токио и на Окинаве. После 
северокорейского запуска 7 февра-
ля Япония также объявила о возмож-
ной установке THAAD и увеличении 
числа кораблей с перехватчиками до 
восьми к 2020 году.

Руководитель азиатской про-
граммы Центра Карнеги Александр 
Габуев считает действия Южной Ко-
реи и Японии оправданными. «Если 
твой сосед — непредсказуемый ре-
жим, склонный к организации ни-
чем не мотивированных провока-
ций, например, как в случае с юж-
нокорейским корветом 

”
Чхонан“ 

(затонул в 2010 году в результате по-
падания северокорейской торпе-
ды.— 

”
Ъ“), то защитить себя ты про-

сто обязан»,— сказал он 
”
Ъ“. А Сти-

вен Цан, декан факультета совре-
менных китайских исследований 
Университета Ноттингема, обра-
щает внимание на политику КНР: 
«Если человек носит бронежилет, он 
носит его не против кого-то, а что-
бы защитить себя. Если Китай, как 
он утверждает, не собирается атако-
вать базы США в Японии, Южной 
Корее или где бы то ни было еще — 
ему нечего опасаться THAAD».

Михаил Коростиков

СЕУЛ

ПХЕНЬЯН

Владивосток

ТОКИО
Нагоя

Мисава

Йокосука

Окинава

Ивакуни

Сасебо

Харбин

Тяньцзин

Тунхуа
Чжанцзякоу

Тайюань

Сиань

Далянь

Улан-Батор

Улан-Удэ

Чита

Хабаровск

Комсомольск-на-Амуре

Южно-Сахалинск

ПЕКИН

Циндао

Шанхай

Гуанчжоу

Цзиань

Гонконг

Нанкин

Осан

ЮЖНАЯ КОРЕЯ

СЕВЕРНАЯ КОРЕЯ
ЯПОНСКОЕ

МОРЕ

ВОСТОЧНО-
КИТАЙСКОЕ

МОРЕ

ЮЖНО-
КИТАЙСКОЕ

МОРЕ

ТИХИЙ
ОКЕАН

ФИЛИППИНЫ

КИТАЙ

ЯПОНИЯ

ТАЙВАНЬ

О. САХАЛИН

О. ОКИНАВА

О. ГУАМ

РОССИЯ

РОССИЯ

МОНГОЛИЯ

400 км

Предполагаемые места размещения 
ракетных баз КНР 
(по данным сайта Globalsecurity.org)

Пусан

Осан

Кунсан

Инчон

ЮЖНАЯ КОРЕЯ

СЕУЛ

Военные базы США

Предполагаемое место размещения 
противоракетного комплекса THAAD

Радиус поражения THAAD (200 км)

ЧЕМ ГРОЗИТ КИТАЮ НОВЫЙ ЮЖНОКОРЕЙСКИЙ КОМПЛЕКС ПРО THAAD

Радиус слежения радара THAAD (1800 км)

16.02.2016 
в порт Пусан вошла 
атомная подлодка 
ВМС США 
North Carolina 
(SSN-777)
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16054,43 (+31,85)
РТС 708,61 (+1,37)
FTSE 100 5862,17 (+37,89)

DAX 30 9135,11 (–71,73)
DJIA* 16140,83 (+166,99)
NASDAQ Composite* 4415,49 (+77,98)

*На 20:27.    По данным агентства Reuters. 
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● 30,75тыс. пунктов ● 16,140

 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.02.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.02.16
Австралийский доллар 54,7134
Английский фунт 110,3036
Белорусский рубль** 35,1602
Датская крона* 11,4056

Доллар США 76,2450
Евро 85,0894
Индийская рупия*** 11,1530
Казахский тенге*** 21,3512

Канадский доллар 55,4913
Китайский юань* 11,7037
Норвежская крона* 88,5324
СДР 107,1867

Сингапурский доллар 54,3947
Новая турецкая лира 25,7706
Украинская гривна* 28,1347
Шведская крона* 89,9710

Швейцарский франк 77,2649
Японская иена*** 66,6623
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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с ценами на iPhone изучала 
корреспондент отдела 
потребительского рынка

Мария 
Коломыченко

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) начала проверку круп-
ных российских продавцов элек-
троники на предмет возможного 
сговора при установлении рознич-
ных цен на смартфоны iPhone 6S и 
iPhone 6S Plus. Проверка проводится 
в 16 торговых сетях, среди которых 
«Евросеть», «Связной», «Эльдорадо», 
«Техносила», re:Store, «МегаФон» и 
Ozon.ru. «У всех перечисленных ри-
тейлеров стоимость устройств ше-
стого поколения после старта про-
даж либо вообще не отличалась, ли-
бо варьировалась в диапазоне до 
9 руб., либо разнилась лишь в тече-
ние нескольких дней в период про-
ведения акций»,— сообщили «Ин-
терфаксу» в ФАС.

В расследовании регулятора фигу-
рирует пресс-релиз Apple от 28 сентя-
бря 2015 года с ценами на iPhone 6S 
и 6S Plus, которые и сегодня установ-
лены на эти устройства у ритейлеров. 
Это, считает ФАС, указывает на неса-
мостоятельное ценообразование у 
торговых сетей. Apple действитель-
но дважды в год обновляет рекомен-
дованные розничные цены на iPhone 
перед началом продаж новой линей-
ки устройств. Но такая же практика 
давно есть и у других вендоров, на-
пример у Samsung, однако ранее ФАС 
это не беспокоило. То, что ритейлеры 
следуют ценовым рекомендациям 
производителей,— положительный 
фактор, уверена старший юрист ад-
вокатского бюро А2 Екатерина Иль-
ина. Она, напротив, считает, что это 
может использоваться как аргумент 
перед ФАС, подтверждающий добро-
совестность участников рынка.

Сами ритейлеры говорят, что ни-
кто не обязывает их устанавливать 
рекомендованную Apple цену, но, 
если поставить ценник выше, поку-
патели предпочтут делать покупки 
в официальном магазине марки — 
Apple Store. Снижать же цены ниже 
рекомендованных на долгосрочной 
основе невыгодно, так как маржи-
нальность смартфонов итак неболь-
шая, отмечают в торговых сетях. «Не-
которые ритейлеры иногда снижа-
ют цену на iPhone на пару тысяч ру-
блей, чтобы привлечь больше поку-
пателей, но это краткосрочные ак-
ции»,— отмечает один из моих собе-
седников.

Рекомендованная цена лишь 
один из факторов формирования ко-
нечной цены устройств, подчеркива-
ет представитель «Евросети» Ульяна 
Смольская, «если внимательно про-
анализировать динамику цен, ни-
когда товары Apple не простояли на 
рынке по рекомендованным ценам 
дольше чем две недели». Мария Заи-
кина из «Связного» говорит, что цены 
на весь ассортимент ритейлера фор-
мируются под влиянием закупоч-
ной стоимости устройств, расчетной 
маржинальности, рыночной ситуа-
ции в каждом городе и регионе при-
сутствия ритейлера. «Ценообразова-
ние исключительно рыночное. При 
этом очень часто на рынке цены на 
одни и те же вещи бывают одинако-
вые»,— подтверждает гендиректор 
ГК Inventive Retail Group (управляет 
в том числе ритейлером re:Store) Ти-
хон Смыков.

вчера

УРАЛВАГОНЗАВОД

рассчитывает получить 
в 2016 году экспортную 
 выручку от продажи вагонов 
 свыше 10   млрд руб. Об этом 
 сообщил «Интерфакс» со ссылкой 
на замгендиректора УВЗ Алексея 
Жарича. Таким образом, УВЗ мо-
жет увеличить объем экспорта ва-
гонов в 3,6 раза (в 2015 году вы-
ручка по этому сегменту состави-
ла 2,8   млрд руб). У УВЗ уже есть кон-
тракт с Азербайджаном, в этом го-
ду компания также намерена на-
чать поставку 5 тыс. вагонов в Иран 
по контракту с иранскими железны-
ми дорогами, который прокредиту-
ет ВЭБ на сумму 11,2   млрд руб. (см. 

”Ъ“ от 10 февраля).  «Интерфакс», 
 Наталья Скорлыгина

КОМИТЕТ ГОСДУМЫ 
ПО ИНФОРМПОЛИТИКЕ

не поддержал закон о запрете 
рекламы фастфуда. Ранее про-
ект закона был отклонен правитель-
ством. «Введение критериев при-
надлежности товаров к пищевым 
продуктам с высоким содержани-
ем сахара, соли или жиров являет-
ся предметом регулирования отра-
слевого законодательства, а не фе-
дерального закона о рекламе»,— по-
яснил позицию комитета по инфор-
мполитике его председатель Лео-
нид Левин. Как ранее писал ”Ъ“, де-
путат Василий Шестаков предлагал 
запретить рекламу пищевых продук-
тов с высоким содержанием саха-
ра, соли, жиров и насыщенных жи-
ров в предназначенных для несо-
вершеннолетних печатных издани-
ях, радио- и телепередачах, аудио- 
и видеопродукции, в теле- и радио-
программах с 7 до 22 часов местно-
го времени. Также комитет одобрил 
к первому чтению концепцию зако-
нопроекта, предполагающего взи-
мание НДС с операций в интернете 
по продаже иностранными компани-
ями россиянам электронных услуг, 
игр, музыкальных произведений, 
книг и видеопродукции (копия за-
ключения есть у ”Ъ“). При этом коми-
тет сделал несколько оговорок. Так, 
в случае принятия документа рос-
сийские организации утратят льготы 
по уплате НДС, предусмотренные ст. 
149 Налогового кодекса РФ, поэтому 
ко второму чтению необходимо бу-
дет ввести «налоговые преференции 
для российских производителей». 
ТАСС;  Екатерина  Геращенко, 
Роман Рожков

ФАС

одобрила ходатайства ООО 
«Нет Бай Нэт Холдинг» («доч-
ка» «МегаФона») о  покупке 
100% акций двух подмосков-
ных интернет- провайдеров, 
аффилированных с ООО «Мор-
тон капитал» (юрлицо строитель-
ной группы «Мортон») — ООО «Но-
гинская телекоммуникационная 
компания» и ООО «Мортон телеком». 
Ранее разрешение ФАС на их по-
купку получила также «дочка» «Рос-
телекома»  «Интердальтелеком». 
 Роман  Рожков

EVRAZ

столкнулся с тем, что имуще-
ство его проблемного южно-
африканского актива Evraz 
Highveld Steel & Vanadium Ltd 
(компания владеет 85,11%) 
может быть распродано в хо-
де конкурсного производст-
ва. Об этом сообщил Evraz Highveld, 
который с апреля 2015 года нахо-
дится под управлением антикризис-
ных управляющих. Evraz уже при-
знал убытки от списаний по активу 
в $167 млн, но рассчитывает вернуть 
кредиты, выданные Highveld (точная 
сумма не раскрывается). После того 
как структуры Evraz оспорили реше-
ние управляющих Highveld о прода-
же компании малоизвестной китай-
ской International Resources Limited, 
местное правительство прекратило 
субсидирование работников заво-
да, поэтому теперь рассматривает-
ся вариант распродажи имущества. 
В Evraz отказались от  комментариев. 
 Анатолий  Джумайло

правила  
игры

Некоторые  ритейлеры 
иногда снижают цену 
на iPhone на пару 
 тысяч рублей, чтобы 
привлечь больше 
 покупателей, но это 
краткосрочные акции

Металлурги хотят  
экспортировать без доплат
В правительстве подумают об отмене надбавки ОАО РЖД

Как стало известно 
”
Ъ“, в пра-

вительстве согласились рассмо-
треть возможность полной от-
мены экспортной надбавки 
к тарифу ОАО РЖД на перевоз-
ку металлопродукции. Эту тему 
подняли на совещании с вице-
премьером Аркадием Дворко-
вичем металлурги, которые 
опасаются, что не смогут со-
хранить экспортные объемы 
в 2016 году, а значит, лишат-
ся права на отмену надбавки 
по действующим условиям мо-
нополии. При этом в ФАС счи-
тают, что нужно отдельно рас-
сматривать «каждый случай». 
Эксперты полагают, что метал-
лургам надо обеспечить допол-
нительный приток грузов.

Вице-премьер Аркадий Двор-
кович на отраслевом совещании в 
Магнитогорске 12 февраля пообе-
щал металлургам «серьезно прора-
ботать вопрос» о возможности от-
мены экспортной надбавки в 13,4% 
к тарифам ОАО РЖД, рассказали 

”
Ъ“ источники, близкие к разным 

участникам совещания. По их сло-
вам, эта тема была одной из основ-
ных на совещании: ежегодно из 
России экспортируется 25–28 млн 
тонн стального проката при про-
изводстве 60–65 млн тонн, а доля 
транспортных расходов в себестои-
мости металлургов выросла в 2015 
году до 15% с 10%.

Ряд металлургов восприняли сло-
ва Аркадия Дворковича как обеща-
ние отменить надбавку. Но «кате-
горичности» со стороны вице-пре-
мьера не было, возражают еще два 
источника 

”
Ъ“, участвовавшие в со-

вещании. В сообщении правитель-
ства говорится, что оно вместе с ме-
таллургами «будет работать с инфра-
структурными монополиями над 
согласованием долгосрочных взаи-
мовыгодных правил взаимодейст-
вия». «Скорее вице-премьер услы-
шал просьбы металлургов в том, что 
любые движения в рамках тариф-
ного коридора должны контроли-
роваться ФАС и советом потребите-
лей услуг ОАО РЖД»,— говорит один 
из собеседников 

”
Ъ“. Представители 

вице-премьера, металлургических 
компаний и ОАО РЖД отказались от 
комментариев.

В ФАС 
”
Ъ“ сказали, что сейчас «со-

хранение объемов погрузки — наи-
более важная задача для ОАО РЖД», 
но при этом применение скидки не 
должно приводить к убыткам моно-
полии. «Каждый конкретный слу-
чай требует отдельного рассмотре-
ния»,— говорят в службе. Источник, 
знакомый с дискуссией сторон, го-
ворит, что «звучит множество раз-
личных предложений». Так, Мин-
экономики предлагало ввести мора-
торий на наценку внутри тарифного 
коридора, но ФАС считает, что тогда 
придется пересматривать финансо-
вый план монополии.

Экспортная надбавка ОАО РЖД 
действует с декабря 2014 года, когда 
из-за девальвации рубля многие рос-
сийские производители резко нара-
стили объемы поставок за рубеж. Еще 
в январе 2015 года вертикально ин-
тегрированные металлурги и уголь-
ные компании добились от ОАО РЖД 
снижения экспортной надбавки по 
энергоуглю до 1,4%, но по другим гру-
зам дискуссия безуспешно велась 
около года. С января 2016 года экс-
портную надбавку на металлопро-
дукцию убрали на условии поддержа-
ния объемов на уровне 2015 года, ре-
шение по надбавке ОАО РЖД плани-
рует пересматривать ежеквартально.

деловые новости  — с9

Вечером «Яндекс.Деньги» 
Компания запускает сервис «Безопасная сделка»

«Яндекс.Деньги» предложили онлайн- 
площадкам, помогающим пользователям 
подыскать исполнителей работ и услуг, но-
вый сервис «Безопасная сделка». Он гаран-
тирует заказчику, что услуга будет оказана 
должным образом, а исполнителю — что 
его работа не останется без оплаты. За это 
«Яндекс.Деньги» будет брать комиссию 
с площадки в размере 4–5%. Первый парт-
нер уже найден — сервис YouDo.com.

Платежное решение «Яндекс.Касса» от «Яндекс.
Денег» запускает новый сервис «Безопасная сдел-
ка» специально для онлайн-площадок, где люди 
предлагают друг другу товары и услуги, рассказали 

”
Ъ“ в компании. «Безопасная сделка» защищает ин-

тересы участников онлайн-сделки. При оформле-
нии заказа она замораживает на банковской карте 
клиента сумму оплаты и переводит ее другой сто-
роне только после выполнения договоренностей 
на карту или кошелек в «Яндекс.Деньгах». Напри-
мер, если человек закажет ремонт телевизора, сер-
вис заморозит сумму стоимости работ и переведет 
ее мастеру, когда клиент подтвердит, что телевизор 
заработал, объясняют в «Яндекс.Деньгах».

• К концу 2015 года в «Яндекс.Деньгах» было заре-
гистрировано около 25 млн кошельков, ежедневно 
открывается примерно 12 тыс. новых. Каждую се-
кунду через сервис проходит до 600 платежей.

«Ежедневно пользователи совершают в ин-
тернете тысячи сделок. До сих пор они рассчи-
тывались между собой наличными или перево-
дили деньги через сайт,— объясняет коммерче-
ский директор 

”
Яндекс.Денег“ Александр Маго-

медов.— Первый вариант не дает гарантии каче-
ства услуг, второй создает сложности для самой 
площадки — в частности, с организацией пла-
тежей и документооборотом. С помощью 

”
Без-

опасной сделки“ р2р-сервисы могут выступать 
исключительно в роли информационного по-
средника».

деловые новости  — с10
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Концепция учета прав собствен
ности на доли в ООО может ради
кально поменяться. В эту систе
му должны быть включены реги
страторы, а ведение ими учета 
сделок по изменению прав соб
ственности в ООО — стать альтер
нативой текущему учету в ЕГРЮЛ 
с нотариальным сопровождени
ем. Однако уход информации 
о переходе прав на доли в ООО 
из публичного поля может соз
дать проблему для налоговиков 
и почву для коррупции, считают 
эксперты.

Как рассказали 
”
Ъ“ в рабочей груп-

пе при комитете Госдумы по госстрои-
тельству (в нее входят депутаты, пред-
ставители Минфина, Минюста, участ-
ники рынка и др.), первую версию за-
конопроекта, передающего учет прав 
собственности на доли в ООО реги-
страторам, планируется представить 
к весенней парламентской сессии. 
«Идея в том, чтобы перенести положи-
тельный опыт ведения реестра акций 
на действия с долями»,— рассказал 
ответственный секретарь группы, де-
путат от партии «Справедливая Рос-
сия» Олег Казенков. По его словам, 
дольщикам не будут навязывать обя-
зательное обслуживание в реестрах, 
им дадут выбор: остаться в ЕГРЮЛ (где 
сейчас ведется учет прав собственно-
сти) и вести такие сделки с нотариаль-
ным сопровождением или же уйти к 
регистраторам.

Зачем понадобилось изменение су-
ществующей системы учета прав, кро-
ме очевидной темы дополнительных 
заработков регистраторов, пояснил 
один из членов рабочей группы, ген-
директор регистратора «Статус» Миха-
ил Недельский. По его словам, при вы-
боре регистраторов участники ООО 
прежде всего снижают свои риски, 
связанные с ненадлежащим выполне-
нием корпоративных процедур. «Ко-
личество мошеннических действий с 
долями участников ООО сократится, 

повысится степень конфиденциаль-
ности состава дольщиков»,— сказал 
он. Риски рейдерства в связи с исполь-
зованием открытых данных ЕГРЮЛ 
подтверждают и в МВД. «Проблема су-
ществует, и участие экспертов МВД в 
разработке альтернативной системы 
учета прав на доли, если таковая будет 
происходить, было бы желательно,— 
говорит источник 

”
Ъ“ в правоохрани-

тельном ведомстве.— Этот вопрос тре-
бует глубокой проработки с учетом 
опыта, который МВД накопил за дол-
гие годы борьбы с рейдерством».

Однако с уходом ООО в непублич-
ное поле связан ряд серьезных рисков 
— в частности, для контрагентов ООО, 
чьи владельцы пожелают закрыться 
для широкой общественности. Сейчас 
единый государственный реестр — 
это законная возможность для бизне-
са осуществить проверку контраген-
тов. «Лишая бизнесменов такой воз-
можности, мы фактически толкаем их 
навстречу покупке инсайдерской ин-
формации из непубличных реестров 
частных регистраторов через коррум-
пированных чиновников и правоох-
ранителей»,— считает председатель 
коллегии адвокатов «Старинский, 
Корчаго и партнеры» Евгений Корча-
го. Адвокат Владимир Постанюк напо-
минает, что массовый уход ООО из ЕГ-
РЮЛ создаст проблемы налоговикам. 
«По сути это открывает широкое поле 
для сокрытия истинного положения 
дел с собственностью»,— говорит он. 
Отсутствие публичных данных внесет 
и большое количество неясностей в 
подходы по обоснованию рыночного 
уровня цен в сделках между взаимоза-
висимыми лицами. «Это может приве-
сти к неконтролируемым рискам 
доначисления налогов согласно поло-
жениям законодательства по транс-
фертному ценообразованию»,— до-
бавляет руководитель департамента 
налогового консультирования и 
трансфертного ценообразования IBFS 
United Александр Гуськов.

В ФНС, которая сейчас ведет ЕГ-
РЮЛ, отказались от официальных 
комментариев. Неочевидна необхо-
димость создания альтернативной си-
стемы учета прав собственности на 
доли в ООО и для ЦБ. Во-первых, учет 
прав участников ООО у регистрато-
ров по аналогии с учетом прав на ак-
ции нивелирует разницу между ООО 
и АО, в то время как последние изме-
нения в Гражданский кодекс РФ были 
направлены на разграничение этих 
двух организационно-правовых 
форм. Во-вторых, Банк России счита-
ет, что учет прав на доли в уставном 
капитале ООО не может напрямую 
считаться профессиональной дея-
тельностью на рынке ценных бумаг. 
«В случае наделения регистраторов 
этим правом это может привнести до-
полнительные риски в деятельность 
регистраторов как таковых, что долж-
но быть учтено при регулировании 
регистраторской деятельности»,— 
также отметили в ЦБ.

Есть у предлагаемых рабочей груп-
пой поправок не только государствен-
ные, но и рыночные противники в ли-
це нотариусов, за которыми сейчас за-
креплено право учета и регистрации 
прав собственности в ООО и которые 
рискуют утратить часть клиентов и до-
ходов. Впрочем, как указал один из со-
беседников 

”
Ъ“ в профессиональном 

сообществе нотариусов, «сделки с до-
лями никогда не были значительной 
частью нашего бизнеса, ущерб почув-
ствуют, вероятно, только в Москве, где 
сосредоточено огромное количество 
ООО». «Московская нотариальная па-
лата» на запрос 

”
Ъ“ не ответила. Отно-

сительное спокойствие нотариусов 
может объясняться предстоящими 
выборами в Госдуму осенью 2016 года. 
На подготовку поправок нужно вре-
мя, а пока оно идет, состав Думы мо-
жет кардинально поменяться, а но-
вые депутаты — отказаться от вопло-
щения этой идеи.

Мария Сарычева

Общества ограниченной  
прозрачности
Учет прав собственности на ООО переводят в регистраторы

ЦБ снова ужесточает регулирова
ние. На сей раз в сфере информа
ционной безопасности. Чтобы 
предотвратить схемы прикры
тия вывода активов якобы имев
шими место хакерскими атака
ми — а последнее время такие 
случаи участились,— ЦБ плани
рует наказывать банки за несо
блюдение соответствующих стан
дартов. По мнению ЦБ, это во
прос в том числе и финансовой 
устойчивости.

О новой схеме по выводу активов 
из банков, применяемой недобросо-
вестными игроками, рассказал в ходе 
VIII Уральского форума «Информаци-
онная безопасность финансовой сфе-
ры» первый зампред ЦБ Георгий Лун-
товский. По его словам, «за последний 
квартал 2015 года лицензии лиши-
лись три кредитные организации, ко-
торые ранее подвергались атакам». 
«Информация еще не доказана, но 
есть у нас предположения, что кредит-
ные организации используют сейчас 
этот механизм для того, чтобы как 
скрыть предыдущие какие-то пре-
ступления или свои ошибки, так и с 
целью просто вывода денег из бан-
ка»,— пояснил господин Лунтовский, 
добавив, что ЦБ такая ситуация очень 
беспокоит. Названия банков в Банке 
России не раскрывают.

Как пояснил замглавы главного 
управления безопасности и защиты 
информации (ГУБиЗИ) Банка России 
Артем Сычев на том же форуме, ЦБ 
совместно с МВД провел экономиче-
ский анализ хакерских атак. Оказа-
лось, что часто организатор атаки, ко-
торый должен получать основную 
часть похищенных средств, получает 
в лучшем случае 30%. Этот факт и дает 
ЦБ основания предполагать, что у ха-
керских атак на банки интересанты не 
только хакеры. «Выводить деньги, что-
бы получить 30%,— это не очень вы-
годно, а вот организовать атаку на себя 
и сказать: 

”
Вот у меня украли столько 

денег, и я не могу обслуживать счета 
своих клиентов“, а при этом эти день-
ги уже давно были выведены с помо-
щью других технологий,— вполне 
возможно»,— пояснил господин Сы-
чев. Он отметил, что пока недобросо-
вестные банкиры только тестируют 
этот инструмент, поэтому средства вы-
водятся с корреспондентских счетов 
банка, клиентские счета такие банки-
ры пока не трогают. «Как только они 
поймут, как получать себе прибыль бо-
лее весомую, этот инструмент запу-
стится в другое производство»,— пре-
дупредил господин Сычев. По его сло-
вам, данные о таких схемах стали по-
ступать в ЦБ после запуска 1 июня 
2015 года центра, который собирает у 
участников рынка информацию о ки-

бератаках и оперативно оповещает 
их о подобных угрозах (FinCERT, под-
робно о его деятельности — cм. 

”
Ъ“ от 

1 июля 2015 года).
Бороться с указанными схемами 

ЦБ будет непросто, указывают банки-
ры. «Так как менеджмент недобросо-
вестного банка, скорее всего, первым 
заявит о краже денег, то и отличить 
подстроенную атаку от реальной пра-
ктически невозможно»,— считает со-

беседник 
”
Ъ“ в банке топ-10. По его 

словам, догадки о том, что мошенни-
чество было совершено по заказу ру-
ководства банков, скорее всего, могут 
появиться у регулятора уже после то-
го, как лицензия банка будет отозвана 
и он сможет оценить реальную ситуа-
цию в банке, но тогда возвращать сред-
ства будет уже поздно.

Впрочем, вывести все, как это за-
частую делают банкиры, с помощью 
этой схемы тоже не получится. «Та-
ким образом недобросовестные соб-
ственники и топ-менеджмент банка 
смогут вывести остатки на клиент-

ских счетах, но для вывода активов в 
виде, например, недвижимости, цен-
ных бумагах и проч. такая схема не 
подойдет»,— рассуждает сопредседа-
тель комитета АРБ по вопросам ПОД/
ФТ и комплаенс-рискам Алексей Ти-
мошкин. К тому же раз Банк России 
публично сообщил о схеме банков-
скому сообществу, значит, будет бо-
роться с такими злоупотреблениями, 
указывает партнер BDO в России Де-
нис Тарадов.

В ЦБ уже даже сказали как — путем 
введения санкций к банкам за низ-
кий уровень информационной без-
опасности. Сейчас стандарты ЦБ в 
этой области носят рекомендатель-
ный характер. Какие именно будут 
меры воздействия к банкам — ЦБ ре-
шит до 15 марта: к этой дате соответст-
вующие предложения будут представ-
лены главе Банка России. В ЦБ счита-
ют, что санкции (их набор варьирует-
ся от предписания до отзыва лицен-
зии) вовсе не чрезмерное наказание. 
«Речь идет о том, что информацион-
ная безопасность напрямую влияет 
на финансовые показатели. В тех ата-
ках, которые были совершены, банки 
иногда теряли весь дневной остаток 
корреспондентского счета, а с одной 
организацией мы столкнулись с во-
пиющим фактом — она фактически 
за один раз потеряла весь свой капи-
тал. Одна атака — и банк в состоянии, 
когда ЦБ обязан отобрать у него ли-
цензию. Мы наказываем не за отсутст-
вие или присутствие тех или иных 
методик и средств обеспечения ин-
формационной безопасности — это 
дело банков, а мы наказываем за то, 
как банк думает о своей финансовой 
устойчивости, и это правильно»,— за-
явил господин Сычев.

Валерия Францева,  
Ольга Шестопал

Кражи прикрылись атаками
ЦБ разглядел вывод активов за кибервзломами

Портфельные управляющие 
крупнейших инвестиционных 
фондов опасаются замедления 
темпов роста экономики США, 
для поддержания которой Феде
ральная резервная система (ФРС) 
может воздержаться от повыше
ния ставки в этом году. В этих 
условиях управляющие сокраща
ют вложения в акции, наращи
вая долю наличности в своих 
портфелях, доведя ее до макси
мального значения за 15 лет. 
Для защиты вложений инвесто
ры все чаще выбирают золото, 
спрос на которое значительно 
вырос с начала года.

Международные инвесторы стали 
с опаской смотреть на состояние эко-
номики США. Об этом свидетельству-
ют данные февральского опроса, про-
веденного аналитиками Bank of 
America (BofA) Merrill Lynch. В анкети-
ровании приняли участие 198 инвес-
торов, под управлением которых на-
ходятся активы стоимостью $591 мл-
рд. Согласно опросу, 27% управляю-
щих заявили о том, что замедление 
темпов роста экономики США являет-
ся ключевым риском с непредсказуе-
мыми последствиями для мировой 
экономики. Месяцем ранее управляю-
щие сильнее всего опасались за состо-
яние экономики Китая, а ухудшения 
перспектив американской экономи-
ки никто не ждал.

Росту негативных настроений спо-
собствует ухудшающаяся отчетность 
американских корпораций. По сло-
вам аналитика «Альфа-Капитала» Анд-
рея Шенка, третий квартал подряд в 
корпоративном секторе США наблю-
дается снижение прибылей, рента-

бельности и инвестиций. «Сворачива-
ние QE в 2015 году со стороны ФРС, а 
затем повышение ставки в декабре 
привело к снижению темпов роста 
американского ВВП и существенному 
ухудшению корпоративных кварталь-
ных результатов»,— отмечает управля-
ющий активами General Invest Вален-
тин Журба. Рано или поздно падение 
рентабельности приведет к еще более 

сильному падению инвестиций, со-
кращению рабочих мест и, соответст-
венно, возрастет вероятность стагна-
ции и даже рецессии, подчеркивает 
господин Шенк.

В таких условиях Федеральная ре-
зервная система США будет вынужде-
на воздержаться от активного роста 
ставок. По данным опроса BofA, уже 
90% управляющих ожидают в теку-
щем году не более двух повышений 
ставки, тогда как месяц назад такого 
мнения придерживались всего 40% 
опрошенных. При этом каждый пя-
тый опрошенный ждет сохранения 
ключевой ставки на нынешнем уров-
не 0,25–0,5%. «На рынке выработался 
устойчивый рефлекс — когда плохо 
экономике, местный центробанк 
обязательно дает деньги. И в данном 
случае ждут отказа ФРС от ужесто-

чения денежно-кредитной полити-
ки»,— отмечет Валентин Журба.

Несмотря на опасения участников 
рынка, представители ФРС утвержда-
ют, что в экономике все намного луч-
ше, чем видится рынку. По данным 
опроса, число управляющих, которые 
наращивали вложения в акции, впер-
вые с середины 2012 года сравнялось с 
числом тех, кто сокращал такие вложе-
ния. Месяцем ранее покупателей бы-
ло на 21% больше, а в конце прошлого 
года — на 42%. «Глобальный уход от ри-
ска привел к тому, что к настоящему 
времени ставки по 30-летним казна-
чейским облигациям США упали до 
2,65% годовых с 3,05% годовых на нача-
ло года»,— отмечает Андрей Шенк.

Консервативное отношение к ри-
ску заставляет инвесторов наращи-
вать долю наличности в портфелях. 
По данным опроса BofA, средняя доля 
наличных средств достигла 5,6% — 
максимального значения данного по-
казателя с 2001 года. На фоне возрос-
шей волатильности и неопределенно-
сти на глобальных фондовых рынках 
растет интерес у инвесторов и к защит-
ным активам, таким как золото, отме-
чает старший портфельный управля-
ющий УК «Капиталъ» Вадим Бит-Авра-
гим. Согласно последним данным 
агентства Bloomberg, активы бирже-
вых индексных фондов, инвестирую-
щих в золото, поднялись до восьмиме-
сячного максимума. По итогам торгов 
понедельник а они достигли 
1592,3 тонны, увеличившись с начала 
года более чем на 90 тонн. При этом 
стоимость драгоценного металла пре-
вышает $1200 за унцию, что близко по 
значению к годовым максимумам.

Виталий Гайдаев

Инвесторы покупают деньги
Падение спроса на акции стало мировым трендом

Обнародованные ВЭБом меры не 
были единогласно поддержаны и со-
гласованы ЦБ, указывают источники 

”
Ъ“. В конце января глава ЦБ Эльвира 

Набиуллина отказалась комментиро-
вать этот вопрос, отметив, что еще ни-
чего не решено.

У ЦБ есть все основания для того, 
чтобы настаивать на докапитализа-
ции «Глобэкса» и Связь-банка. Летом 
2015 года именно на эти цели ЦБ пере-
дал 15% своей прибыли ВЭБу. Однако 4 
сентября 2015 года вышло постанов-
ление о том, что ВЭБ может использо-
вать полученные от ЦБ 27,5 млрд руб. и 
на другие цели. «Мы находимся в про-
цессе согласования существующих 
нормативных документов, с тем что-
бы эта прибыль осталась во Внешэко-
номбанке и была использована на 
компенсацию нам выпадающих дохо-
дов»,— указывал глава ВЭБа Влади-
мир Дмитриев в сентябре прошлого 

года (цитата по «Интерфаксу»). Направ-
лять 15% прибыли ЦБ за прошлый год 
на поддержку дочерних банков ВЭБа 
предложил Минфин. У ЦБ была другая 
позиция по этому вопросу, говорил 
журналистам в июне замминистра 
финансов Алексей Моисеев.

ВЭБ не против выполнить требова-
ние ЦБ для ускорения собственного 
спасения, однако средств на докапи-
тализацию «дочек» у него просто нет, 
указывают собеседники 

”
Ъ“. «В ВЭБе 

не отказываются от выполнения тре-
бования ЦБ по докапитализации 

”
до-

чек“, однако сделать это быстро невоз-
можно,— говорит источник 

”
Ъ“, близ-

кий к ВЭБу.— Для таких процедур 
 необходимо провести набсовет ВЭБа, 
а это небыстро; во-вторых, сейчас ВЭ-
Бу надо решать серьезные проблемы 
на Украине (принято решение о дока-
питализации его украинской 

”
дочки“ 

на $746 млн) и найти свободные 
27 млрд руб. сейчас трудно, особенно 
в контексте грядущей смены руковод-

ства, когда вообще непонятно, кому 
принимать все эти решения».

Капитал «дочкам» ВЭБа нужен, отме-
чают эксперты. «Оба банка демонстри-
руют довольно слабые показатели,— 
рассказывает аналитик Fitch Ratings 
Антон Лопатин.— По итогам 2015 года 
оба убыточны: Связь-банк получил 
убыток в 10 млрд руб., а 

”
Глобэкс“ — по-

чти в 5,5 млрд руб. Также оба банка от-
стают от рынка по показателю чистой 
процентной маржи — в среднем по 
рынку он составил по прошлому году 
около 3%, в то время как у Связь-банка 
этот показатель всего 1,1%, а у 

”
Глобэ-

кса“ — 2,5%». По словам аналитика, у 
«Глобэкса» на балансе большой объем 
(около 20 млрд руб., сопоставимо с ка-
питалом банка) непрофильных акти-
вов в виде недвижимости, в текущей 
ситуации эти активы могут требовать 
переоценки и дорезервирования. В ВЭ-
Бе вчера отказались от комментариев. 
В ЦБ и АСВ не ответили на запрос 

”
Ъ“. 

Юлия Локшина

ВЭБ ищет дочерний капитал
с1

5,6 процента 
достигла доля  
наличных средств  
в портфелях глобаль-
ных инвесторов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А К Р И П Т О З А Щ И Т А  Б У Д Е Т  Р О С С И Й С К О Й

Вчера представитель ФСБ России Владимир Простов заявил, что вскоре нацио-
нально значимым платежным системам, в частности платежной системе «Мир», 
придется в обязательном порядке проходить сертификацию своих криптомодулей 
в ФСБ. Речь идет о поправках к указанию ЦБ 3342-У «О требованиях к информаци-
онным технологиям…». Он отметил, что новое указание сделает обязательным ис-
пользование криптографического модуля, сертифицированного ФСБ, что, по его 
словам, делается в целях обеспечения независимости от международных платеж-
ных систем. Сейчас документ допускает альтернативную сертификацию в двух 
международных платежных системах. Он уточнил, что в целях внедрения россий-
ской криптографии в Национальной системе платежных карт уже создан план- 
график, причем одна из профильных компаний — «Инфотекс» — уже тестировала 
российский модуль в системе Сбербанка. Впрочем, реализация этого проекта — 
вопрос совсем не завтрашнего дня. В ЦБ ”Ъ“ сообщили, что, как предполагается, 
банки будут менять оборудование по мере выхода из строя, постепенно, на про-
тяжении пяти-семи лет. «Прежде всего российские криптомодули будут установле-
ны в банковские процессинги, на банкоматы и POS-терминалы»,— уточняют там. 
При этом российскую криптографию можно применять также и на западных чипах, 
и в настоящее время обсуждается вопрос о включении российской криптографии 
в международный стандарт EMV, а также об открытии лаборатории в нашей стране, 
отметили в ЦБ. Отдел финансов

ЦИТАТА

У нас есть предположение,  
что кредитные организации  
используют этот механизм  
для того, чтобы не только скрыть 
предыдущие преступления  
или ошибки, но и с целью вывода 
денег из банка
— Георгий Лунтовский,
первый зампред Банка России
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Несмотря на то что рынок ма-
шин с пробегом в 2015 году со-
кратился впервые с 2009 года, 
его объем в денежном выра-
жении превысил результаты 
продаж новых автомобилей. 
С учетом девальвации рубля 
и индексации цен на новые 
 модели все больше потенциаль-
ных покупателей делают вы-
бор в пользу подержанных ма-
шин. Существенные объемы 
продаж обеспечивают и пере-
купщики из стран СНГ. По мне-
нию экспертов, развитие про-
даж подержанных автомобилей 
— «практически единственный» 
вариант выживания в кризис 
для дилеров.

Вчера PwC совместно с «Avito Ав-
то» представила исследование о 
рынке подержанных машин в 2015 
году и его перспективах. В 2015 году 
рынок машин с пробегом впервые с 
2009 года упал на 19%, до 4,9 млн ма-
шин. Перекос спроса в сторону вто-
ричного рынка, который наблюдал-
ся последние несколько лет, толь-
ко усилился — соотношение про-
даж подержанных машин к прода-
жам новых автомобилей выросло по 
сравнению с 2014 годом в количест-
венном отношении с 2,6 до 3,8.

Кроме того, объем вторичного 
рынка автомобилей в денежном вы-
ражении обогнал первичный почти 
на 19%, до 1,8 трлн руб. Впрочем, с 
этой оценкой не согласен источник 

”
Ъ“ в одном из крупнейших офици-

альных дилеров РФ. Он поясняет, что 
дилер, покупая машину с пробегом 
для последующей продажи, должен 
ее зарегистрировать. В итоге получа-
ется искажение статистики, считает 
он. Глава «Avito Авто» Сергей Литви-
ненко признает, что искажение мо-
жет быть, но скорее на уровне по-
грешности: доля продаж официаль-
ных дилеров — всего 7–8%.

По данным PwC и «Avito Авто», с 
учетом девальвации рубля и роста 
цен сегодня новая Lada Granta стоит 
столько же, сколько Ford Focus с про-
бегом, а новый Hyundai i40 равен по 
стоимости подержанному Mercedes 
E-класса. Одной из наиболее ликвид-
ных моделей остается Toyota LC, ко-
торая очень медленно теряет в цене 
по мере использования, отмечает го-
сподин Литвиненко. По данным он-
лайн-аукциона подержанных машин 
CarPrice, в среднем с декабря 2015 го-
да цены выросли на 6%. Так, Audi A6 
теперь стоит порядка 431 тыс. руб., 
BMW X5 покупают за 1,2 млн руб., а 
Nissan Qashqai — за 592 тыс. руб.

Но рост цен не останавливает пе-
рекупщиков подержанных автомо-
билей из других стран, для которых 
покупка машин в России стала вы-
годна на фоне девальвации. В Auto.
ru 

”
Ъ“ рассказали, что сейчас разни-

ца в стоимости автомобиля в России 
и за рубежом с учетом слабого ру-
бля достигает 30%. Так, средняя стои-
мость BMW X5 2011 года в России — 

€20 тыс., в Белоруссии — €26 тыс., в 
Германии — €29 тыс. Объем машин, 
проданных на сайте и затем появив-
шихся на аналогичных сайтах в Бе-
лоруссии, Казахстане и Германии, 
вырос на 26% по сравнению с декаб-
рем. Наиболее популярные модели 
— BMW X5, Audi A6, Mercedes E-клас-
са. При этом глава CarPrice Эдуард Гу-
ринович отмечает крайне болезнен-
ную реакцию потенциальных рос-
сийских покупателей на волатиль-
ность рубля и считает, что в текущей 
ситуации даже 100 руб. за доллар — 
лучше, чем неопределенность.

Сергей Литвиненко считает, что 
развитие направления подержанных 
машин — практически единствен-
ный вариант выживания в кризис для 
дилеров (на сервисе потребители уже 
экономят). Учитывая, что доля офици-
альных дилеров на вторичном рын-
ке мала (в РФ 7–8%, а, например, в Ве-
ликобритании — 30–35%), потенциал 
роста действительно большой. В круп-
нейших дилерских холдингах 

”
Ъ“ 

вчера рассказали, что за последние 
несколько лет им удалось серьезно 
нарастить долю машин с пробегом в 
общем объеме продаж. Так, у ГК «Авто-
мир» в РФ в 2014 году она была 19,4%, 
а в 2015-м — 28,4%; план на нынеш-
ний год — нарастить продажи до 35%. 
У лидера рынка — «Рольфа» в 2014 го-
ду доля продаж подержанных машин 
составляла 21%, в 2015-м — уже 26%; 
план на 2016 год — достичь 30%.

Яна Циноева

Авторынок включил  
вторичную передачу
Подержанные машины продаются лучше новых Правительство поддержало 

 законопроект Минфина о ро-
сте акцизов на бензин и ди-
зельное топливо, что долж-
но в итоге принести бюджету 
почти 90 млрд руб. Вчера за-
конопроект был внесен в Гос-
думу. В нефтекомпаниях, кото-
рым грозит еще и инициатива 
Минфина по росту НДПИ, уже 
начали подсчитывать поте-
ри. По мнению аналитиков, 
для компенсации акциза ком-
паниям придется поднять 
 цены на заправках.

Правительство внесло в Госдуму за-
конопроект о внеплановом повыше-
нии акцизов на бензин и дизтопливо, 
информация об этом появилась вчера 
на сайте парламента. Предложенный 
Минфином законопроект должен 
был рассматриваться на заседании 
правительства в прошлый четверг, 
однако тогда сообщений о его одобре-
нии не было. Согласно проекту, с 1 
апреля этого года ставка акциза в рас-
чете на 1 л бензина вырастет на 2 руб., 
дизтоплива — на 1 руб. Так, ставка ак-
циза за тонну бензина «Евро-5» вы-
растет с 7,53 тыс. до 10,13 тыс. руб., 
за тонну дизтоплива — с 4,15 тыс. до 
5,293 тыс. руб. По оценке правительст-
ва, это принесет в бюджет в этом году 
89,3 млрд руб. Традиционно акцизы 
меняются раз в год, и с 1 января они 

уже повышались — на 26,6% по бензи-
ну и на 16,9% по дизтопливу.

С идеей о повышении акцизов 
на топливо в начале февраля высту-
пил Минфин, который за счет увели-
чения налоговой нагрузки на нефтя-
ную отрасль добивается покрытия де-
фицитного бюджета этого года. Весь 
прошлый год ведомство добивалось 
новых налогов на отрасль и в итоге 
добилось заморозки ставки экспорт-
ной пошлины на уровне 42%, что 
должно принести в бюджет 200 мл-
рд руб. Теперь Минфин предлагает 
дополнительно повысить и НДПИ на 
нефть, скорректировав его формулу 
(см. 

”
Ъ“ от 8 февраля). По словам вице-

премьера Аркадия Дворковича, про-
тив этой идеи выступают «почти все, 
кроме Минфина». Как рассказывают 
источники 

”
Ъ“ на рынке, сейчас рост 

акцизов обсуждается в контексте воз-
можного повышения НДПИ: нефтя-
ники считают, что повышением ак-
цизов и стоит ограничиться. Но, как 
писал 

”
Ъ“, корректировка формулы 

НДПИ приведет к изъятию около 1 тр-
лн руб. при цене на сырье $30 за бар-
рель, что грозит гораздо большими 
потерями для нефтяников, чем при 
росте акцизов. Вице-президент ЛУ-
КОЙЛа Владимир Некрасов оценил 
потери от нового повышения акци-
зов в апреле примерно в 30 млрд руб. 
А источник 

”
Ъ“ в «Газпром нефти» от-

метил, что потери компании «будут 
меньше, но тоже существенными».

Хотя в пояснительной записке к за-
конопроекту отмечается, что «повы-
шение ставок акцизов в условиях сни-
жения мировых цен на нефть не долж-
но оказать существенного влияния на 
цены на топливо на внутреннем рын-
ке», нефтяные компании уже начали 
объявлять о планах повышения цен 
на бензин на АЗС. Так, вчера Владимир 
Некрасов объявил, что с 1 апреля ЛУ-
КОЙЛ начнет постепенно повышать 
цены на бензин на своих АЗС на 2 руб. 
в течение года. В противном случае, 
указывают в компании, производство 
бензинов станет невыгодным. Впро-
чем, источник 

”
Ъ“ в другой нефтеком-

пании отмечает, что, несмотря на рост 
акцизов, цены в основном зависят от 
баланса спроса и предложения. Сей-
час рынок бензина сбалансирован, и, 
несмотря на резкое повышение цен в 
опте, на заправках они до последнего 
времени снижались. Но, отмечает Ми-
хаил Турукалов из «Аналитики товар-
ных рынков», конъюнктура изменит-
ся весной во время ремонтов на НПЗ. 
По его мнению, нефтяным компани-
ям придется повысить цены на топли-
во, если они намерены сохранить те-
кущий уровень маржи в переработке 
и сбыте, который и так снизился из-за 
роста акциза с января 2016 года.

Дмитрий Козлов

Акциз пошел на повышение
Законопроект о росте сборов на топливо поступил в Госдуму

Металлурги апеллируют к то-
му, что удержать объемы экспорта 
на уровне 2015 года при росте за-
щитных расследований и импорт-
ных пошлин на их традиционных 
зарубежных рынках будет пробле-
матично, говорят источники 

”
Ъ“. 

Обсуждается идея ориентировать-
ся на общий объем перевозок ме-
таллопродукции по железной до-
роге: если какие-то объемы будут 
перенаправлены с экспорта на вну-
тренний рынок, а не просто уй-
дут с сети ОАО РЖД, логично отме-
нять надбавку и, возможно, давать 

скидку для перевозок по РФ, гово-
рит источник среди сталеваров. Но 
с учетом прогнозируемого падения 
внутреннего спроса на сталь в 2016 
году на 10%, до 37 млн тонн (и соот-
ветствующего падения по перевоз-

ке сырья), и здесь стороны пока не 
могут договориться о базе.

Глава агентства «InfoLine-Анали-
тика» Михаил Бурмистров счита-
ет, что сторонам нужно вести ком-
плексные переговоры: монопо-
лия могла бы постепенно и диффе-
ренцированно отменять экспорт-
ную надбавку, начиная с тех на-
правлений и номенклатур, где про-
дукция металлургов становится не-
конкурентоспособной из-за пош-
лин, а сталевары могли бы при-
влекать к железнодорожным пере-
возкам своих поставщиков лома и 
трейдеров.

Анатолий Джумайло

Металлурги хотят  
экспортировать без доплат

Объединенная авиастроительная корпорация 
(ОАК) может заморозить производство Ту-204СМ. 
Там считают, что в условиях ограниченного спро-
са содержание двух линий сборки нишевых про-
дуктов — Ту-214 и Ту-204 — неоправданно. Ис-
точники 

”
Ъ“ в авиапроме связывают решение 

о заморозке в том числе с предстоящим выхо-
дом на рынок аналога самолета — МС-21, пер-
вый  полет которого намечен на конец года.

ОАК не исключила возможности консервации произ-
водства среднемагистрального самолета Ту-204СМ, сооб-
щил ее вице-президент по гражданской авиации Влади-
слав Масалов. Решение о заморозке производства Ту-204 
было обнародовано одновременно с принятием новых 
экологических стандартов в гражданской авиации Ме-
ждународной организацией гражданской авиации. Са-
молеты Ил-96 и Ту-204 не будут соответствовать приня-
тым нормам, выпуск таких судов предполагается пре-
кратить с 2028 года.

• Ту-204 — среднемагистральный пассажирский само-
лет. Производится с 1990 года на заводе «Авиастар-СП» 
в Ульяновске и с 1996 года — на КАПО имени Горбунова 
в Казани (модификация Ту-214). Максимальная вмести-
мость в моноклассной компоновке — до 215 пассажиров. 
Ту-204СМ — глубокая модификация самолета Ту-204. Его 
вместимость — 174–196 пассажиров, дальность полета 
— 4 тыс. км. Идея программы Ту-204СМ появилась в 2006 
году, но через четыре года из-за отсутствия заказов она 
оказалась на грани закрытия. Сейчас самолеты произво-
дятся штучно, в основном для госзаказчиков.
Но еще в середине 2015 года у правительства были 

планы поддержать развитие проекта. Глава Минпром-
торга Денис Мантуров говорил о планах производства 
до семи самолетов Ту-204СМ в год в Ульяновской обла-
сти. По мнению министра, на фоне девальвации рубля 
самолет приобрел конкурентные преимущества. Он го-
ворил, что есть перспективы заказов от корпоративных 
клиентов, притом что сохранятся заказы и от управдела-
ми президента России. Вчера господин Масалов заявил, 

что для производства спецсамолетов больше подходит 
Ту-214. Представитель ОАК пояснил 

”
Ъ“, что в услови-

ях ограниченного спроса содержание сборки нишевых 
продуктов — Ту-214 и Ту-204 — неоправданно, особенно 
когда на заводе в Ульяновске увеличивается нагрузка по 
производству модернизированного Ил-76.

Источники 
”
Ъ“ в авиапроме считают, что производ-

ство Ту-204 можно заморозить, но «при условии выхода 
в срок его современного аналога — МС-21». По данным 
ОАК, выкатка самолета планируется в середине года, а 
первый полет — в декабре. При этом «на случай обостре-
ния внешнеполитических отношений» компетенции в 
производстве Ту-204 в любом случае следует сохранить, 
считает собеседник 

”
Ъ“. Впрочем, представитель ОАК 

уверяет, что прямой связи между заморозкой програм-
мы Ту-204 и выходом на рынок МС-21 нет.

Ведущий научный сотрудник Института экономики 
транспорта и транспортной политики НИУ ВШЭ Федор 
Борисов отмечает, что в условиях ограниченных ресур-
сов нужно направлять их в те проекты, которые имеют 
рыночный потенциал. Например, на совершенствова-
ние программы SSJ-100, доработку МС-21 и модерниза-
цию Ил-114. Он отмечает, что попытки выстроить ком-
мерческую стратегию по продвижению Ту-204 потерпе-
ли многократные неудачи. 

Елизавета Кузнецова 

Ту-204 слетает с производства
На все нишевые самолеты не хватает спроса

Россия и страны ОПЕК макси-
мально близко подошли к со-
глашению об уровнях добычи 
нефти, чего не случалось как 
минимум с 2008 года. Стороны 
могут заморозить добычу на 
уровне января, что для России 
является очень комфортным 
условием. Но на это едва ли пой-
дет Иран, без которого догово-
ренность будет бессмысленной. 
Впрочем, даже в случае успеха 
переговоров они приведут толь-
ко к временной стабилизации 
цен, считают аналитики.

Россия, Саудовская Аравия, Вене-
суэла и Катар вчера сделали совмест-
ное заявление о возможных обяза-
тельствах по уровням добычи нефти. 
Переговоры прошли в столице Ката-
ра Дохе, с российской стороны в них 
принимал участие глава Минэнерго 
Александр Новак. По итогам встречи 
он заявил, что страны готовы «сохра-
нить в среднем в 2016 году объемы 
добычи нефти на уровне января и не 
превышать его». При этом господин 
Новак оговорился, что «решение бу-
дет принято, если другие производи-
тели присоединятся к этой инициа-
тиве». Речь в данном случае шла о 
производителях, входящих в ОПЕК, 
пояснил 

”
Ъ“ источник, знакомый с 

ситуацией. Последний раз Россия и 
ОПЕК делали совместные заявления 
в 2008 году, а совместно давали обя-
зательства по сокращению добычи в 
декабре 2001 года.

Как правило, ОАЭ и Кувейт зани-
мают в ОПЕК ту же позицию, что и 
Саудовская Аравия. Нигерия и Ан-
гола уже неоднократно призывали 
ОПЕК сократить уровень производ-
ства и, вероятно, поддержат данное 
соглашение. В последние годы до-
бычу существенно наращивал Ирак, 
но сейчас он готов временно заморо-

зить инвестиции в новые месторо-
ждения. Вчера представитель Мин-
нефти Ирака Асем Джихад охарак-
теризовал выработанное в Дохе со-
глашение «как шаг в правильном на-
правлении». Ключевой проблемой 
остается Иран — после снятия санк-
ций он готовится серьезно нарастить 
добычу и вернуть себе долю рынка. 
Пока рост добычи невелик — при-
мерно на 65 тыс. баррелей в сутки за 
последние три месяца, до 2,92 млн 
баррелей в сутки в январе. Но Теге-
ран собирается уже в марте нара-
стить добычу на 400 тыс. баррелей в 
сутки, и идея заморозить добычу на 
уровне января его никак не устраи-
вает. Сегодня представители Венесу-
элы и Ирака проведут переговоры 
в Тегеране, на которых, по данным 
Reuters, Ирану могут быть предложе-
ны особые условия — возможно, бо-
лее высокая квота.

Но даже без иранского фактора со-
беседники 

”
Ъ“ на рынке сомневают-

ся, что соглашение может стать чем-
то большим, чем словесные интер-
венции. России было несложно по-
обещать не увеличивать добычу, так 

как в январе она и так находилась на 
рекордном со времен СССР уровне 
10,9 млн баррелей в сутки (545 млн 
т в целом за год, при официальном 
прогнозе Минэнерго 533 млн т). Са-
удовская Аравия также добывает 
близко к собственному максимуму 
(10,2 млн баррелей). То есть речь в 
любом случае не идет о сокращении 
добычи (особенно если Ирану будет 
разрешено наращивать ее), тогда как 
профицит нефти на рынке оценива-
ется в 1,5–2 млн баррелей в сутки. По 
мере осознания инвесторами этого 
факта стоимость Brent, выросшая 
вчера до $35,4 за баррель на ожида-
ниях встречи в Дохе, упала к $32.

Соглашение Саудовской Ара-
вии и России выглядит как скоорди-
нированные словесные интервен-
ции, чтобы поддержать цены, счи-
тает старший вице-президент Argus 
Media Вячеслав Мищенко. «Учиты-
вая позицию Ирана, будет трудно во-
обще о чем-либо договориться»,— 
отмечает он. «Пока что Россия и Са-
удовская Аравия просто пообещали 
ничего не делать — это несложно, но 
и особенного эффекта не даст»,— за-
мечает один из собеседников 

”
Ъ“ на 

рынке. По его мнению, сейчас влас-
ти нефтедобывающих стран пытают-
ся словесными интервенциями на-
казать спекулянтов, играющих на 
понижение, и одновременно сгла-
дить эффект от выхода на рынок 
иранской нефти. «Это даст времен-
ный эффект, но, возможно, за это 
время сократится добыча вне ОПЕК, 
и рынок сбалансируется»,— полага-
ет он. Другой источник 

”
Ъ“ не согла-

сен: по его мнению, лучше бы рынок 
был предоставлен сам себе, а теперь, 
обманувшись в ожиданиях сокраще-
ния добычи, трейдеры могут снова 
опустить цены ниже $30 за баррель.

Юрий Барсуков

Минимально максимальная добыча
Рынок нефти стабилизируют словесными интервенциями

 64 млн тонн  
металлопроката 
с учетом труб  
выпущено в России  
в 2015 году

с7

ЦИТАТА

Для нас в целом было не очень 
сложно такое обязательство 
на себя взять
— Аркадий Дворкович,
вице-премьер России,  
о договоренности с Саудовской Аравией 
о сохранении добычи нефти,  
16 февраля

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
Г О С У Д А Р С Т В О  О С Т А В И Т 
Б Л О К П А К Е Т  В Н У К О В О

Аэропорт Внуково завершает консолидацию госактивов 
и частных компаний, следует из сообщения Росимущества. 
Доля государства в уставном капитале ОАО «Международный 
аэропорт Внуково» составит 25,1%, доля негосударственных 
акционеров — 74,8%. Негосударственными акционерами, 
которые внесут имущество в качестве вклада в уставный 
капитал ОАО, стали ООО «Внуково-Альянс», ООО «Сильвани», 
АО «Компания ”Юнокс“» и ЗАО «Внуковская инвестиционная 
компания». Елизавета Кузнецова



10

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 17 февраля 2016 №27   l   Коммерсантъ

ноябрь декабрь январь февраль февраль февраль февраль февральноябрь декабрь январь ноябрь декабрь январь ноябрь декабрь январь ноябрь декабрь январь

6

8

10

12

14

16тыс. руб.   ● 9,900

0,20%
0

6

12

18

24

30$ ● 16,05

2,43%
0,50

0,68

0,86

1,04

1,22

1,40тыс. руб. ● 1,03

0,79%
50

100

150

200

250

300руб.

0,53%
0,0

0,7

1,4

2,1

2,8

2,58%

● 206,90$ ● 1,59

6,0 16,0 0,0 30,0 0,5 1,40 50 3000,0 3,5

 ГРУППА ПИК (МБ) ETALON GROUP (LSE, REUTERS) «ФАРМСТАНДАРТ» (МБ) X5 (LSE, REUTERS) «МАГНИТ» (МБ)

деловые новости

«Т2 РТК Холдинг» (бренд Tele2) 
запускает в продажу смарт-
фон под собственным брен-
дом — Tele2 Mini. Устройство 
стоимостью 1890 руб. должно 
стать самым дешевым предло-
жением на рынке оператор-
ских смартфонов. До сих пор 
оператор предлагал под сво-
им брендом лишь 3G- и 4G- 
модемы и роутеры.

Сегодня Tele2 Mini появится в 
продаже в салонах «Т2 РТК Холдин-
га» в 31 регионе страны, в том числе 
в Москве и Санкт-Петербурге, рас-
сказали 

”
Ъ“ в компании. Смартфон 

произведен китайской Haier, рабо-
тает на операционной системе 
Android 5.1, оснащен двухъядерным 
процессором MediaTek с тактовой 
частотой 1,3 ГГц, четырехдюймовым 
экраном разрешением 800х480, а 
также двумя камерами: основной 
разрешением 2 Мп, фронтальной — 
0,3 Мп. Смартфон имеет слот для 
двух сим-карт, встроенную память 
объемом 4 Гб, которую можно рас-
ширить с помощью карты microSD 
до 32 Гб. В устройстве предустанов-
лены фирменные приложения опе-
ратора: Tele2 TV и «Мой Tele2». Впо-
следствии «Т2 РТК Холдинг» плани-
рует продавать Tele2 Mini в осталь-
ных регионах присутствия.

Это первый брендированный 
смартфон оператора. До сих пор он 
предлагал под своим брендом 3G- и 
4G-модемы и роутеры. Представи-
тель «Т2 РТК Холдинга» Константин 
Прокшин напоминает, что к насто-
ящему времени компания запусти-
ла сети 3G в 60 из 64 регионов. 
«Продажи смартфонов под собст-
венным брендом — дополнитель-
ный источник роста выручки,— 
ожидает господин Прокшин.— Так-
же это должно стимулировать або-
нентов пользоваться мобильным 
интернетом». Цена нового устрой-

ства составляет 1890 руб., в «Т2 РТК 
Холдинге» называют его «самым 
выгодным предложением среди 
смартфонов под операторскими 
брендами». Планы по продажам 
Tele2 Mini в компании не раскры-
ли. Однако источник, близкий к 
«Т2 РТК Холдингу», рассказал, что 
компания рассчитывает продать 
несколько миллионов штук таких 
смартфонов за год. Если опыт ока-
жется успешным, в компании не 
исключают, что расширят линейку 
смартфонов, например, с поддер-
жкой 4G.

Операторы «большой тройки» 
продвигают устройства под своими 
брендами с конца 2000-х годов, и не 
только модемы и смартфоны, но и 
планшеты, нетбуки, аксессуары и 
т. д. Однако какова доля этих 
устройств в выручке, в МТС, «Мега-
Фоне» и «Вымпелкоме» не раскры-
вают. В МТС говорят, что для увели-
чения доходов от мобильного ин-
тернета предлагают клиентам до-
ступные LTE-устройства — как под 
собственным брендом, так и круп-
ных производителей. В частности, 
МТС договорилась о спецпредложе-
ниях с Samsung и Alcatel. Это позво-
лило в третьем квартале прошлого 
года увеличить проникновение 
смартфонов в сети МТС до 47%, рас-
сказал представитель компании 
Дмитрий Солодовников. Самый де-
шевый смартфон оператора — МТС 
Smart Start за 2790 руб.

Стоимость смартфона «МегаФон» 
Login составляет 1990 руб. «Мы со-
здали новую категорию смартфо-
нов—ультрабюджетных устройств. 

Для нас брендированные устройст-
ва всегда были и остаются спосо-
бом  изменять рынок. Линейка 
смартфонов и планшетов заставила 
других производителей снижать це-
ны, это сделало мобильные устрой-
ства значительно доступнее»,— го-
ворит руководитель пресс-службы 
«МегаФона» Юлия Дорохина. По ее 
словам, теперь компания концент-
рируется на нишевых устройствах, 
например, выпустила набор «план-
шет для водителя» (помимо устрой-
ства в него входят специальный та-
риф и аксессуары). «Стратегия за-

ключается в продаже устройств раз-
ных ценовых категорий по специ-
альным ценам при условии оплаты 
мобильного интернета на несколь-
ко месяцев вперед»,— добавляет го-
спожа Дорохина.

У «Вымпелкома» более 60 моде-
лей брендированных смартфонов, 
планшетов, модемов и роутеров. 
«Наличие брендированного обору-
дования в продажах — это давно 
фактически 

”
гигиенический“ 

стандарт для операторов. Ряд поку-
пателей выбирают оборудование, 
в том числе руководствуясь симпа-
тией к раскрученному бренду опе-
ратора»,— указывает пресс-секре-
тарь «Вымпелкома» Анна Айбаше-
ва. Также успех или неуспех таких 
устройств зависит от сочетания це-
на-качество, наполнения предло-
жения. Например, лучше всего 
расходятся предложения гаджетов 
в пакете с тарифным планом. Наи-
более дешевый смартфон в линей-
ке — «Билайн Смарт 3» за 2290 руб.

Анна Балашова

«Т2 РТК Холдинг» держит марку
Оператор начнет продажу брендированных смартфонов

В ближайшее время «Безопас-
ную сделку» подключит сервис 
YouDo.com, помогающий людям 
находить исполнителей различ-
ных задач. Сооснователь и генди-
ректор YouDo.com Денис Кутер-
гин подтвердил 

”
Ъ“ эту информа-

цию: «Надеюсь, уже в марте распро-
страним на всех пользователей». 
Еще с несколькими сервисами «Ян-
декс.Касса» ведет переговоры о 
подключении.

Популярность услуги подбора 
частного подрядчика через специ-
альные онлайн-сервисы в послед-
ние годы растет, как и объем этого 
рынка в России. Сейчас в стране ра-
ботает несколько десятков подоб-
ных компаний, среди них LiveMas-
ter, Profi.ru, Avito и т. д. Так, в 2015 
году число заказов на YouDo выро-
сло втрое, база исполнителей пре-
вышает 70 тыс. человек, и сейчас 
каждый день совершается более 
2 тыс. сделок со средней стоимо-
стью заказа 2,5 тыс. руб., то есть обо-
рот одного сервиса составляет око-

ло 150 млн руб. в месяц. Годовой 
оборот сервисов этого типа измеря-
ется миллиардами, а мировой ры-
нок бытовых услуг в YouDo оцени-
вают в $600–800 млрд.

Онлайн-площадки по поиску ис-
полнителей обычно зарабатывают 
на комиссии, которую они берут с 
исполнителя заказа. Размер вознаг-
раждения, как правило, укладыва-
ется в диапазон 5–20%. За операции 
по безналичным переводам «Ян-
декс.Касса» взимает комиссию, ее 
размер зависит от среднего чека, 
объема платежей и типа услуг — 
обычно она составляет 4–5%. Пло-
щадки заинтересованы в безналич-
ных платежах: они повышают над-
ежность сделок, лояльность заказ-
чиков и исполнителей, а также 
упрощают внутренние процессы, 
убеждены в «Яндекс.Деньгах», во 
многих случаях сервисы готовы 
снижать собственную комиссию за 
проведение сделки.

«Безопасная сделка» — первый 
подобный сервис в России, утвер-
ждают в компании. Впрочем, по 
мнению главы ассоциации «Элек-

тронные деньги» Виктора Достова, 
подобные сервисы идеологически 
«очень стары»: начались они с бан-
ковских аккредитивов, а после по-
явления электронных инструмен-
тов расчетов появились и там. Тем 
не менее затея «Яндекс.Денег» объ-
единить протекцию и платежи с 
карт в специальный пакет для про-
давцов-юрлиц «весьма привлека-
тельна», это приведет к расшире-
нию аудитории покупателей за 
счет большей уверенности в полу-
чении товара или услуги, полагает 
господин Достов.

Есть и схожие конкурентные 
продукты: например, eBay и другие 
онлайн-аукционы покупателю 
предлагают простую и надежную 
страховку сделки, позволяющую 
получить свои деньги обратно. 
«А при платеже по картам изначаль-
но есть встроенный механизм воз-
врата (chargeback), хотя громозд-
кий и неудобный. Так что конкурен-
ция в области защиты клиента бу-
дет только расти»,— резюмирует 
Виктор Достов.

Роман Рожков

Вечером «Яндекс.Деньги»

Сеть магазинов Kira Plastinina 
сменила гендиректора, отка-
завшись от услуг Яна Хеере. 
Его опыт работы в Inditex 
и Marks & Spencer российский 
fashion-ритейлер хотел исполь-
зовать для международной 
 экспансии, но из-за экономи-
ческого кризиса был вынуж-
ден отказаться от этих планов. 
Теперь Kira Plastinina сосредо-
точится на развитии внутри 
страны и максимально лока-
лизует производство.

Как следует из данных «СПАРК-
Интерфакса», Ян Хеере перестал 
быть гендиректором компании 
«Кира Пластинина стиль» («КП 
стиль»; бренды Kira Plastinina, Lub-
lu; основной акционер — отец Ки-
ры Пластининой, экс-совладелец 
«Вимм-Билль-Данн» и советник 
предправления «РусГидро» Сергей 
Пластинин) осенью 2015 года. По-
сле него эту должность заняла Оль-
га Уфимкина, которая вместе с го-
сподином Пластининым является 
одним из учредителей благотвори-
тельного фонда имени Марии Маг-
далины. В начале февраля у компа-
нии вновь сменился руководитель: 
им стала работающая в Kira Plastini-
na уже шесть лет Кира Никитина. 
Прежде она занимала пост директо-
ра по персоналу и гендиректора 
«Кира Пластинина дизайн» (опто-
вое подразделение ритейлера).

До прихода в «КП стиль» в сентя-
бре 2014 года господин Хеере рабо-
тал директором по международно-
му развитию в Marks & Spencer и 
возглавлял российский офис ком-
пании Inditex (развивает Zara, Ber-
shka и др.). Одной из главных задач, 
которую ставили перед менедже-
ром, была международная экспан-
сия бренда Kira Plastinina, преиму-
щественно в развивающихся стра-
нах. Ее предполагалось обеспечить 
за счет франчайзинга и создания 

совместных предприятий с мест-
ными игроками. Из-за кризиса при-
шлось отказаться от международ-
ной экспансии, объяснила 

”
Ъ“ го-

спожа Никитина уход Яна Хеере. 
«Это было обоюдное решение топ-
менеджера и акционера»,— сказала 
она. Сейчас, по данным Linkedin, 
господин Хеере работает в Италии в 
косметической фирме Kiko Milano.

Новая стратегия Kira Plastinina 
подразумевает оптимизацию за-
трат, в том числе за счет снижения 
административных издержек и за-
крытия неэффективных магазинов, 
говорит Кира Никитина. До прихо-
да господина Хеере сеть насчитыва-
ла 279 магазинов Kira Plastinina в се-
ми странах, 56 бутиков Lublu в 16 
странах. На конец 2015 года остава-
лось 188 магазинов, из которых 66 
работали по франчайзингу. По сло-
вам госпожи Никитиной, теперь 
компания намерена увеличить чи-
сло франчайзинговых магазинов и 
провести импортозамещение: «До 
2014 года только 15–20% нашего то-
вара мы отшивали внутри страны, к 

осени планируем по большинству 
категорий полностью перейти на 
российское производство, и лишь 
несколько видов продукции, на-
пример джинсы и футболки, мы по-
ка будем поставлять из-за рубежа».

По итогам 2015 года выручка 
ООО «КП стиль» в России составила 
3,2 млрд руб., еще $9,5 млн (582,92 
млн руб. по средневзвешенному 
курсу ЦБ за 2015 год) было получено 
от продаж на Украине, в Казахстане 
и Белоруссии, сообщила Кира Ники-
тина. Она признала, что в прошлом 
году компания сработала в убыток, 
но размер его не уточнила. В 2014 
году чистый убыток компании со-
ставил 956,4 млн руб. при выручке 
3,06 млрд руб., следует из данных 
«СПАРК-Интерфакса». По оценке 
гендиректора «Infoline-Аналитика» 
Михаила Бурмистрова, в 2015 году 
уб ы то к  р и те й л ера  с н и з и л с я 
до  880 млн руб. Изменения в руко-
водстве «КП стиль», по мнению экс-
перта, свидетельствуют об оптими-
зации затрат: «В условиях отказа от 
развития на зарубежных рынках на-
личие в составе топ-менеджмента 
высокооплачиваемых экспатов 
с международным опытом нецеле-
сообразно».

Экономические сложности по-
влекли смену руководства не толь-
ко в «КП стиль». Как сообщал 

”
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середине января совет директоров 
компании «Модный континент» 
(бренды Incity, Deseo) семьи бывше-
го губернатора Тульской области 
Владимира Груздева возглавил Ан-
тон Писецкий, ранее работавший в 
одежных сетях Modis и Gloria Jeans. 
До него этот пост занимала Ольга 
Татарченкова, пришедшая в компа-
нию из правительства Тульской об-
ласти. Также компанию покинул 
гендиректор Артур Контрабаев (кто 
возглавит компанию вместо него, 
пока неизвестно). 

Анастасия Дуленкова

Kira Plastinina  
остается дома
Ритейлер отказался от международной экспансии

Среди направляющихся в Россию 
иностранцев в первом полугодии 
2016 года наиболее популярны два 
города — Москва (53% запросов) и 
Санкт-Петербург (21%), отмечают в 
компании. Третье место занимает 
Владивосток (5%), востребованность 
которого выросла почти в 2,5 раза, а 
замыкают пятерку Екатеринбург и 
Новосибирск (оба — менее 2%). По-
пулярность Иркутска, по расчетам 
Skyscanner, выросла на 25%. Рост чи-
сла иностранных клиентов замети-
ли и на гостиничном рынке. По сло-
вам регионального директора 
HotelTonight в России и Восточной 
Европе Алексея Ланкина, в феврале, 
традиционно слабом месяце для тех, 
кто хочет отдохнуть в России, рост 
составил 30%. «Преимущественный 
тип поездки для иностранных го-
стей по России — выходные в Санкт-
Петербурге или пара дней в Москве. 
В основном через нас бронируют 
американцы, англичане, немцы»,— 
поясняет он. В Booking.com и Airbnb 
на запросы 

”
Ъ“ не ответили.

Представитель Momondo Ирина 
Рябовол связывает увеличившийся 

спрос иностранных туристов на Рос-
сию с девальвацией национальной 
валюты. По сравнению с докризис-
ными значениями цены на авиапе-
релеты в Россию и из нее несколько 
выросли, хотя и не равнозначно с ро-
стом валютных курсов, поясняет 
она. «Еще один немаловажный фак-
тор — психологический: если в са-
мом начале кризиса (в конце 2014 го-
да) многие иностранцы скептически 
относились к путешествиям в Рос-
сию и даже опасались приезжать в 
страну, то за 2015 год ситуация пре-
ломилась, интуристы стали рассма-
тривать российские города в качест-
ве новых интересных и не слишком 
дорогих мест для поездок»,— гово-
рит госпожа Рябовол.

Популярность России как тури-
стического направления начала ра-
сти с прошлого года. По итогам девя-
ти месяцев Росстат зафиксировал 
увеличение числа зарубежных путе-
шественников на 13%, это самый зна-
чительный результат с 2008 года. Но 
предварительные темпы роста бро-
нирований на летний сезон показа-
ли взрывное увеличение по сравне-
нию с зимними цифрами. Так, по 
данным Momondo, в период ново-

годних праздников спрос самостоя-
тельных путешественников на Рос-
сию вырос на 5%, наибольшей попу-
лярностью страна пользовалась у ту-
ристов из Германии (+35,5%), Арме-
нии (+44,4%), Турции (–16,6%), Китая 
(+807,1%) и Израиля (65,9%). В 
Skyscanner говорят о 14-процентном 
росте, сравнивая периоды с 1 января 
по 15 февраля 2015 и 2016 годов. Чи-
сло клиентов OneTwoTrip, приезжа-
ющих в Россию из-за рубежа, выро-
сло в полтора-два раза, уточняют в 
компании. Продажи билетов из 
Франции выросли на 75%, из Италии 
— на 44%, из Испании — на 29%, из 
Израиля — на 24%.

Популярность России выросла и у 
транзитных путешественников. С 
начала этого года турагенты отмеча-
ют резкий рост спроса на пакетные 
туры с вылетом из Москвы со сторо-
ны иностранных путешественни-
ков. Чаще всего жители Прибалтики 
и Германии покупают туры в Юго-
Восточную Азию, в частности в Таи-
ланд, из-за девальвации рубля поле-
теть в эту страну в полтора-два раза 
дешевле, чем из европейских стран 
(см. 

”
Ъ“ от 8 февраля).

Александра Мерцалова 

Путевка в Сибирь

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Я Н Д Е К С »  П О К А З А Л  К В А Р Т А Л Ь Н Ы Й  О Т Ч Е Т

Выручка «Яндекса» в четвертом квартале 2015 года соста
вила 18,1 млрд руб., это на 23% превышает показатель ана
логичного периода 2014 года, следует из официального со
общения компании. При этом скорректированная чистая 
прибыль сократилась на 8%, до 3,632 млрд руб. (за весь 
2015 год ее падение составило 11%), что компания объяс
няет маркетинговыми, арендными и зарплатными расхода
ми. Рентабельность по EBITDA снизилась до 36,3% с 41,4% 
годом ранее. По данным LiveInternet, доля компании на рос

сийском поисковом рынке (включая поиск на мобильных 
устройствах) составила в среднем 57,3%. Количество ре
кламодателей превысило 394 тыс. (на 24% больше, чем 
в октябре—декабре 2014 года), а доходы от раздела Others, 
большую часть которых приносит «Яндекс.Такси», увеличи
лись на 129%. «Яндекс» также заявил, что в 2016 году ожи
дает роста выручки на 12–18% по сравнению с результа
тами за 2015 год. Акции компании на NASDAQ выросли 
вчера на 7%. Роман Рожков
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с7

контекст  

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

«Корпорация развития»  
продала птицефабрику

«Корпорация развития» завершила сделку по продаже 100% ООО 
«Овомир», владеющего 94,13% птицефабрики «Челябинская», за 
1,715 млрд руб., сообщила пресс-служба корпорации. Полученные 
средства будут направлены на строительство объектов инфраструк-
туры нефтепровода Заполярье—Пурпе. В 2014 году «Овомир», при-
надлежавший «Корпорации развития», победил в аукционе по при-
ватизации 94,13% птицефабрики, выкупив пакет акций за 1,43 млрд 
руб. при начальной стоимости 1,25 млрд руб. «Интерфакс»

Россельхознадзор   
посчитал зерно

Экспорт зерна и продуктов с 1 января по 15 февраля составил 
3,127 млн тонн; с начала сельскохозяйственного года, с 1 июля 2015-
го по 15 февраля 2016 года, на экспорт отгружено 26,04 млн тонн зер-
на, следует из оперативных данных Россельхознадзора. По данным 
ведомства, почти за такой же период прошлого сельхозгода — с 1 ию-
ля 2014-го по 29 февраля 2015 года — было отгружено на экспорт 

28,53 млн тонн зерна. Экспорт пшеницы с начала этого сельхозгода 
составил 17,92 млн тонн, в прошлом году — 19,23 млн тонн. Reuters

МЕДИА

Роман Абрамович  собрал 24%  
«Первого канала»

Роман Абрамович стал единственным владельцем ООО ОРТ-КБ, 
 которому принадлежит 24% акций «Первого канала», соответствую-
щие изменения внесены в ЕГРЮЛ. До сих пор ОРТ-КБ в равных до-
лях владели пять кипрских компаний, представляющих интересы 
 Романа Абрамовича: Tesina Trading & Investment, Allport Investments, 
Galenica Holding, Rosiera Investments и Palmeron Holdings. Новый за-
кон о СМИ с 2016 года ограничил долю иностранцев в российских 
медиа на уровне 20%. «Интерфакс»

РИТЕЙЛ

«Магнит» инвестирует 52 млрд рублей

«Магнит» за пять-шесть лет планирует инвестировать в производст-
венный бизнес 52 млрд руб., заявил основной владелец и гендирек-
тор «Магнита» Сергей Галицкий в интервью телеканалу «Россия 24». 
Ритейлер владеет крупным тепличным комплексом площадью 
80 тыс. га, где выращивает огурцы для своих магазинов. Еще один 
крупный производственный актив «Магнита» — «ТД-Холдинг». Ком-
пания, согласно данным ее сайта, производит крупы, сухие завтра-
ки, муку, приправы и пряности, замороженную рыбу, безалкоголь-
ные напитки. «Интерфакс»

1890 рублей
составит стоимость смартфона Tele2 Mini

ЦИТАТА

Fashionритейл в России 
еще в начальной стадии,  
а для такой крупной компании, 
как «Кира Пластинина стиль», 
 нужен более богатый опыт… 
В России очень мало подготов
ленных специалистов такого 
 профиля
— Кира Пластинина,
дизайнер, о назначении Яна Хеере  
в интервью Forbes Woman в 2014 году



культура

В российский прокат выходит американ-
ский фильм с витиеватым названием «Гор-
дость и предубеждение и зомби», в котором 
ролевая модель целых поколений Элиза-
бет Беннет предстает не только пылкой ин-
женю, но и воином Шаолиня. Как сделать 
из классической истории любви, взяв в со-
авторы Джейн Остен, зомби-хоррор, узнала 
ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Что может сделать роман Джейн Остен луч-
шим чтивом не только для нежных девиц, но 
и для другой целевой аудитории? Писатель, сце-
нарист и продюсер Сет Грэм-Смит решил, что на-
шествие зомби подойдет идеально, и не прога-
дал. Книги Грэма-Смита в манере «мэшап» (ха-
рактеризуется внедрением в классическую пер-
вооснову своих персонажей и домыслов) ста-
ли эталонными. Собственно, роман «Гордость 
и предубеждение и зомби», вышедший в 2009 
году, из пробы пера в новом жанре вырос в на-
стоящую сенсацию, был переведен более чем 
на 20 языков и оказался поводом для ввода но-
вого термина, обозначающего целое направле-
ние. Грэм-Смит также сумел литературно упра-
виться с историей Авраама Линкольна, добавив 
ей привкус крови. Три года назад она была экра-
низирована, режиссером тогда выступил Ти-
мур Бекмамбетов, продюсером — Тим Бёртон, 
а фильм получил название «Авраам Линкольн: 
Охотник на вампиров». Теперь же пришел черед 
и семейству Беннет в компании зомби напом-
нить о себе.

В картине режиссера Бёрра Стирса сестры 
Беннет чистят не столовое серебро, а дуэльные 
пистолеты, которые вместе с кинжалами но-
сят в кружевных подвязках под своими платья-
ми с глубоким вырезом и сильно завышенной 
талией. Они живут в поместье Лонгборн, славя-

щемся на все графство Хартфордшир живопис-
ными окрестностями. Только вот незадача — 
буквально из каждого идиллического пейзажа 
здесь лезут «живые мертвецы». Отец сестер под-
ает историю падения мира под гнетом зомби 
как сказочку на ночь: вокруг Лондона даже по-
строили стену, чтобы защититься от смертонос-
ных тварей, и вырыли глубокий ров. Аристокра-
ты теперь ездят учиться не в Оксфорд или Кем-
бридж, а в Японию — познать боевые искусст-
ва и закалить дух. Кто попроще, как сестры Бен-
нет например, те отправляются в Китай и стано-
вятся последователями буддийской методы Ша-
олиня. Мистер Дарси (Сэм Райли) в новой реаль-
ности — мрачный полковник в элегантном ко-
жаном плаще, жонглирующий чужими мозга-
ми совсем не в переносном смысле. Тем не ме-
нее в мире, где любой бал как последний оплот 
аристократизма может превратиться в эффект-
ное кровопускание, молодые особы продолжа-
ют нуждаться в любви. Как мудро замечает одна 
из героинь, «зомби, не зомби, а девушкам нужно 
выходить замуж», и с этим трудно спорить, с лю-
бой ведь проблемой можно научиться жить.

Элизабет Беннет вместо намечавшейся бы-
ло Натали Портман играет коренная британ-
ка Лили Джеймс, которой не впервой изобра-
жать образованных молодых леди. В ее послуж-
ном списке — главная роль в диснеевской «Зо-
лушке», леди Роуз Макклер Элдридж в сериа-
ле «Аббатство Даунтон» и Наташа Ростова в сов-
сем свежем мини-сериале BBC «Война и мир». 
Ее дерзкий взгляд, как и карьера (от экшен-фэн-
тези к русской классике), удивительно напоми-
нает Киру Найтли, сыгравшую Элизабет в, по-
жалуй, лучшей на сегодняшний день классиче-
ской экранизации остеновского романа у режис-
сера Джо Райта. Актерское дарование Джеймс 

в новом фильме проявляется не слишком замет-
но, зато «перси вздымаются и рдеют ланиты» — 
взять хотя бы сцену объяснения с мистером Дар-
си, снятую с напускной серьезностью, достой-
ной порноролика «Взрывная атака».

Режиссер Бёрр Стирс, снимавший некогда 
легчайшие комедии («Как отделаться от парня за 
10 дней», эпизоды «Секса в большом городе»), на 
этот раз, видимо, попытался выйти из своей зо-
ны комфорта, но местами все равно получилось 
даже очень смешно. Не в последнюю очередь 
из-за Мэтта Смита, филигранно исполнивше-
го роль священнослужителя Коллинза, сватаю-
щегося к Элизабет. Смит, известный по роли до-
ктора в сериале BBC «Доктор Кто» и готовящийся 
войти в образ скандально известного фотографа 
Роберта Мэпплторпа в новом байопике, обога-
тил этот типаж сельского подлизы, пытающего-
ся лестью и лицемерием завоевать место под сол-
нцем, новыми уморительными красками бри-
танского юмора. Очевидно, что создатели хоте-
ли «поженить» комедийную мелодраму с зомби-
хоррором. Когда герои не месят очередного хо-
дячего мертвеца, фильм возвращается на рель-
сы костюмированных картин в духе BBC с иде-
альными английскими лужками. Сцены недо-
молвок и флирта, как ни стараются выглядеть се-
рьезными, все равно оборачиваются высокопар-
ной пародией –— без смеха это кино восприни-
мать нельзя, хотя мертвецы могли бы быть и по-
страшнее — зомби-апокалипсис, как-никак. Воз-
можно, киношники этот момент учтут, и экрани-
зация следующего мэшап-фолианта по Джейн 
Остен «Разум и чувствительность и морские чу-
довища» выйдет по-настоящему пугающим.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Мертвецы выходят в свет
В прокате «Гордость и предубеждение и зомби»

В лос-анджелесском Staples Center 
прошла 58-я церемония вручения 
наград американской Академии зву-
козаписи. Кендрик Ламар не полу-
чил 11 Grammy, Адель была не в луч-
шей форме, а Леди Гага провалила 
трибьют Дэвиду Боуи. Об этих и дру-
гих результатах церемонии — БОРИС 
БАРАБАНОВ.

Из 11 номинаций, в которых был за-
явлен калифорнийский рэпер Кендрик 
Ламар, результативными для него стали 
только пять. Академики отдали ему по-
беду во всех рэп-категориях, но в глав-
ной четверке номинаций артиста про-
катили, он главный в хип-хопе, но не 
в мейнстриме. И тем не менее концерт-
ный номер, с которым Кендрик Ламар 
выступил на Grammy, подтвердил все 
амбиции артиста. Мини-мюзикл, кото-
рый начинался в декорациях тюрьмы 
и продолжился у настоящего, почти пи-
онерского костра с пляшущими вокруг 
него коренными африканцами, оказал-
ся более сильной вещью, чем номера Ле-
ди Гаги и Адели, интерес к которым ак-
тивно разжигали СМИ. Кендрик Ламар 
читал на разных скоростях, а аккомпа-
нементом стал взрослый, далеко не ком-
фортный джаз, местами переходящий 
в прогрессив-рок. Это выглядело даже 
сильнее, чем «Ace Of Spades» Motorhead, 
которую в память о Лемми Килмистере 
исполнила сборная рокеров Hollywood 
Vampires во главе с Элисом Купером 
и Джонни Деппом.

Без трибьюта Дэвиду Боуи церемо-
ния обойтись не могла. Его поручили Ле-
ди Гаге, мастерице на все руки, которая 
немного сдала как поп-идол, зато успеш-
но осваивает смежные территории. То 
она снимается в хоррор-сериале, то запи-
сывает дуэты с Тони Беннеттом, то поет 
«Imagine» на Европейских играх в Баку, 
то американский гимн на Супербоуле. 
Пятиминутный номер на Grammy выгля-
дел как попурри, составленное из девяти 
хитов Боуи. Попурри оказалось скорого-
воркой, которой покойный не заслужи-
вал. Многие поклонники до сих пор не 
могут ужиться с мыслью о том, что куми-
ра больше нет. В этой ситуации даже про-
стая трансляция любой из великих песен 

Боуи в зале Staples Center вызвала бы бо-
лее значительный драматургический эф-
фект, чем мельтешение Леди Гаги.

Не повезло и Адели. Ее песен не было 
в номинациях, альбом-рекордсмен «25» 
попадает в период, который академики 
будут оценивать только на церемонии 
2017 года. Тем не менее девушка, с пом-
пой вернувшаяся на сцену, обязана бы-
ла появиться на Grammy. Адель испол-
нила песню «All I Ask», во время ее высту-
пления случились неполадки со звуком, 
которые сказались и на ее настроении, 
и, как следствие, на вокале.

Еще одним эпизодом церемонии, ко-
торый можно отнести к неожиданным, 
стал спич главы Академии звукозаписи 
Нила Портнова о состоянии музыкаль-
ной индустрии. В своей короткой речи 
он поднял вопрос справедливого рас-
пределения доходов от музыки между 
продавцами, музыкантами и правообла-
дателями. От босса Grammy досталось 
алчным музыкальным интернет-пло-
щадкам. Доля, которую получают авторы 
и исполнители песен от цифровых плат-
форм, сейчас является предметом жар-
ких дискуссий. Том Йорк из Radiohead 
критикует стриминг-сервис Spotify, Тей-
лор Свифт забирает оттуда свои песни, 
а Адель выпускает альбом «25», вообще 
игнорируя Spotify, Apple Music и прочие 
стриминг-платформы. Нил Портнов не 
министр всей музыки земного шара, но 
вполне возможно, что за его выступле-
нием на Grammy последует пересмотр 
размера отчислений музыкантам или 
даже более серьезные реформы.

К сожалению, неожиданностью не 
стало крайне бедное присутствие рус-
ских имен в списке номинантов. В ор-
ганичном для наших соотечественни-
ков разделе «Классика» русских не бы-
ло вообще. Российский националь-
ный оркестр с Ленинградской симфо-
нией Дмитрия Шостаковича претендо-
вал на награду в числе лучших альбо-
мов, записанных в технике surround 
sound. Однако академики решили, что 
surround sound лучше у Роджера Уо-
терса из Pink Floyd, номинированно-
го за новое издание сольного альбома 
«Amused To Death».

ПРЕМИЯ МУЗЫКА

Хип-хопу указали место
Grammy вручены в 58-й раз
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В прокат выходит комедия Бена Стиллера  
«Образцовый самец-2».  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

Сегодня в особняке Муравьевых-
Апостолов открывается выставка 
СЕБАСТЬЯНА САЛЬГАДО «Гене-
зис». Бразильский фотограф из-
вестен своим глобальным подхо-
дом к съемкам — обычно он ездит 
по всей планете в поисках нату-
ры. ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ по-
говорил с Сальгадо о рабочих 
процессах и о том, как спасать 
планету.

— В студенческие годы вы придер-
живались левых взглядов, изуча-
ли Маркса. Ваша политическая по-
зиция как-то изменилась за долгие 
годы?
— Я и моя жена Лейла были маркси-
стами и тесно сотрудничали с Ком-
мунистической партией в Бразилии. 
Мы хотели освободить население на-
шей страны от эксплуатации домини-
рующим классом. Это случилось все-
го-то 20 лет назад благодаря Луле (Лу-
ис Инасиу Лула да Силва, президент 
Бразилии с 2002 по 2011 год.— 

”
Ъ“). 

Он выходец из рабочего класса. Ему 
удалось изменить страну к лучшему, 
но он не строил коммунизм или со-
циализм, он просто дал возможность 
сорока миллионам бразильцев стать 
средним классом, изменив распреде-
ление капитала.
— И вы до сих пор левый?
— Да, конечно. Я рассматриваю 
устройство вселенной с точки зрения 
диалектики, а это главный инстру-
мент марксизма.
— Расскажите о «Генезисе». Это 
ведь заключительная часть три-
логии, которую составляют серии 
«Рабочие» и «Миграции»? Что-то 
вроде оптимистического эпилога 
в рассказе о тяготах человеческой 
жизни?

— Меня часто называют фотографом 
нищеты и бедности. Это совсем не 
так. Я снимал истории, которые меня 
трогали. Я сам родился в стране треть-
его мира. Только сейчас она стала раз-
вивающейся. И когда я снимал рабо-
чих в Африке и Южной Америке, для 
меня их бедность не была самым глав-
ным. Это близкие мне сообщества. 
И мне важно показать их миру. Я фото-
графировал рабочих повсюду — и во 
Франции, и в СССР, и в США. Пролета-
рии бедны везде, французский рабо-
чий не богаче русского. Я не ищу са-
мых бедных, меня интересует класс 
в целом. Точно так же я снимал миг-
рантов, людей, покидающих дерев-
ни ради городов. Теперь главная исто-
рия для планеты связана с природой. 
Раньше мы брали у природы столько, 
сколько нужно. Сегодня городское на-
селение требует столько еды, энергии 
и ресурсов, что природа уничтожает-
ся в невиданных масштабах.
— Сейчас многие европейские ин-
теллектуалы говорят об «антро-
поцене» — периоде последних ста 
лет, когда человек стал основной 
геологической силой на планете. 

Как вы думаете, есть ли выход из 
той ситуации с экологией, которая 
вас так беспокоит?
— Я не вижу выхода. 300–400 лет на-
зад мы все жили в природе. Сейчас 
мы от природы далеки, мы потеря-
ли инстинкты и духовную связь с дру-
гими видами. В конце концов, мы 
превратились в инопланетян. Неко-
торое время назад мы с женой были 
в Лос-Анджелесе. Ехали из Санта-Мо-
ники в Голливуд где-то час. И видели 
на улице только двух человек. Осталь-
ные в домах и машинах. Если у нас от-
ключат электричество и пропадет во-
да, очень быстро умрут сотни тысяч 
человек. Но человек не мыслит длин-
ными отрезками времени. Мы не мо-
жем представить себе последствия 
глобального потепления. Человек жи-
вет 70–80 лет, и за это время понять то, 
как меняется планета, невозможно.
— Может быть, образование в этой 
сфере поможет?
— Конечно. Мы должны изменить 
свое поведение. Обычно показывают 
пальцем на большие корпорации, об-
виняют их в экологических катастро-
фах. Но каждый из нас — потребитель. 
Мы постоянно покупаем все новые 
и новые товары. Глобальные инициа-
тивы по снижению выбросов углекис-
лого газа не помогут. Потому что нам 
нужны деревья и фотосинтез. Но мы 
не сажаем деревья, мы убиваем их.
— Значит, вы пессимист?
— Нет, я оптимист в том смысле, что 
человечество исчезнет, и природа за-
ново построит нашу планету. Я пес-
симист относительно своего вида. Но 
человек не очень интересен, и другие 
виды ничуть не хуже — те же муравьи 
или термиты.
— Все ваши проекты связаны 
с поездками по пяти континен-

там. Откуда взялась эта тяга к пу-
тешествиям?
— Мы с женой уехали из Бразилии 
очень молодыми. Я жил в большой 
стране, а теперь живу на большой 
планете. Мне очень повезло: в Бра-
зилии невероятная смесь нацио-
нальностей. У меня есть швейцар-
ская, португальская, галицийская, 
африканская кровь. Очень много 
корней, и хочется путешествовать, 
чтобы их найти. Кроме того, я ро-
дился на ферме. Раз в год мы брали 
часть стада и гнали его к ближайше-
му мяснику. И это путеше ствие зани-
мало два месяца! И 25 дней обратно. 
Школьником я ходил учиться в при-
брежный город, откуда вывозили же-
лезную руду — главный экспорт тог-
дашней Бразилии. Я гулял в порто-
вой зоне, любовался флагами на ко-
раблях и смотрел, как они уплыва-
ют в неизве стность. Так сформиро-
валась моя идеология — как набор 
переме нных, из которых состоит Се-
бастьян Сальгадо, и эти переменные 
определяются путешествиями.

— В одном интервью вы говори-
ли, что были во всех странах мира, 
кроме трех — Никарагуа, Новой Зе-
ландии и Того.
— Меня неправильно процитирова-
ли. На планете где-то 190 стран, я был 
в 130. И кстати, в перечисленные ва-
ми государства так и не доехал.
— С одной стороны, у вас глобаль-
ный размах, но при этом черно-бе-
лая, довольно минималистичная 
эстетика. Вы когда-нибудь пробо-
вали снимать в цвете?
— В 1987 году я приезжал на 70-летие 
Октябрьской революции в Москву 
и фотографировал на Красной пло-
щади. Было чертовски холодно. Сни-
мал фотоисторию для журнала Life, 
цветную, на десять страниц. Подни-
мался на верхние этажи гостиницы 
«Интурист» и фотографировал потря-
сающие фейерверки. Но я никогда 
не воспринимал цвет как свой, соб-
ственный язык. Работая на агентство 
Magnum, приходилось делать заказы. 
В ту же поездку я снимал для себя ра-
бочих на советских заводах, на черно-

белую пленку. Я умею снимать в цве-
те, но меня отвлекает обилие оттен-
ков. В черно-белой съемке я абсолют-
но свободен.
— Когда вы начинаете работу над 
большой серией, у вас заранее есть 
сценарий, поездка расписана?
— Да. Это необходимо. Я небогатый 
человек, и мне нужно находить фи-
нансирование, обращаться в журна-
лы, газеты, фонды. Я пишу проект 
в виде общей канвы путешествия. 
Иногда не нахожу того, за чем ехал. 
Например, для «Генезиса» я очень 
хотел поехать в Мьянму, и это было 
сложно на тот момент. Мне пришлось 
искать поддержки у ООН и ЮНЕСКО. 
Наконец, удалось отправить ассистен-
та, чтобы он посмотрел, годится ли на-
тура. Оказалось, что нетронутая при-
рода Мьянмы существует только в мо-
ем воображении. Там везде бульдозе-
ры, выкорчевывают леса — в общем, 
как везде.

полная версия 
kommersant.ru/11620

ИНТЕРВЬЮ ФОТОГРАФИЯ

«Человек как вид не очень интересен»
Себастьян Сальгадо о Марксе, мигрантах и экологии

Кендрик Ламар недосчитался шести Grammy, но выступил как абсолютный призер

Буквально из каждого идиллического  
пейзажа здесь лезут «живые мертвецы»
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В первом матче  
1/8 финала Лиги чемпионов  
ПСЖ принимал «Челси»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ПРОЦЕССЫ 

Неймар столкнулся 
с арестом
Бразильский суд  
наложил ограничительные меры  
на имущество футболиста

ЛИГА ЕВРОПЫ

«Локомотив» укатали в Стамбуле
Железнодорожники проиграли первый матч 1/16 финала «Фенербахче»

Федеральный суд бразильско-
го Сан-Паулу наложил арест 
на активы форварда «Барсело-
ны» Неймара. В общей сложно-
сти под ограничительные меры 
попало имущество на $50 млн, 
включая яхту, личный самолет 
Неймара и несколько объектов 
недвижимости. Такое решение 
суда было принято в рамках де-
ла о неуплате футболистом нало-
гов. Напомним, что Неймар явля-
ется также фигурантом процесса 
в Испании, открытого по фак-
там финансовых нарушений при 
оформлении перехода игрока 
из «Сантоса» в «Барселону».

Суд города Сан-Паулу арестовал 
активы, принадлежащие форварду 
«Барселоны» Неймару, а также чле-
нам его семьи. Под ограничитель-
ные меры попало имущество на 
192 млн бразильских риалов (около 
$50 млн), в том числе яхта Неймара, 
его личный самолет и несколько до-
мов, в которых проживают члены се-
мьи футболиста.

Решение суда стало очередным 
витком довольно громкого дела, от-
крытого бразильскими правоохра-
нительными органами еще в прош-
лом году. Тогда налоговая служба 
Бразилии выяснила, что в период с 
2011 по 2013 год, когда Неймар еще 
выступал за «Сантос», футболист и 
члены его семьи утаили от фискаль-
ных органов почти $16 млн. При 
этом налоговикам удалось выиг-
рать судебный процесс, в ходе кото-
рого Неймару было предписано вер-
нуть казне недоплаченные налоги. 
Футболист подал апелляцию, но на 
прошлой неделе она была отклоне-
на, что и дало суду возможность на-
ложить арест на имущество игрока.

Стоит отметить, что, случись по-
добное не в Бразилии, а скажем, в 
одной из европейских стран или в 
США, Неймару грозило бы реаль-
ное лишение свободы. Однако, как 

отметил представитель бразильско-
го агентства по налогам Лагару Жунг 
Мартинс, в его стране очень либе-
ральное законодательство, и тюрь-
ма Неймару не грозит. «Ему нужно 
лишь вернуть то, что он задолжал, и 
дело будет тут же закрыто»,— заявил 
господин Мартинс.

Напомним, что Неймар в послед-
нее время появляется в судах уж 
слишком часто. Помимо налогово-
го дела в Бразилии он является еще 
и фигурантом процесса, который 
идет в Испании. В «Барселону» Ней-
мар перебрался в 2013 году, и тогда 
руководство каталонского клуба уве-
ряло, что форвард обошелся «Барсе-
лоне» в €57,1 млн. Позже, однако, вы-
яснилось, что реально каталонцы 
отдали за Неймара более €83 млн (в 
отчетность, в частности, не попали 
€40 млн, которые были перечисле-
ны на счет компании, подконтроль-
ной отцу футболиста). При этом соб-
ственно «Сантос» получил €17,1 млн, 
а еще €23 млн достались компании 
DIS, владевшей частью прав на фут-
болиста и имевшей право на получе-
ние 40% от стоимости его продажи. 
Но когда выяснилось, что «Барсело-
на» и Неймар занизили стоимость 
сделки, DIS обратилась в суд с тре-
бованием взыскать с игрока недо-
плаченные средства. К слову, в ходе 
разбирательства по делу о переходе 
Неймара были возбуждены уголов-
ные дела в отношении бывшего и 
нынешнего президентов «Барсело-
ны» — Сандро Росселя и Жузепа Бер-
тамеу. Для них испанская прокурату-
ра требует семи и двух лет лишения 
свободы соответственно.

Александр Петров

Первым из российских 
клубов официальный матч 
в этом году сыграл «Локо-
мотив». Матч получился 
не очень удачным. В пер-
вой встрече 1/16 финала 
Лиги Европы железнодо-
рожники при совсем не-
взрачной игре уступили 
в Стамбуле «Фенербах-
че» — 0:2.

Российские клубы уже до-
вольно давно научились по-
сле двухмесячного зимне-
го перерыва, когда-то счи-
тавшегося чуть ли не приго-
вором, набирать более или 
менее приличную форму к 
стартовым раундам play-off 
еврокубков. Но все-таки вче-
рашний матч наводил на 
мысли о том, что состояние 
«Локомотива» после этой 
паузы от идеального пока 
слишком далеко.

На, как обычно, кипя-
щем эмоциями стадионе 
«Фенербахче» железнодо-
рожники держались очень 
пристойно, не позволяя пе-
стревшей громкими имена-
ми стамбульской атаке раз-
гуляться, минут десять. А 
потом хозяевам выпал бле-
стящий шанс: Робин ван 
Перси чертиком из табакер-
ки выскочил на передачу со 
«стандарта», как выскаки-
вал на них по полдюжины 
раз за матч в английском 
чемпионате за «Арсенал», и 
вроде бы надежно перепра-
вил мяч в ворота. Голкипер 
«Локомотива» Гильерме ка-
ким-то образом сумел среа-
гировать.

И вот после этого эпизо-
да говорить о равенстве уже 
не приходилось. Не то что-
бы «Фенербахче» давил так 

же безжалостно и эмоцио-
нально, как пытались «да-
вить» чужих футболистов 
трибуны. Но факт, что за-
щиту «Локомотива» он по-
степенно преодолевать 
приспособился — в основ-
ном как раз с помощью тех 
же фланговых прострелов. 
И гол стамбульцам удалось 
забить довольно быстро, 
когда на пас, вырезанный 
к одиннадцатиметровой от-
метке Нани, еще одним не-
давним героем английской 
премьер-лиги, взлетел Жо-
зеф де Соуза.

Игра «Фенербахче» в ата-
ке производила, может быть, 
не грандиозное, но по край-
ней мере симпатичное впе-
чатление: жилы хозяева не 
рвали, но остроту — пасом, 
открываниями — создава-
ли. Игра в атаке «Локомоти-

ва» смотрелась откровенно 
грустно, притом что по вла-
дению он хозяевам формаль-
но почти не уступал. Она за-
ставляла думать о дефици-
те свежести, а еще заставля-
ла вспоминать, что во время 
зимней трансферной кам-
пании железнодорожники 
расстались с футболистом, 
являвшимся для них, мож-
но сказать, системообразую-
щим,— проданным в «Эвер-
тон» Умаром Ньяссом. Уме-
ние цепляться за мячи впе-
реди входило в число ос-

новных навыков форварда, 
не менее важных, чем уме-
ние регулярно забивать го-
лы. Вышедший на позиции 
Ньясса Петар Шкулетич был 
чересчур тяжеловесен, инер-
тен, чтобы исполнять подоб-
ные функции. А доставить 
ему мяч с комфортом, «в упа-
ковке» партнеры были не в 
состоянии: взаимодействие 
в середине поля оставляло 
желать лучшего.

От по-настоящему боль-
ших бед спасали дисципли-
нированность и Гильерме. 
Первый тайм для него закон-
чился очередным отражен-
ным ударом из категории 
сложнейших — от Волкана 
Шена в угол.

Догадаться, что после пе-
рерыва «Локомотиву» лег-
че не станет, было нетрудно. 
Стало тяжелее. Преимуще-
ство «Фенербахче», прежде 
просто ощутимое, теперь 
превратилось в такое, какое 
не грех назвать и подавляю-
щим. Мяч, во всяком случае, 
почти не покидал даже не 
российскую половину, а ее 
участок, прилегающий не-
посредственно к штрафной.

Немного странно, что 
стамбульцам понадобилось 
целых полтайма, чтобы за-
бить второй гол. Его авто-
ром стал тот же Жозеф де Со-
уза, которому снова обеспе-
чил возможность расстре-
лять Гильерме с трех метров, 
на сей раз ногой, отвлекший 
на себя внимание защитни-
ков ван Перси.

«Фенербахче» спокойно, 
не встречая особенного со-
противления со стороны 
«Локомотива», докатал этот 
матч до победы. Не круп-
ной — из-за запоротых мо-
ментов и невезения, но, при-
нимая во внимание невзрач-
ность игры железнодорож-
ников, все равно превратив-
ших «Фенербахче» в стопро-
центного фаворита в паре, 
ответный матч в которой со-
стоится 25 февраля в Москве. 
«Локомотиву», если он рас-
считывает все же прорвать-
ся в следующий раунд, необ-
ходимо сыграть дома на по-
рядок мощнее, чем в гостях.

Алексей Доспехов

Форварду «Барселоны» 
Неймару (на фото) приходится 
биться за победу не только 
на футбольном поле, но и сразу 
в двух судах — бразильском 
и испанском     ФОТО IMAGO

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Нью-Йорк Айлендерс»—«Детройт» 4:1  (Дацюк 
(«Детройт»), 1+0). «Калгари»—«Анахайм» 4:6. 
 «Флорида» — «Питсбург» 2:1 (буллиты). «Чикаго»—
«Торонто» 7:2 (Панарин, 1+1; Анисимов (оба — 
«Чикаго»), 0+1). «Ванкувер»—«Миннесота» 2:5. 
«Нэшвилл»—«Даллас» 2:3 (овертайм; Ничушкин 
(«Даллас») 0+1). «Аризона» — «Монреаль» 6:2.

Теннис
Турнир WTA  
категории Premier в Дубае (ОАЭ). 
Призовой фонд — $2 млн
Первый круг
Ана Иванович (Сербия)—Дарья Гаврилова (Австра-
лия) 6:1, 6:0. Сара Эррани (Италия)—Чжэн Сайсай 
(Китай) 7:5, 6:3. Елена Янкович (Сербия)—Белинда 
Бенчич (Швейцария, 5) 4:6, 7:5, 6:4.

КОНТРАКТЫ

Диего Симеоне 
направился на выход
Главный тренер мадридского «Ат-
летико» Диего Симеоне поставил в 
известность руководство футболь-
ного клуба, что летом он возглавит 
лондонский «Челси», сообщает Ok 
diario. По данным источника, зар-
плата Симеоне в «Челси» по сравне-
нию с «Атлетико» возрастет в два ра-

за и составит €12 млн в год. Ранее 
сообщалось, что Симеоне вряд ли 
возглавит «Челси», так как владель-
цу лондонского клуба Роману Абра-
мовичу не нравится стиль и такти-
ка аргентинца. «Челси», которым 
сейчас руководит Гус Хиддинк, по-
сле 26 туров с 33 очками занимает 
12-е место в чемпионате Англии. 
«Р-Спорт»

РЕГЛАМЕНТ

Российским легкоатлетам 
придется подождать
Совет Международной ассоциа-
ции легкоатлетических федераций 
(IAAF) представит в марте промежу-
точный доклад по допингу, реше-
ние об участии российских легко-
атлетов в Олимпийских играх 2016 
года будет принято позже, сообщил 
источник, знакомый с ситуацией. 
Заседание совета IAAF пройдет 10–
11 марта в Монако.

«Инспекционная комиссия IAAF 
во главе с независимым предсе-
дателем Руне Андерсеном сдела-
ет свой первый доклад, касающий-
ся инспектирования и проверки 
процесса (восстановления членства 
ВФЛА.— 

”
Ъ“) 11 марта в Монако на 

заседании совета IAAF»,— сообщил 
по электронной почте исполнитель-
ный директор департамента комму-
никаций IAAF Крис Тернер. Третий 

визит комиссии IAAF в Россию со-
стоялся во вторник.

В Женеве 9 ноября 2015 года со-
стоялась пресс-конференция Все-
мирного антидопингового агентства 
(WADA), на которой независимая ко-
миссия организации обвинила Рос-
сию в многочисленных нарушениях 
антидопинговых правил и рекомен-
довала IAAF отстранить российских 
легкоатлетов от участия в соревно-
ваниях под ее эгидой, в том числе в 
Олимпиаде-2016. Совет IAAF 13 но-
ября принял решение временно от-
странить ВФЛА. «Совет IAAF в марте 
представит промежуточный доклад. 
Доклад будет представлен IAAF, а не 
России, решение об участии россий-
ских легкоатлетов в Олимпийских 
играх будет принято позже»,— отме-
тил источник.

Олимпийские игры пройдут с 5 по 
21 августа в Рио-де-Жанейро. «Р-Спорт»

ШАХМАТЫ

Мастер последней победы
Хикару Накамура снова выиграл супертурнир в Цюрихе

Супертурнир Zurich Chess 
 Chal lenge второй год под-
ряд принес победу амери-
канскому гроссмейстеру 
Хикару Накамуре. На этот 
раз — в состязании с но-
ваторским форматом, 
но в борьбе с тем же со-
перником, что и в прош-
лом году,—  индийцем 
 Вишванатаном Анандом. 
Накамура, выигравший 
«на заказ» две решающие 
партии у армянина Лево-
на Ароняна, обошел Анан-
да по дополнительным по-
казателям.

Родившийся в нынеш-
нем десятилетии цюрих-
ский супертурнир, кото-
рый фактически заменил в 
шахматном календаре ле-
гендарный «Линарес», осно-
вал российский предпри-
ниматель, глава компании 
International Gemological 
Laboratories Олег Скворцов. 
И генеральной, что ли, его 
идеей является совершен-
ствование формата состя-
заний, приведение его в со-
ответствие с трендами эпо-
хи, настаивающими на по-
вышении плотности и зре-
лищности игры. В этом го-
ду у Zurich Chess Challenge 
был вообще абсолютно но-
ваторский формат. «Класси-
ческую» часть заменила «но-
вая классика» — укорочен-
ные партии с контролем по 
40 минут на каждую с добав-
лением 10 секунд на ход, что 
позволило играть аж два ту-
ра ежедневно.

О п р ед ел и т ь ,  к а к о в а 
здесь роль именно формата, 
проблематично, но по край-
ней мере драматичные раз-
вязки действительно прев-
ратились в фишку турни-

ра. И уже второй год подряд 
они выносят наверх Хикару 
Накамуру.

Zurich Chess Challenge со-
стоит как бы из двух частей. 
Так вот на прошлых соревно-
ваниях, отставая перед вто-
рой — мини-турниром в бы-
стрые шахматы — от лиди-
ровавшего 15-го чемпиона 
мира Вишванатана Ананда, 
он настиг индийца, а потом 
разбил его в так называемом 
«Армагеддоне», испытании 
труднейшем. Так в шахматах 
называют особый блиц, в ко-
тором не может быть мирно-
го исхода: у черных чуть по-

меньше времени, зато ничья 
трактуется в их пользу.

Сейчас Хикару Накаму-
ра, шестой в рейтинге FIDE, 
совершил трюк столь же 
впечатляющий. Чтобы не 
отстать от Ананда по ито-
гам «неоклассической» ча-
сти (цена партии в ней бы-
ла вдвое выше обычной — 
не очко, а сразу два за побе-
ду и балл вместо половинки 
за ничью), а заодно создать 
отрыв от 14-го чемпиона ми-
ра россиянина Владимира 
Крамника, ему надо было 
обыграть черными в заклю-
чительном туре знаменито-
го армянского гроссмейсте-
ра Левона Ароняна. Накаму-
ра обыграл.

Во второй части Zurich 
Chess Challenge сложилась 
похожая ситуация. Снова пе-
ред финальным туром Ананд 
опережал Накамуру на один 

выигрыш, снова Накамуре 
противостоял Аронян, и сно-
ва Накамура, теперь белыми, 
одолел армянина. У амери-
канца и индийца оказалось 
поровну очков — по 10,5. А 
исход сражения между ними 
за цюрихский титул, поми-
мо, естественно, умения На-
камуры выбираться из креп-
чайших капканов, опреде-
лила, как ни странно, со-
вершенно вроде бы ничего 
не значившая партия меж-
ду аутсайдерами — голлан-
дцем Анишем Гири и лат-
вийцем Алексеем Широ-
вым. Верх в ней взял Гири, 
обошедший благодаря этому 
в таблице Широва.

Так вот, в регламенте тур-
нира приоритетным допол-
нительным показателем был 
так называемый показатель 
Зоннеборна—Бергера. Суть 
его в том, что преимущест-

во получает тот шахматист, 
у которого больше очков в 
партиях против стоящих вы-
ше в итоговой таблице оппо-
нентов. Накамура и Ананд 
сыграли с Гири и Шировым 
одинаково — победа и ни-
чья. Только вот у американ-
ца победа была над Гири, а у 
Ананда — над Шировым.

Интерес к Zurich Chess 
Challenge обеспечил еще и 
тот факт, что он был послед-
ним крупным соревновани-
ем перед стартующим в Мо-
скве в марте Кандидатским 
турниром, в котором на ко-
ну будет стоять статус пре-
тендента на титул чемпиона 
мира. В Цюрихе сыграла по-
ловина его участников — че-
тыре гроссмейстера. И если 
Хикару Накамура и Вишва-
натан Ананд продемонстри-
ровали, что находятся в бле-
стящей форме, то про Ани-
ша Гири и Левона Ароняна, 
между прочим, третьего и 
четвертого номеров миро-
вого рейтинга, этого не ска-
жешь. Разве что можно пред-
положить, что в преддверии 
Кандидатского турнира они 
не захотели раскрывать все 
свои козыри.

Алексей Доспехов

Два выигрыша «на за-
каз» над Левоном Аро-
няном обеспечили Хи-
кару Накамуре (слева) 
вторую подряд победу 
на турнире в Цюрихе      
ФОТО DAVID LLADA

Турнир Zurich Chess 
Challenge
Пятый, заключительный тур
Быстрые шахматы 
Вишванатан Ананд (Индия)—Вла-
димир Крамник (Россия) 1:1. Аниш 
Гири (Нидерланды)—Алексей Широв 
(Испания)1:1. Левон Аронян (Армения)—
Хикару Накамура (США) 0:2.
Блиц 
Накамура—Аронян 1:0. Крамник—Ананд 
0,5:0,5. Широв—Гири 0:1. 
Итоговое положение участников 
Накамура — 10,5 очка. 2. Ананд — 10,5. 
3. Крамник — 9,5. 4. Гири — 5,5. 5. Аро-
нян — 5,5. 6. Широв — 3,5.

Два гола бразильского 
полузащитника «Фе-
нербахче» Жозефа де 
Соузы (слева) в воро-
та «Локомотива» за-
метно приблизили 
его команду к выходу 
в 1/8 финала     ФОТО AP
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